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كتب : أمين قدري – وائل الجعفري
شهد الدكتور مصطفى مدبولي ـ رئيس مجلس الوزراء، بمقر مجلس 
الوزراء بالعاصمة الإدارية الجديدة، مراسم توقيع بروتوكول تعاون بشأن 
تطوير منظومة المعلومات بالهيئة العامة لمشروعات التعمير والتنمية 
الزراعية وإنشاء منصة جيومكانية لحوكمة منظومة التصرفات وحصر 
الملكيات، وذلك بين وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات والهيئة 

العامة لمشروعات التعمير والتنمية الزراعية.
وحضر توقيع بروتوكول التعاون كل من الدكتور عمرو طلعت ـ 
وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، والسيد القصير، وزير الزراعة 
واستصلاح الأراضي ووقع بروتوكول التعاون كل من المهندس خالد 
العطاّر ـ نائب وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات للتنمية الإدارية 

والتحول الرقمي والميكنة، والدكتور محمد الشحات بدوي ـ المدير 
التنفيذي للهيئة العامة لمشروعات التعمير والتنمية الزراعية. 

من جهته قال الدكور عمرو طلعت ـ وزير الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات إن بروتوكول التعاون يستهدف تطوير منصة تكنولوجية 
متكاملة لتنظيم وإدارة الخدمات التي تقدمها »الهيئة العامة لمشروعات 

التعمير والتنمية الزراعية« للمواطنين والمستثمرين. 
أضاف تشمل هذه الخدمات التصرفات أو التعاقدات أو التحصيلات 
بداية من تقديم الطلب وإرساله للهيئة ثم العمل عليه من قِبل موظفي 
الهيئة من خلال نظام يدير دورات العمل وإتمامها والربط مع الجهات 
التابعة للهيئة على مستوى الجمهورية إلكترونيًا موضحا تتضمن أهداف 
البروتوكول تطبيق نظُم الدورات المُستندية المُختلفة، وإدارة أعمال 
اللجان، والمعاينة الميدانية، -إلكترونيًا- للربط مع أنظمة تحديد المواقع 

الجغرافية والتواصل مع مُقدمي الطلبات، ومتابعة ما يتم على الطلبات 
من إجراءات حتى التعاقد بما يضمن الشفافية وعدم التعامل المُباشر 
بين متلقى الخدمة ومؤديها ويضمن كذلك توفير جميع البيانات عن أي 
قطعة أرض ضمن ولاية الهيئة مع المستندات المختلفة الخاصة بها في 
صورة مؤرشفة، والرفع الميداني لاستكمال البيانات المكانية المطلوبة في 

حال الحاجة إليها.
من جهته قال السيد القصير ـ وزير الزراعة واستصلاح الأراضي 
، إن الهدف من بروتوكول التعاون هو حوكمة دورات العمل ونظام 
التحصيلات المالية بالهيئة والجهات التابعة لها، وإعادة هيكلة دورات 
عمل الطلبات للتوافق مع مفهوم الحوكمة والميكنة في الدولة المصرية، 
وإعداد خريطة جغرافية إلكترونية تفاعلية للأراضي ولاية الهيئة مع 

إمكانية إنتاج أطلس خرائط لهذه الأراضي، وتحديثه بشكل دوري.

أضاف يستهدف بروتوكول التعاون تكامل قواعد البيانات المكانية 
والنصية وإنشاء قواعد بيانات موحدة، وإطلاق الخدمات على منصة 
إلكترونية عبر الانترنت لخدمة المواطنين، والربط بين الهيئة والجهات 

التابعة لها المطلوب إتمام الإجراءات معها.
وتشمل الأهداف المساهمة في تعظيم العوائد والفرص الاستثمارية 
ودعم واتخاذ القرار على مستوى الهيئة، وحصر وترسيم الملكيات 
والتصرفات الزراعية وغيرها الموجودة بالهيئة، والربط والتكامل الكترونيا 

مع جهات الدولة ومنظومة حصر وإدارة أصول أملاك الدولة.
كما يستهدف بروتوكول التعاون استخدام تقنيات الذكاء الاصطناعي 
المكاني في مراقبة التغيرات المكانية على الأراضي ولاية الهيئة، والعمل 
من أجل رفع كفاءة الكوادر البشرية بالهيئة فى مجال تكنولوجيا 

المعلومات لتمكينهم من التعامل مع المنظومة المُطورة.

منصة تكنولوجية متكاملة لتنظيم وإدارة الخدمات التي تقدمها هيئة مشروعات التعمير والتنمية الزراعية

مليار يورو لإنشاء مصنع لتوطين تكنولوحيا تصنيع الإطارات

عدم اعتماد التصويت الالكترونى 
فى انتخابات الرئاسة القادمة

جوجل تعترف بالتلاعب في مزادات 
الإعلانات ونتائج البحث لتعيظم إيراداتها

بحصة تبلغ ٪40 : شركتا البريد للاستثمار والتوزيع 
تستثمران في منصة »رودرز« للنقل

100 مليون دولار استثمارات بمنصة 
WRITER لتطوير الذكاء الاصطناعي

كتب : وائل الجعفري - على الديب
قالت الهيئة الوطنية للانتخابات في مصر أن يوم الاثنين 
القادم ، الموافق 25 سبتمبر الجاري ، سيكون موعداً لإطلاق 
الجدول الزمني للانتخابات الرئاسية المصرية مؤكدة أنها 
ستقف على مسافة واحــدة من جميع المرشحين، وأن 
الانتخابات ستجُرى تحت إشــراف قضائي كامل . وقال 
المستشار أحمد بنداري مدير الجهاز 
التنفيذي للهيئة الوطنية للانتخابات 
في مصر خلال مؤتمر صحفي إن 
الهيئة اطمأنت على التجهيزات 
الخاصة بالعملية الانتخابية، وإن 
الجدول الزمني للانتخابات الرئاسية 
سيصدر الإثنين، مشيراً للانتهاء من 
التكليفات والتوجيهات الخاصة 
بالاستحقاق الانتخابي. وعن إمكانية 
التصويت الإلكتروني، أوضح مدير الجهاز التنفيذي للهيئة 
الوطنية للانتخابات، خلال المؤتمر الصحفي: “نجنب منصب 
رئيس الجمهورية الطعون.. نبتعد عن التصويت الإلكتروني 
خشية ذلك، لأن التصويت الإلكتروني يحتاج إلى تعديل 

دستوري، قبل تطبيقه .

كتب : وائل الجعفري – محمد 
شوقي

اعــتــرفــت شــركــة » جــوجــل” التابعة لـــ«ألــفــابــت” 
)ALPHABET( بتعديل مزادات الإعلانات لديها لضمان تلبية 
أهداف الإيرادات، مما يؤدي أحياناً إلى زيادة أسعار الإعلانات 
بنسبة تصل إلى %5، بحسب شهادة أدلى بها مسئول تنفيذي 
في الشركة أمام محاكمة فيدرالية لمكافحة الاحتكار. من جهته 
قال جيري ديشلر ـ نائب الرئيس لمنتجات »جوجل« الإعلانية، 
إن الشركة تجري في كثير من الأحيان تغييرات على المزادات 
التي تستخدمها لبيع الاعلانات  عبر محرك البحث، ويشمل 
ذلك المواد الترويجية للنصوص والتسوق التي تظهر في أعلى 

صفحة النتائج للتعامل مع استفسارات المستخدمين.

كتب : وائل الحسيني - سماح سعيد  
أكد الدكتور شريف فاروق ـ رئيس مجلس إدارة الهيئة 
القومية للبريد، أن إستراتيجية الهيئة تستهدف تنمية وزيادة 
استثماراتها عبر الاستثمار في الشركات والمشروعات الواعدة 
في مختلف القطاعات، والتركيز على قطاعي الخدمات المالية 
واللوجستية بهدف المساهمة في تعزيز الاقتصاد القومي 
في إطار تنفيذ خطط التنمية المستدامة مع تحقيق عوائد 
استثمارية مجزية من خلال شركة البريد للتوزيع وشركة البريد 

للاستثمار بصفتهما الذراعان الاستثماري واللوجستي للهيئة .
جاء ذلك خلال توقيع عقد استثمار شركة البريد للاستثمار 
الذارع الاستثماري، وشركة البريد للتوزيع الذراع اللوجستي 
للبريد المصري بحصة مساهمة قدرها ٪40 من إجمالي أسهم 
شركة »رودرز« حيث تعد منصة تعهيد جماعي متكاملة 
تربط مقدمي خدمات التوصيل من الأفراد والشركات الصغيرة 
والمتوسطة في قطاع التوصيل، بمقدمي خدمات التجارة 
الإلكترونية والتجزئة لتنفيذ عمليات البيع والشراء عبر منصات 
التواصل الاجتماعي والإنترنت بشكل آمنٍ وميسرٍ باستخدام 
أفضل الحلول التكنولوجية؛ بالاعتماد على الإمكانات الكبيرة 
التي يمتلكها البريد المصري والمتمثلة في الانتشار الجغرافي 
الواسع على مستوى الجمهورية؛ بما يسهم في تعزيز التكامل 
في قطاع الخدمات اللوجستية والتوصيل؛ بجانب تطوير 

الخدمات وتحسين تجربة العملاء.

كتب : أمين قدري – محمد حلمي
حصلت منصة »  WRITER » ، الأمريكية للذكاء 
الاصطناعي المتكاملة ، عن 100 مليون دولار فى جولة 
 ،ICONIQ GROWTH بقيادة )SERIES B( استثمارية
 INSIGHT PARTNERS، WNDRCO، وبمشاركة
 BALDERTON CAPITAL، ASPECT VENTURES،
ACCENTURE وVANGUARD حيث سيتم توظيف 
 )LLMS( قيمة الجولة في تطوير منصتها المتكاملة ومنتجات
خاصة بالصناعة وأخرى متعددة النماذج موجهة للأعمال 
بالإضافة إلى تطوير الوكيل الذكي )AI AGENT( ودعم 

خطتها للتوسع العالمي.

كتب : مصطفى ابراهيم 
– دينا عبد المنعم

شهد الدكتور مصطفى مدبولي 
ـ رئيس مجلس الــوزراء توقيع عقد 
إنشاء مصنع »رولينج بلس« لتصنيع 
ــارات، على مساحة 400 ألف  الإطـ
متر مربع باستثمارات مليار يورو 
تنُفذ على 3 مراحل بمنطقة السخنة 
الصناعية بالمنطقة الاقتصادية لقناة 
السويس، وذلك بحضور وليد جمال 
الدين ـ رئيس الهيئة العامة للمنطقة 

الاقتصادية. 
ــع عــلــى الــعــقــد كــل من  ــ ووق
المهندس عبد الناصر رفــاعــي ــ 
العضو المنتدب لشركة التنمية 
الرئيسية، والمهندس جون بركات ـ 
الرئيس التنفيذي لشركة رولينج بلس 
للصناعات الكيميائية ويستهدف 
المشروع إنشاء مصنع لإنتاج إطارات 
السيارات الملاكي والنقل الخفيف 
والثقيل باستثمارات مليار يــورو، 
وبطاقة إنتاجية 7 ملايين إطــار 

سنوياً عند تشغيل مراحل المشروع 
بالكامل.

وينُفذ المشروع على 3 مراحل 
ــى ستشهد  إنتاجية، المرحلة الأول
تنفيذ الأعمال الإنشائية للمصنع، 
إلى جانب خطوط الإنتاج الخاصة 
ــإطــارات الــســيــارات، بطاقة 2.5  ب
مليون إطار سنوياً، وتبلغ التكلفة 
الاستثمارية لهذه المرحلة من 400 
إلــى 450 مليون يــورو، يستهدف 
إنتاجها الــســوق المحلية بنسبة 

%50، وتشمل المرحلة الثانية إضافة 
إطارات النقل الخفيف، وإنتاج 3,5 
مليون إطار سنوياً توفر نسبة 40% 
منها للسوق المحلية، ثم ترتفع 
الطاقة الإنتاجية في المرحلة الثالثة 
لتبلغ 7 ملايين بعد إضافة صناعة 

إطارات النقل الثقيل.
أوضح رئيس المنطقة الاقتصادية 
لقناة السويس أن استراتيجية الهيئة 
فــي توطين عــدد مــن القطاعات 
الصناعية والخدمية تعتمد على 

صناعات مكملة لبعضها البعض، 
حيث إن مــشــروع رولــيــنــج بلس 
ــزء من  ــارات هــو ج ــ لتصنيع الإط
الاستراتيجية العامة الخاصة بتوطين 
ــارات والــصــنــاعــات  ــي ــس صــنــاعــة ال
المكملة لذلك من صناعة البطاريات 
والإطـــارات وغيرها، كما يستهدف 
المشروع توفير احتياجات السوق 
ــك ضمن الخطوات  المحلية، وذل
المدروسة التي نقوم بها لجذب 
مشروعات تدعم تقليل الفاتورة 
ــن خـــلال توطين  ــة م ــرادي ــي الاســت
الصناعات المستهدفة، كما يوفر 
1000 فرصة عمل مباشرة وغير 
مباشرة، داخل المطور »شركة التنمية 

الرئيسية« الذراع الاستثماري للهيئة.
من جهته قال وليد جمال الدين 
تكمن أهمية المشروع في توطين 
صناعة الإطارات محلياً بوجود شريك 
فني فنلندي” بلاك دونتس” ليقدم كل 
الاستشارات الفنية لتصميمات المشروع 

من بداية تشغيله لتصنيع الإطارات.

كتب : وائل الحسينى – محمد 
العطار

أكــد المهندس محمد صــلاح الدين ـ وزيــر الدولة 
للإنتاج الحربي هدفنا إتاحة خدمات الدفع والتحصيل 
الإلكتروني للوزارة والهيئة القومية للإنتاج الحربي وتطوير 

منظومة المدفوعات الرقمية 
تماشياً مع سياسة الدولة لنشر 
ثقافة الشمول المالي والتحول 
تدريجياً للمجتمع الرقمي اللا 
نقدي والتعامل ببطاقات الدفع 

الإلكترونية.
جاء مراسم توقيع بروتوكول 
تعاون بين الهيئة القومية للإنتاج 

الحربي وبنك القاهرة، وذلك بحضور طارق فايد رئيس 
مجلس الإدارة والرئيس التنفيذى لبنك القاهرة، أوضح 
الوزير أن البروتوكول يستهدف وضع الأحكام والشروط 
التي بموجبها سيقوم بنك القاهرة بتقديم خدمات الدفع 
والتحصيل الإلكترونية للعاملين بــوزارة الإنتاج والهيئة 
القومية للإنتاج الحربي والجهات التابعة، ومن هذه 
الخدمات )التحصيل بإستخدام خاصية رمز الإستجابة 

الفورية QR CODES وماكينات نقاط البيع الإلكترونية 
 BDCBUSINESS خدمات الإنترنت البنكي للشركات،POS
، خدمة المدفوعات الحكومية لكبار الشركات CPS، وغيرها 
من خدمات الدفع والتحصيل الإلكتروني( وذلك بالبطاقات 
البنكية من خلال نقاط البيع الإلكترونية والتطبيقات 
والمَحافظ، تسهيلاً على السادة العاملين بمختلف الجهات 
التابعة للإنتاج الحربي وتوفيراً 

للوقت والجهد.
من جهته أوضح طارق فايد 
ـ رئيس مجلس الإدارة والرئيس 
التنفيذي لبنك القاهرة سنقدم 
ــوزارة  حلول رقمية متطورة ل
الإنتاج الحربي والجهات التابعة 
لها والتي سيتم العمل على ضمان استدامتها من خلال 
متابعة أداء الخدمات والوقوف على أى عقبات فنية قد 
تطرأ والتغلب عليها من خلال فريق عمل متخصص، لافتاً أن 
التعاون يأتي فى إطار استراتيجية البنك فى مجال التحول 
الرقمى لتيسير عملية الدفع الإلكتروني لعملاء البنك تماشياً 
مع سياسات المجلس القومي للمدفوعات الإلكترونية 
وجهود البنك المركزي المصري لتحفيز استخدام الوسائل 

والقنوات الإلكترونية في الدفع بدلاً من استخدام النقد.

بروتوكول تعاون بين »الإنتاج الحربي«و»بنك القاهرة« 
لإتاحة خدمات الدفع والتحصيل الإلكتروني

  كتب : نهلة أحمد – علي 
الديب 

أكدت نيفين القباج وزيرة التضامن الاجتماعي 
بدء تنفيذ توجيهات السيد رئيس الجمهورية 
بزيادة الفئات المالية الممنوحة للمستفيدين من 
»تكافل وكرامة« بنسبة »%15«، موضحا أن هذه 
الزيادة هى الثانية بنسبة %15 بقيمة 4,8 مليار 
جنيه ، وذلك بعد الزيادة الأولــي بنسبة 25% 
والتى أقرها السيد رئيس الجمهورية فى مارس 
الماضى لمستفيدى الدعم النقدي المشروط 
ليصل إجمالي نسبة الزيادة المقررة حتى الآن إلى 
%40 خلال العام الحالي ليبلغ نصيب المساعدات 

النقدية ما يقرب من 36 مليار جنيه سنويا. 
جاء ذلك خلال تراسها اجتماعًا موسعًا للإدارة 
المركزية للحماية الاجتماعية، ولفريق عمل برنامج 

الدعم النقدي »تكافل وكرامة« إجمالي عدد الأسر 
المستفيدة من برنامج تكافل وكرامة، وهو أكبر 
برنامج للدعم النقدي المشروط على مستوى 
مصر والمنطقة العربية، أكثر من 5 ملايين أسرة 
بما يشمل 22 مليون مواطن بمتوسط شهري من 
620-740 جنيها شهرياً لكل أسرة، بالإضافة إلى 

أن كل من يحصل على تكافل وكرامة له الحق 
في مجانية التعليم، وله الحق أيضاً في الدعم 
الغذائي ودعم الخبز، أي أن نصيب كل أسرة من 
الدعم قد يصل إلى 1200 جنيه شهرياً، مما يعكس 
استراتيجية الدولة نحو توسيع مظلة الحماية 
الاجتماعية لمساعدة الأسر البسيطة على تحسين 

جودة حياتهم. 
اوضحت القباج أن مصر نجحت بالفعل 
في توفير حزمة كبيرة من تدابير الحماية 
ــى بالرعاية  الاجتماعية للأسر والأفــراد الأول
انطلاقاً من تبني وزارة التضامن الاجتماعي 
مبدأ العدالة الاجتماعية وتكافؤ الفرص، حيث 
بلغ إجمالى قيمة المخصصات المالية التي 
وفرتها الحكومة بالموازنة العامة للدولة في 
العام المالي 2023-2024 لكل برامج الحماية 

الاجتماعية حوالي 550 مليار جنيه .

كتب : دينا عبد المنعم - باسل خالد 
كشفت الدكتورة هالة السعيد ـ وزيرة التخطيط والتنمية الاقتصادية 
عن الأهمية الاقتصادية لقطاع الخدمات التعليمية لــدورة الـمؤثرّ في 

التنمية البشرية وزيــادة الإدراك الـمعرفي وتنمية 
الـمهارات بشكل يسُهم في تيسير الانتقال إلى 
الاقتصاد الـمعرفي والثورة الصناعية الرابعة، ومُواكبة 
مُستجدات العصر وتعزيز التنافسية في مختلف 
الـمجالات، حيث تولى الدولة اهتمامًا كبيراً له 
بتخصيص الـموارد للبرامج والـمشروعات من أجل 
تحسين جودة الخدمات التعليمية وتطبيق أساليب 
التعليم الحديث )2.0(، وتوفير منصات إلكترونية 
لـمُواءمة إمكانية التعلمّ عن بعُد، وخلق جيل جديد 
ذي تعليم أفضل، موضحة أن الاستثمارات الكليّة 
الـمستهدفة لقطاع التعليم تقدر بنحو 99.4 مليار 

جنيه في خطة عام 2024/23.
جاء ذلك خلال استعراضها لتقرير مستهدفات الخطة في مجال الخدمات 

التعليمية وقالت نستهدف إحلال وتجديد 488 مدرسة )8335 فصلًا(، إنشاء 
وتجهيز 1875 مدرسة بإجمالي فصول 29622 فصل،  مُوزعّين حسب مراحل 
التعليم، تنفيذ تطبيق الجدارات في عدد )756( مدرسة تعليم فني، وإنشاء 
10 مدارس تطبيقية، استكمال شراء 700 ألف تابلت لطلاب الصف الأول 
الثانوي، و)75( ألف شاشة ذكية، رفع كفاءة تجهيزات 
الـمدارس التجريبية الرسمية والـمتميزة، إنشاء 31 
مدرسة يابانية )661 فصلًا(، إلى جانب إنشاء وتجهيز 
36 مدرسة للمتفوقين، تنفيذ عملية إنشاء وتجهيز 
الشبكة الـمؤمنة لـمعلومات الهوية الرقمية لطلاب 

الجمهورية، واستكمال بنك الـمعرفة وقنوات مدرستنا.
وتستهدف الخطة تحقيق مجموعة من مشروعات 
الاستكمال منها استكمال تجهيزات 10 جامعات 
تكنولوجية، و16 جامعة أهلية تم افتتاحها  وإنشاء 
وتجهيز الـمستشفى التعليمي الجامعي بمحافظة 
بورسعيد، إنشاء مباني الـمرحلة الثالثة للجامعة 
الـمصرية اليابانية ببرج العرب، إنشاء مبني كلية ومركز أبحاث علوم 

وتكنولوجيا الفضاء بمدينة 6 أكتوبر .

مع زيادة ميزانيته لـ 36 مليار جنيه : 

بدء صرف زيادات »تكافل وكرامة« لـ 22 مليون مواطن

السعيد: 99 مليار جنيه استثمارات موجهة للخدمات التعليمية بخطة 2024/23

ضمن بروتوكول تعاون بين الاتصالات والزراعة بحضور رئيس الوزراء :

كتب : أمير طه – رشا حسين 
 وافق مجلس الوزراء على منح الرخصة الذهبية لكل من الشركة المصرية 
للغازات الطبيعية »جاسكو«، بشأن مشروع زيادة الطاقة الاستيعابية لمجمع 
غازات الصحراء الغربية بخط إنتاج رابع بسعة تصميمية 600 مليون قدم مكعب 
يومياً، على مساحة نحو 33 فدانا بمنطقة النهضة الصناعية، بالعامرية، بمحافظة 
الإسكندرية. والشركة الثانية هي شركة »ايجيبت سات أتو« بشأن مشروع اقامة 
وتشغيل مصنع لتصنيع سيارات الركوب والأتوبيسات الكهربائية، ومحطات شحن 
المركبات الكهربائية، والسكوتر الكهربائي، والتروسيكل الكهربائي، ومكونات 
السيارات الكهربائية، وقطع غيارها، وذلك على مساحة نحو 50 ألف متر 

بالمنطقة الصناعية بمدينة العاشر من رمضان، بمحافظة الشرقية.
ومن المقرر ان يوفر مشروع شركة »جاسكو« فرص تشغيل لنحو 2500 
عامل، من العمالة الوطنية، وتصل تكلفته الاستثمارية لنحو 380 مليون 
دولار، ويهدف لزيادة انتاج مشتقات الغاز الطبيعي وتوفير احتياجات مصانع 
البتروكيماويات بالمادة الخام، مع توفير البوتاجاز والمكثفات لدعم احتياجات 

السوق المحلية من هذه المنتجات.
أما مشروع شركة »ايجيبت سات أتو« فمن المتوقع ان يتيح 500 فرصة 
عمل، وتصل تكلفته الاستثمارية لنحو 300 مليون جنيه، ويستهدف الانتهاء 
من تصنيع السيارات الكهربائية بنهاية عام 2024، ويسعى المشروع لتقليل 
ــواردات وتوطين الصناعة وتعميق المكون المحلي، مع نقل وتوطين  ال
التكنولوجيا الحديثة في مجال صناعة السيارات الكهربائية، وبالتالي الحد من 

التأثير البيئي وخفض الانبعاثات. 

مجلس الوزراء : منح رخصة ذهبية لـ »ايجيبت سات أتو« 
للسياات الكهربائية و«جاسكو » لللغاز

كتبت : نهلة مقلد – 
نيللي عبد الحميد 

أكد الدكتور رضا حجازي وزير 
التربية والتعليم والتعليم الفني، 
أهتمام الـــوزارة بنواتج التعلم 
وضرورة وجود آلية لإعداد المزيد 
من بنوك الاسئلة، لذا تعمل الوزارة 
على إطلاق بنوك أسئلة إلكترونية 
مفتوحة للصفوف الــدراســيــة 
بالمراحل التعليمية المختلفة 
في إطــار مشروع »التقويم من 
أجل التعلم« والتي تعمل عليها 
الإدارة المركزية لتطوير المناهج ، 
حيث يشارك في بناء هذه البنوك 

مجموعة منتقاه من المعلمين وفقاً 
لمعايير محددة، كما يتم تدريبهم 
تدريبًا وافيًا على أسس التقويم 
وصياغة الــمــفــردات وتوصيفها 
وتصنيفها طبقا للمستويات 

المتدرجة.
أضاف خلال هذا المشروع يتم 
استثمار التقدم الهائل في تكنولوجيا 
المعلومات والاتصالات وما تمتلكه 
الوزارة من منصات وبنية تكنولوجية 
في إنتاج بنوك أسئلة بأساليب 
حديثة تسهم وتساعد الطلاب بصفة 
أساسية في عملية التعلم الذاتي 
وفقا لقدراتهم المتفاوتة، وتمكينهم 
من تحسين قدارتهم التحصيلية 

من خلال التعرف على نقاط القوة 
والضعف لديهم، فضلًا عن استفادة 
المعلمين والموجهين في مجال 
التقويم. جــاء ذلــك خــلال ترأسه 
اجتماع مجلس إدارة المركز القومي 
للامتحانات والتقويم التربوي، 
بمقر المركز القومي للامتحانات، 
بحضور عدد من قيادات الــوزارة 
والمركز وأساتذة الجامعات موضحا 
أن نتيجة الثانوية العامة هذا العام 
تؤكد أن الامتحانات ميزت بين 
الطالب المتميز دراسيا والمتوسط 
والضعيف، مضيفًا أن نماذج الإجابة 
والأسئلة تم وضعها على موقع 

الوزارة قبل إجراء التظلمات.

البحث عن متطوعين لزراعة شريحة في الدماغحجازي : إطلاق بنوك أسئلة إلكترونية مفتوحة للصفوف الدراسية المختلفة الياه سات : توزع 55 مليون دولار كارباح عن النصف الأول من 2023
كتب : رشا حسين – أمير طه

حصلت شركة »نيورالينك »، التابعة للملياردير إيلون ماسك ويبلغ رأسمالها 5 
مليارات دولار ، على موافقة من مجلس مراجعة مستقل لبدء أول تجربة سريرية 
لزراعة شريحة في دماغ الإنسان للتحكم في الحركة، وتبحث حالياً عن متطوعين 
بشروط خاصة. وكانت دراسة الشركة حصلت على موافقة إدارة الغذاء والدواء 
في شهر مايو الماضي، بعد اختبار أجهزتها سابقاً على الحيوانات وقالت الشركة 
في تغريدة على موقع »اكس«: يسعدنا أن نعلن أن التوظيف مفتوح للتجربة 

السريرية الأولى على الإنسان.
ووضعت الشركة شروطاً يجب أن تتوفر في المتطوعين موضحه »إذا كنت 
مصاباً بالشلل الرباعي بسبب إصابة الحبل الشوكي العنقي أو التصلب الجانبي 
الضموري )ALS(، فقد تكون مؤهلا وتحاول الشركة حالياً تجنيد المشاركين 
الذين يعانون من »الشلل الرباعي بسبب إصابة الحبل الشوكي العنقي أو 
التصلب الجانبي الضموري«، ولا يقل أعمارهم عن 22 عاماً و»لديهم مقدم رعاية 

موثوق به« للمشاركة في تجربة تقييم سلامة الشريحة.

كتب : أمين قدري – مصطفى أمين  
قرر مجلس إدارة شركة الياه للاتصالات الفضائية »الياه سات« ، اعتزامها توزيع 
أرباح نقدية مرحلية بقيمة 2.24 سنت  لكل سهم وبما يعادل 54.7 مليون دولار 
عن النصف الأول من العام 2023. وقالت الشركة إنه يتعين على المستثمرين 
الراغبين في تلقي توزيعات الأرباح شراء أسهمها في موعد غايته 27 سبتمبر 
2023 »تاريخ آخر يوم للشراء«، أو أن يكونوا ممن تظهر أسماؤهم في سجل 
المساهمين كما في2 أكتوبر2023 »تاريخ إغلاق السجل«، علماً أنه سيتم دفع 
الأرباح النقدية لكل المساهمين المستحقين بحلول 16 أكتوبر 2023 »تاريخ 
الدفع”. وذكرت المجموعة أنها تمضي قدُماً لدفع توزيعات أرباح نقدية للسنة 
المالية 2023 بكاملها لا تقل عن 4.48 سنت  بما يعادل 109 ملايين دولار، الأمر 
الذي يمثل زيادة نسبتها %2 مقارنة بتوزيعات العام السابق كما يعكس التزامها 
الراسخ بتوفير عوائد جذابة للمساهمين. وعلى هذا الأساس، يصل عائد توزيعات 
الأرباح السنوية إلى نسبة تقارب %6.5 محسوبةً بناءً على آخر سعر للسهم، وهو 

أحد أعلى عوائد الأسهم التي توفرها حالياً الشركات المدرجة في الإمارات.
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كتب : وائل الجعفرى  - امين قدري
توقعّت شركة جارتنر للأبحاث تسارع الإنفاق على تقنية 
المعلومات في منطقة الشرق الأوسط وشمال إفريقيا خلال 
العام 2024، لتسجّل ارتفاعا بمعدّل %4 عن العام 2023، 

وذلك وفقا لأحدث الدراسات الصادرة عن شركة الأبحاث. 
ومن المتوقعّ أن يصل إجمالي إنفاق منطقة الشرق 
الأوسط وشمال إفريقيا على تقنية المعلومات إلى قرابة 
183.8 مليار دولار خلال العام 2024، بارتفاع عن مستوياتها 
في العام 2023 عند 176.8 مليار دولار. أما على مستوى 
العالم، فتشير التوقعّات إلى أن الإنفاق العالمي على تقنية 
المعلومات سوف يقترب من عتبة 5.1 تريليون دولار خلال 

العام 2024. 
وقالت ميريام بيرت، نائب الرئيس التنفيذي للتحليلات 
لدى »جارتنر««: يتواصل ارتفاع الإنفاق على تقنية المعلومات 
في منطقة الشرق الأوســط وشمال إفريقيا بسبب تركيز 
المؤسسات وخاصة في منطقة مجلس التعاون الخليجي 
على مبادرات التحوّل الرقمي للبنية التحتية لديها. الأمر الذي 
تبرز الحاجة إليه في ظل التوجّهات الحكومات الرامية لتنفيذ 
رؤيتها الوطنية لتحقيق التنوّع الاقتصادي، وتعزيز التعان بين 
القطاعين العام والخاص، والسّعي لتحقيق الاستدامة والحدّ 

من الانبعاثات البيئية«. 

استثمارات البرمجيات وخدمات تقنية
تشير التوقعّات إلى أن الإنفاق في منطقة الشرق الأوسط 
وشمال إفريقيا على البرمجيات يتجه لتحقيق معدّل نمو 

يصل إلى %12.3 خلال العام 2024، يلي ذلك الإنفاق على 
خدمات تقنية المعلومات، والتي يتوقعّ نموها بمعدّل 
%11.1. وتقول بيرت:« سوف تزيد المؤسسات في منطقة 
الشرق الأوسط وشمال إفريقيا من استثماراتها في البرمجيات 
وخدمات تقنية المعلومات لتسريع التحوّل الرقمي وتبسيط 
سير العمليات من خلال مواصلة مساعي التحوّل نحو حوسبة 

السّحاب وزيادة قدرات الأتمتة وإمكانيات إنترنت الأشياء. 
كما أن هذه الاستثمارات تهدف إلى فرض مزيد من 
الامتثال للضوابط التنظيمية. وبحلول العام 2024، فإننا نتوقعّ 
زيادة في استثمارات المؤسسات المحلية بهدف دمج تقنيات 
الذكاء الاصطناعي ضمن خطط أعمالهم الاستراتيجية. كما 
أن تطوير إدارة البيانات لتحقيق مكاسب مادية إضافة إلى 
إدارة المخاطر والتهديدات السيبرانية سوف تبقى على رأس 

أولويات هذه المؤسسات في المنطقة«. 

ومن المنتظر أن يشهد قطاع الأجهزة بدوره انتعاشا خلال 
العام 2024. إذ من المتوقعّ أن يسجّل الإنفاق على الأجهزة 
في منطقة الشرق الأوسط وشمال إفريقيا ارتفاعا بمعدّل 
%0.6 خلال العام 2024، بعد تراجع بمعدّل %9.9 خلال 

العام 2023 .

الطلب على الاجهزة
أضافت بيرت:« إن عودة النمو للإنفاق على الأجهزة 
يمكن أن تعُزى لعوامل عديدة منها تطلعات المزيد من 

المستخدمين في المنطقة لاقتناء الهواتف الذكية، والحملات 
التسويقية الفاعلة لتقديم وإطلاق المنتجات من قبل عدد 
من العلامات التجارية الرائدة، والتحوّل المُطرّد نحو شبكات 
الجيل الخامس لتحسين التغطية وثبات السرعة. كما أن 
القدرة على تحمل تكاليف أعلى عبر خيارات التمويل 
المتاحة – مثل الشراء الآن والدفع لاحقا - وتعدّد وسائل 
الدفع الرقمي من خلال الهواتف الذكية تساعد هي الأخرى 

في انتعاش هذا القطاع«. 
التركيز المتزايد على الذكاء الاصطناعي 

التوليدي
تتوقعّ شركة »جارتنر« للأبحاث أنه وبحلول العام 2024، 
فإن %40 من تطبيقات قطاع المشاريع سوف يحتوي على 
تقنيات الذكاء الاصطناعي التحاوري، وهو ما يمثل ارتفاعا عن 
معدّل لم يتجاوز %5 في العام 2020. وقال إياد طاشوالي، 

المدير الاستشاري الأول لدى »جارتنر«:« على الرغم من 
التحديات الاقتصادية، فإن قادة الأعمال في منطقة الشرق 
الأوسط وشمال إفريقيا سوف يركّزون استثماراتهم بشكل 
أساسي على الذكاء الاصطناعي التوليدي لتحسين تجربة 
العملاء. فهذه التقنيات تبدو واعدة بنقلة نوعية على صعيد 
تفاعل المواطنين والعملاء في القطاعين العام والخاص مع 

حلول مُخصّصة وفعّالة في الاستجابة للمتطلبات المعقّدة«. 
ويسعى قادة الأعمال وتقنية المعلومات الناجحون 
في المنطقة إلى توظيف منهجيات فعّالة في مبادرات 
الذكاء الاصطناعي التوليدي، وذلك من خلال التركيز على 
الإســراع في إجراء الاختبارات والتحسينات إضافة إلى 
الاستغناء عن حالات الاستخدام ذات التأثير المحدود. 
وفي الوقت الحالي، تسعى معظم المؤسسات في منطقة 
الشرق الأوسط وشمال إفريقيا إلى استكشاف إمكانيات 
الذكاء الاصطناعي التوليدي GENAI من خلال التركيز 
على حالات الاستخدام الناشئة، مثل توليد الرسائل ذات 
القيمة ) تحويل بيانات العملاء سريعا إلى محتوى 
خاص بهم( وأدوات المساعدة في كود البرمجة )ترجمة 

تعليمات كود البرمجة من لغات البرمجة القديمة(. 
ويقول طاشوالي:« في المستقبل، نتوقعّ أن نشهد 
تكاملا مدروسا ولكن بحذر للذكاء الاصطناعي التوليدي 
في ظل سعي المؤسسات المحلية المتواصل لتطوير 
استراتيجيات الذكاء الاصطناعي والتركيز على حالات 
استخدام محدّدة. وهذا ما قد يستفيد بدوره من الترقيات 
التي تستهدف الأدوات المدرجة بالفعل ضمن الميزانيات 

المرصودة لتقنية المعلومات«. 

كتب : أمين قدري - وائل 
الجعفري

أدى الارتــفــاع الكبير في الطلب الدولي 
إلى حشد أكبر حدث للتكنولوجيا والشركات 
الناشئة في العالم ليتوسع بشكل أكبر وأكبر في 
عام 2023، ليقود عملية استحواذ تكنولوجية 
عالمية عبر موقعين ضخمين في دبي الشهر 
المقبل حيث تقام النسخة الثالثة والأربعون من 
معرض«جيتكس جلوبال » من 16 إلى 20 أكتوبر 
2023، حيث يصل العرض التكنولوجي مرة أخرى 
لطاقته الكاملة في مركز دبي التجاري العالمي 
حيث يستعد لاستضافة أكثر من 6000 عارض، في 
حين يقام معرض » إكسباند نورث ستار »، أكبر 

انطلاقة في العالم. 
سينطلق الحدث الذي تستضيفه غرفة دبي 
للاقتصاد الرقمي، بنسخته الأكبر على الإطلاق في 
الفترة من 15 إلى 18 أكتوبر 2023 في مقر دبي 

هاربر الجديد، والذي يضم 1800 شركة ناشئة من 
أكثر من 100 دولة في أكبر مركز لليخوت الفاخرة 

في الشرق الأوسط. .
و سيضم معرض جيتكس جلوبال وإكسباند 
نورث ستار 41 قاعة تمتد على مساحة 2.7 مليون 
قدم مربع من مساحة العرض - بزيادة قدرها 35 
بالمائة عن العام السابق - حيث سيجمع أفضل 
العقول والشركات الأكثر رؤية لفحص وتحدي 
وتحديد وتمكين التكنولوجيا الرقمية. أجندات 

العالم.
وسيقدم جيتكس جلوبال أكبر عرض وقمة 
للذكاء الاصطناعي لهذا العام، حيث سيشهد 
نموه القياسي مدفوعًا بموجة ابتكارات الذكاء 
الاصطناعي التي تجتاح خيال العالم حالياً، 
حيث يكشف 3500 عارض متخصص في الذكاء 
الاصطناعي كيف سيغير هذا التحول التكنولوجي 

الكبير حياة الناس والحكومات والأعمال التجارية.
أضافت طفرة الذكاء الاصطناعي أيضًا طبقة 

أخرى من التعقيد لحماية الأصول الرقمية والبنية 
التحتية الحيوية للملكية الفكرية، حيث ينقل 
معرض جيتكس سايبر فالي المعركة مباشرة إلى 
عالم الجريمة السيبرانية المظلم، ويجمع العلامات 
التجارية الرائدة في مجال أمن المعلومات 
والخبراء العالميين في أكبر معرض لهذا العام. 

معرض الأمن السيبراني.

ولتضخيم هذا النمو، يظُهر الإطــلاق أن 
 FUTURE ومعرض GITEX IMPACT معرض
URBANISM EXPO يعدان بأن يكونا مركزاً 
للتحولات الجذرية في تكنولوجيا المناخ، مع 
تطوير المدن المستدامة، والمشاركة في خلق 
مستقبل صافي الصفر قبل قمة الأمم المتحدة 

.COP28 ،لتغير المناخ

وقالت تريكسي لوهميرماند، نائب الرئيس 
التنفيذي للفعاليات: »إن الطلب المكثف 
للمشاركة في جيتكس من مجتمع التكنولوجيا 
العالمي والشركات الناشئة هو اعتراف بالزخم 
القوي للتعلم والتبادل والمناقشة وتحدي 
التطورات الأخيرة في مجال التكنولوجيا«. 
الإدارة في مركز دبي التجاري العالمي، الجهة 
المنظمة لمعرضي GITEX GLOBAL و
EXPAND NORTH STAR ومــن الذكاء 
الاصطناعي والإنترنت إلى الاهتمام المتزايد 
بالتكنولوجيا النظيفة، يجمع جيتكس قادة 
القطاعين العام والخاص من أكثر من 170 دولة 
لاستكشاف النماذج الجديدة غير المعروفة 

للاقتصاد الرقمي المستقبلي.«
ــورث ستار » التي  مع شهد معرض » ن
تستضيفها غرفة دبي للاقتصاد الرقمي توسعة 
ستصل إلى حجم قياسي في عام 2023، حيث 
ستضم 1800 شركة ناشئة هذا العام للتواصل 

والإلهام وتوسيع نطاق المشاركات في واحدة 
من أكثر النظم البيئية ابتكارًا وريادة الأعمال 
في العالم وسيجتمع أيضًا أكثر من 1000 
ــة بــإدارة تبلغ قيمتها  مستثمر من 70 دول
تريليون دولار في مقر دبي هاربر الجديد، 
حيث يتطلعون إلى تعزيز الزخم في الاستثمار 
في الشركات الناشئة بعد عام من الإنجازات 

الفاترة.
وقال سعيد القرقاوي، نائب رئيس غرفة 
دبي للاقتصاد الرقمي: “تهدف شركة إكسباند 
نورث ستار إلى قيادة العصر القادم من ريادة 
الأعمال الرقمية وإلهام الجيل القادم من 
المبتكرين والمفكرين وسيكون هذا الحدث 
التاريخي بمثابة حافز استراتيجي لتوسيع 
مستقبل الاقتصاد الرقمي في دبي، وإنشاء 
منصة لا مثيل لها لجمع أصحاب المصلحة 
الرئيسيين من مجتمع الشركات الناشئة 

العالمي هنا في الإمارة.«

وفقا  لمؤسسة » جارتنر «:
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مع التركيز على ابتكارات الذكاء الاصطناعي والأمن السيبراني :

بمشاركة 3500 عارض :  انطلاق الدورة الـ43 لـ» جيتكس جلوبال دبى« من أكثر من 170

وزارة الشؤون البلدية والقروية والإسكان السعودية تُوقّع مذكرة
تعاون مع »لوجيك للاستشارات« لرفع كفاءة المطورين العقاريين

 ضمن معرض »سيتي سكيب« في الرياض

كتب : وائل الجعفري_ دينا عبد المنعم 
 بحضور معالي نائب وزير الشؤون البلدية والقروية والإسكان 
المهندس عبدالله بن محمد البدير، أعلنت وزارة الشؤون البلدية 
والقروية والإسكان في المملكة العربية السعودية عن توقيع 
مذكرة تعاون مع »لوجيك للاستشارات«، الشركة الرائدة في 
توفير الخدمات المتكاملة للاستشارات الاستراتيجية والحوكمة 
في الشرق الأوسط. وجاء ذلك ضمن فعاليات معرض »سيتي 
سكيب« المقام في العاصمة الرياض خلال الفترة من 10 إلى 
13 سبتمبر الجاري. وتهدف مذكرة التعاون إلى تقديم خدمات 
دعم وتمكين لرفع كفاءة المطورين والمقاولين العقاريين في 

المملكة ومستهدفات رؤية المملكة 2030. 
ــع مذكرة التفاهم من جانب وزارة الشؤون البلدية  ووقّ
والقروية والإسكان السعودية، الأستاذ عبد الرحمن بن عبد 
الله الطويل، وكيل الوزارة لتحفيز المعروض السكني والتطوير 
العقاري، وعن »لوجيك للاستشارات« عمرو عثمان،   رئيس 

مجلس إدارة الشركة. 
ويأتي توقيع هذه المذكرة في إطار مساعي وزارة الشؤون 
البلدية والقروية والإسكان لتعزيز قدرات المطورين العقاريين 
ــوزارة في المملكة  في تنفيذ المشاريع التي تشُرف عليها ال
العربية السعودية،بما يتماشى مع مبادرة »تقديم خدمات دعم 
وتمكين لرفع كفاءة المطورين العقاريين«، وفي إطار حرص 

الوزارة على زيادة عدد المطورين العقاريين من خلال تحويل 
المقاولين الي مطورين عقاريين. 

وأكد الأستاذ عبد الرحمن بن عبد الله الطويل، وكيل الوزارة 
لتحفيز المعروض السكني والتطوير العقاري، أن الشراكة بين 
الجانبين ستنعكس إيجاباً على المطورين العقاريين في المملكة 
ورفع مستوى كفاءتهم وأدائهم، كما ستقدم خدمات متنوعة 
تسُهم في تنمية القدرات وتوفير الممكنات والأدوات لتسهيل 
رحلة المطورين العقاريين، وبالتالي تلبية طلب المواطنين 
في المملكة على الوحدات السكنية. ولفت الطويل إلى أنّ 
مثل هذه الشراكات مع القطاع الخاص تسُهم في دعم برامج 
نوعية ومستدامة تدعم تنمية منظومة القطاع العقاري تحقيقاً 
لمستهدفات رؤية المملكة 2030. وأشار الطويل إلى أنّ التعاون 
مع شركة استشارية رائــدة في المجال الإداري مثل »لوجيك 

للاستشارات« يفُضي إلى وضع الخطط الملائمة لرفع كفاءة 
وقــدرات المطورين العقاريين في المملكة وضمان استدامة 
خدمات دعم الــوزارة للمطورين العقاريين لتحفيز المعروض 

السكني، بما يخدم سوق التطوير العقاري والارتقاء بأدائه. 
ومن جهته أعرب عمرو عثمان، رئيس مجلس إدارة »لوجيك 
للاستشارات« -الاسم المعروف في عالم الاستشارات الاستراتيجية 
والحوكمة - عن سعادته بتوقيع مذكرة التعاون مع وزارة الشؤون 
البلدية والقروية والإسكان في المملكة العربية السعودية، وفخره 
بثقة الوزارة بخدمات الشركة والتي تشُكّل حافزاً لها للمضي قدُُماً 
في التزامها بتقديم الخدمات الاستشارية التي تخدم مستهدفات 
رؤية المملكة 2030، لافتاً إلى أن توقيع المذكرة يكتسب أهميةً 
خاصة من حيث التوقيت، حيث يتزامن مع احتفال الشركة 

باليوبيل الفضي لتأسيسها في العام 1998. 
ــدوره أوضــح مصطفى الغراب، المديرالعام للشركة  وب
بالمملكة العربية السعودية أنَّ »لوجيك للاستشارات« 
ستعمل على تسخير خبرتها الممتدة لـ 25 عاماً في تقديم 
الخدمات الاستشارية لمختلف القطاعات، بما في ذلك 
القطاع الحكومي والشركات الكبرى في منطقة الشرق 
الأوســط وشمال أفريقيا، من أجــل توفير أفضل الحلول 
الاستشارية للوزارة. وأشار الغراب إلى أن شركة »لوجيك 
للاستشارات« تسعى إلــى أن تكون مرجعاً فــي تقديم 
الاستشارات والحلول التي تؤدي إلى استدامة أعمال عملائها.

آي إف إس :تعيين هدى منصور رئيس تنفيذي للعمليات 
في آسيا واليابان والشرق الأوسط وأفريقيا

كتب : باكينام خالد – دينا 
عبد المنعم 

كشفت آي إف إس IFS ، العالمية 
المتخصصة في مجال البرمجيات المؤسسية 

السحابية، عن تعيين 
هدى منصور رئيساً 
تنفيذياً للعمليات في 
آسيا والمحيط الهادي 
ــان والــشــرق  ــاب ــي وال

الأوسط وأفريقيا. 
ويــأتــي التعيين 
ليكون شهادة جديدة 
على أداء الشركة 
المتميز، فيما تستمر 
فــي تنفيذ خططها 
الطموحة للنمو في 

المنطقة واستقطاب أفضل الخبراء في 
المجال لمواصلة ما حققته من نتائج 
استثنائية في النصف الأول من العام 2023. 

من جهتها قالت هدى منصور، الرئيس 
التنفيذي للعمليات في آسيا والمحيط 
الهادي واليابان والشرق الأوسط وأفريقيا: 
»يسعدني الانضمام إلى IFS في هذه 
المرحلة الفريدة من النمو، لأسهم 
بخبراتي، فالشركة واحدة من أبرز الرواد 
في القطاع وتتمتع بمكانة متميزة لدى 
العملاء وفي الأســواق. يسرني لانضمام 

إلى IFS واتطلع إلى العمل مع العملاء 
والشركاء.« 

ومن ناحيته قال فينسنت كارفالهو، 
الرئيس الإقليمي لمنطقة آسيا والمحيط 
الهادي واليابان والشرق الأوسط وأفريقيا: 
»حققت IFS نموًا 
بارزاً في مسيرتها في 
المنطقة، ويسرني 
الترحيب بانضمام 
ــدى إلينا رئيسًا  ه
تنفيذياً للعمليات 
والتي تمتلك سجلًا 
ــات  ــاح ــج ــن مـــن ال
المرموقة في قيادة 
التحول والنمو في 
الــشــركــات، وتطوير 
ـفــرق العالمية  الـ
وتحقيق القيمة الملموسة للعملاء، ما 
سيدعمنا في تسريع المضيّ قدمًا نحو 

تحقيق أهدافنا.« 
يذكر أن هدى عملت قبل انضمامها 
إلى IFS لدى عدد من الشركات الدولية 
  SAP المرموقة في قطاع البرمجيات، ومنها
وأوراكــل ومايكروسوفت، حيث شغلت 
مناصب متنوعة على المستويين الإقليمي 
والدولي كان آخرها قيادة ممارسات تحول 
عمليات الأعمال لدى SAP في جنوب 

أوروبا والشرق الأوسط وأفريقيا. 
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السنة السابعة عشر - العدد 795
الأحد 24 سبتمبر 2023 - 9 ربيع أول 1445 هـ

12.3 معدل نمو الإنفاق على 
البرمجيات وخدمات تقنية المعلومات 

معدل نمو 2022 إنفاق 2022
)%(

معدل نمو 2023 إنفاق 2023
)%(

معدل نمو 2024 إنفاق 2024
)%(

11.03,8521.8-4,24924.33,783أنظمة مراكز البيانات

12,2548.113,4579.815,11012.3البرمجيات

9.927,4390.6-1.127,272-30,279الأجهزة

16,57310.817,8327.619,81411.1خدمات تقنية المعلومات

111,9270.4114,4802.3117,5982.7خدمات الاتصالات

175,2822.0176,8240.9183,8144.0إجمالي تقنية المعلومات

كتب : دينا عبد المنعم – وائل 
الجعفري

أطلقت شركة » دار فنتشرز » ،  المصرية الذراع الرأسمالي 
لشركة اســتــشــارات التصميم 
والهندسة »دار الهندسة«، برنامج 
»DARE« وهو حاضنة للشركات 
الناشئة فــي صناعة الهندسة 
المعمارية والهندسة والبناء في 
منطقة الشرق الأوســط وشمال 
أفريقيا ستتلقى الشركات الناشئة 
المختارة الدعم المالي والغير 
مالي، مثل الارشــاد والتدريب ، 
بالإضافة للاستفادة من شبكة 

شركة »دار الهندسة« المكونة من الجامعات الشريكة.
صرح بذلك نادر أبو شادي ـ مدير الخزانة في مجموعة 
دار الهندسة، وقال نحن في مجال الهندسة والبناء، نسعى 
للاستفادة من المواهب الريادية في هذا المجال من خلال 
حاضنتنا الداخلية، وهي الأولى من نوعها في منطقة الشرق 

الأوسط وشمال أفريقيا، وذلك وفقاً لنشاطنا الأساسي”. 
أضاف يتولى برنامج الحاضنات، الذي يستمر لمدة ستة 
أشهر، شركة أكاسيا جــروب، المعروفة سابقًا باسم »كايرو 
أنجلز«موضحا تقدر قيمة صناعة الهندسة المعمارية والهندسة 
والبناء بـ 12 تريليون دولار ومع 
ــزءًا يسيراً  ذلــك، فإنها تمثل ج
مــن النشاط العالمي لريادة 
الأعمال،حيث تمثل أقل من 5% .

من جهتها قالت رانيا سعداوي 
ـ الرئيس التنفيذي لشركة » 
أكاسيا جروب »، التعاون مع »دار 
فنتشرز« سيتيح فرصة واسعة جداً 
لتعزيز الابتكار في قطاع الهندسة 
المعمارية والهندسة والبناء من خلال إنشاء سوق مؤقت 

لتمكين الشركات الناشئة في مراحلها المبكرة .
المعروف أن دار الهندسة، أطلقت بالشراكة مع شركتي 
»SAIC« و » فلات 6 لابز »، برنامج ميكرز، وهو برنامج تسريع 
مختص بتكنولوجيا البناء والإنشاء، موجه للشركات الناشئة 

المصرية.

كتب : باسل خالد – 
محمد العطار 

 ،»FUZE«  جمعت منصة فــيــوز
الإماراتية المتخصصة فى ادارة الأصول 
الرقمية ، 14 مليون دولار عند إغلاقها 
جولة استثمارية )SEED( حث تعد الأكبر 
من نوعها في قطاع الأصول الرقمية في 
منطقة الشرق الأوســط وشمال أفريقيا، 
 FURTHER VENTURES بقيادة
 LIBERTY CITY الإماراتية ومشاركة

VENTURES الأمريكية.
من جهته قال محمد يوسف ـ الرئيس 
 FURTHER VENTURES التنفيذي لـ
ــول الرقمية  “ » أن حجم ســوق الأصـ
في المنطقة 566 مليار دولار مع نمو 
سنوي بنسبة %48، ونعتقد أن المنطقة 
لديها جميع المقومات اللازمة لتأسيس 
الأعمال المرتبطة بالبنية التحتية للأصول 

الرقمية، متحمسون للغاية ونتطلع لبناء 
مستقبل البنية التحتية المالية والأصول 
الرقمية المرخصة من الإمارات. لقد لعبت 
اللوائح التنظيمية دوراً محورياً في دعم 
الإمارات لتحتل موقعًا مركزياً ضمن النظام 

العالمي لقطاع الأصول الرقمية، وإن دعم 
FURTHER VENTURES جنبًا إلى جنب 
مع الخبرة العميقة الذي يتمتع به صندوق 
LIBERTY CITY VENTURES  في 
نيويورك يؤكد مدى طموحنا وأهمية رسالة 

شركتنا والفرص التي لدينا لتعزيز وتوسيع 
نطاق بنيتنا التحتية الرائدة في الأصول 

الرقمية في جميع أنحاء المنطقة”.
الجدير الاشارة أن المنصة تأسست في 
ديسمبر 2022 وانضمت بعدها إلى برنامج 
HUB71 في سوق أبوظبي المالي، حيث 
تسعى إلى تمكين البنوك والمؤسسات 
المالية والشركات التقليدية من عرض 
منتجات أصول رقمية مرخصة لعملائها من 
خلال تطبيقاتهم الخاصة، وذلك عن طريق 
محمد علي يوسف الذي يشغل منصب 
الرئيس التنفيذي وسبق له العمل قيادية 
في CHECKOUT.COM وفيزا، واربيت 
ميهتا رئيس العمليات التنفيذي للعمليات 
 SIMPL AND بعد عمله فــي شركة
CLEAR، وأشرف سريجان شيتي الرئيس 
التنفيذي للتقنية بعد عمله على بناء 
خوارزميات التداول في غولدمان ساكس 

ومايكروسوفت.

دار فنتشرز تُطلق »  DARE« حاضنة شركات الهندسة والبناء 14 مليون دولار استثمارات بمنصة » فيوز » لإدارة الأصول الرقمية
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مدبولى :»الهيدروجين الأخضر«حزمة حوافز استثنائية إضافية للشركات الأولى التي ستوقع العقود النهائية

خلال ترأسه للاجتماع الأول لـ » المجلس الوطني للهيدروجين الأخضر” :

تشكيل »لجنة تنفيذية« لتلقي الطلبات واستصدار الموافقات المطلوبة للمشروعات
كتب : أمين قدري – وائل الجعفري

أكد الدكتور مصطفى مدبولي ـ رئيس مجلس الوزراء ، 
أن إنشاء »المجلس الوطني للهيدروجين الأخضر« يأتي في 
إطار جهود الدولة لتوطين تلك الصناعة الواعدة، وتنفيذاً 
لتوجيهات السيد الرئيس ـ عبد الفتاح السيسي ـ رئيس 
الجمهورية، بإنشاء كيان مؤسسي يتولى تنسيق وإدارة كل ما 

يخص ذلك الملف الحيوي.
جاء ذلك خلال ترأسه الاجتماع الأول لـ »المجلس الوطني 
للهيدروجين الأخضر؛ لعرض الموقف التنفيذي لمشروعات 
الهيدروجين الأخضر، وذلك بحضور كلٍ من: الدكتور محمد 
شاكر ـ وزير الكهرباء والطاقة المتجددة، والمهندس طارق 
الملا ـ وزير البترول والثروة المعدنية، والمستشار عُمر 
مروان ـ وزير العدل، والدكتور محمد معيط ـ وزير المالية، 
والدكتورة ياسمين فؤاد ـ وزيرة البيئة، والدكتور عاصم الجزاّر 
ـ وزير الإسكان والمرافق والمجتمعات العمرانية، والفريق 
كامل الوزير ـ وزير النقل، واللواء محمد صلاح الدين ـ 
وزير الدولة للإنتاج الحربي، والدكتور هاني سويلم ـ وزير 
الموارد المائية والري، والمهندس محمود عصمت ـ وزير 
قطاع الأعمال العام، والمهندس أحمد سمير ـ وزير التجارة 
والصناعة، والفريق أسامة ربيع ـ رئيس هيئة قناة السويس، 
ووليد جمال الدين ـ رئيس الهيئة العامة للمنطقة الاقتصادية 

لقناة السويس، والمهندسة راندة المنشاوي ـ مساعد أول 
رئيس مجلس الوزراء، وحسام هيبة ـ الرئيس التنفيذي للهيئة 
العامة للاستثمار والمناطق الحرة، واللواء دكتور إسماعيل 
محمد كمال ـ مدير الكلية الفنية العسكرية، وأيمن سليمان ـ 

المدير التنفيذي لصندوق مصر السيادي.
أكد مدبولي أنه من خلال هذا المجلس سيتم خلق 
آلية سريعة للموافقة على مشروعات الهيدروجين الأخضر، 
مُضيفًا أنه من المُقرَّر، في وقتٍ قريب، إطلاق الاستراتيجية 

الوطنية للهيدروجين الأخضر.
وخلال الاجتماع، استعرضت المهندسة راندة المنشاوي 
ـ مساعد أول رئيس مجلس الوزراء، ورئيس الأمانة الفنية 
للمجلس الوطني للهيدروجين الأخضر، الموقف التنفيذي 
لملف مشروعات الهيدروجين الأخــضــر؛ مــن حيث 
القدرات الإنتاجية والتكلفة الاستثمارية لتلك المشروعات، 
والموقف الحالي للاتفاقيات الإطارية التي تم توقيعها 
خلال مؤتمر المناخ الذي انعقد في مدينة شرم الشيخ 
ذة لتوطين  في نوفمبر الماضي، وكذا أبرز الجهود المُنفَّ
صناعة الهيدروجين الأخضر في مصر، بالإضافة لعرض نتائج 

الاجتماع الأول لـ »الأمانة الفنية للمجلس ».
وحول الموقف الحالي للاتفاقيات الإطارية؛ أوضحت 
المنشاوي في عرضها، أنه تم تحويل 9 اتفاقيات من 
مذكرات تفاهم إلى اتفاقيات إطارية مُلزمِة وقابلة 

للتنفيذ، خلال مؤتمر شرم الشيخ، لافتة إلى أنه من 
المتوقعَ أن تنعكس تلك المشروعات الموقَّعة على 
الاقتصاد المصري بالعديد من المنافع الاقتصادية؛ من 
بينها: ترسيخ موقع مصر كمصدر إقليمي وعالمي للطاقة 
والوقود الأخضر وزيادة حجم الصادرات، وإنشاء محطات 

توليد كهرباء من مصادر متجددة بطاقة تفوق 44 جيجا 
وات، وإنتاج وقود أخضر بسعة إجمالية تفوق 12 مليون 
طن سنوياً، فضلًا عن الحد من انبعاث غازات الاحتباس 
الحراري بمقدار 37 مليون طن سنوياً، وتوفير أكثر من 
222 ألف فرصة عمل أثناء التطوير والبناء، وأكثر من 44 

ألف فرصة عمل دائمة في العمليات التشغيلية.
ــدة المنشاوي، من خلال  وتطرَّقت المهندسة ران
ذة لتوطين صناعة الهيدروجين  العرض، للجهود المُنفَّ
الأخضر، والتي تتمثل في: صياغة مشروع قانون الحوافز 
التي ستقدمها الدولة لمشروعات الهيدروجين الأخضر، 
مُوضحة أن الحوافز الاستثمارية المقترحة تشمل: منح 
حافز استثماري نقدي لا يقل عن %33 ولا يزيد عن 
%55 من قيمة الضريبة المسددة، وإعفاء المعدات 
والأدوات والآلات والأجهزة والمواد الخام والمهمات 
ووسائل النقل عدا سيارات الركوب من ضريبة القيمة 
ل الخزانة العامة للضريبة العقارية  المضافة، وتحمُّ
التي تسُتحَق على مباني تلك المشروعات وكذا ضريبة 
الدمغة ورسوم التوثيق الخاص بتأسيس الشركات، وأخيراً 
الحصول على الموافقة الواحدة لشركة المشروع وفقًا 
لقانون الاستثمار ولائحته التنفيذية، مع السماح لشركة 

المشروع أن تستورد بذاتها أو عن طريق الغير.
كما تناولت مساعد أول رئيس الــوزراء، في عرضها، 
نتائج الاجتماع الأول للأمانة الفنية للمجلس الوطني 
للهيدروجين الأخضر، الذي انعقد في 18 سبتمبر الجاري، 
لافتة إلى أنه تم الاتفاق على أهمية تشكيل لجنة تضم في 
عضويتها كل الجهات المعنية بتشجيع الاستثمار في مجال 
الهيدروجين الأخضر؛ لتتولى متابعة الطلبات المقدمة من 

قبل المستثمرين، على أن تجتمع أسبوعيًا لمناقشة موقف 
طلبات الاستثمار المقدمة، بما يضمن توحيد جهة التعامل 
مع المستثمرين، وإخطار الجهات المعنية بكل المستجدات.

وشملت نتائج الاجتماع الأول للأمانة الفنية للمجلس 
الوطني للهيدروجين الأخضر أيضًا، التأكيد على سرعة 
الانتهاء من إقرار النسخة النهائية من الاستراتيجية الوطنية 
للهيدروجين الأخضر لعرضها على المجلس الوطني 
للهيدروجين الأخضر، ودراسة منح حزمة إضافية من الحوافز.

وفي ختام الاجتماع، وجّه رئيس الوزراء بتشكيل »لجنة 
تنفيذية«؛ لتلقي الطلبات واستصدار الموافقات المطلوبة، 
على أن تضم ممثلين من مجلس الوزراء، ووزارتي الكهرباء 
والبترول والثروة المعدنية، وصندوق مصر السيادي، والهيئة 
العامة للمنطقة الاقتصادية لقناة السويس، بحيث يتم تقديم 
الطلبات الخاصة بمشروعات الهيدروجين الأخضر إلى تلك 
اللجنة، وتكون الأخيرة معنية بالتواصل مع باقي الجهات 
للحصول على الموافقات، كما ترفع اللجنة توصياتها إلى 

المجلس الوطني للهيدروجين الأخضر.
ووجه الدكتور مصطفى مدبولي، في الإطار ذاته، بالنظر 
في إطلاق حزمة حوافز استثنائية إضافية للشركات الأولى 
التي ستقوم بتوقيع العقود النهائية، شريطة حيازة تلك 
المشروعات على التمويل اللازم، وكذا جاهزيتها للبدء الفوري 

في التنفيذ.

كتب : مصطفى ابراهيم – 
دينا عبد المنعم 

شارك وزير الخارجية سامح شكري في 
فعالية من تنظيم مجلس الأعمال للتفاهم 
الدولي BCIU، والتي شهدت مشاركة 

ممثلي كبرى الشركات 
الأمــريــكــيــة المستثمرة 
فى مصر او الراغبة فى 

الاستثمار. 
وأوضــح السفير أحمد 
أبو زيد المتحدث الرسمي 
باسم وزارة الخارجية، أن 
الوزير شكري أجرى حواراً 
مفتوحاً تضمن الإجابة علي 
استفسارات المستثمرين، 
و استعراض برنامج الإصلاح 
ــذي قامت  الاقــتــصــادي ال

مصر بتطبيقه لتعزيز النمو المستدام، والذي 
تضمن الاضطلاع بإصلاحات هيكلية جريئة 
تستهدف تعزيز مؤشرات الاقتصاد الكلي، 
بالإضافة الي خلق بيئة جاذبة للاستثمار 
الأجنبي، مستعرضاً إجـــراءات المجلس 
الأعلى للاستثمار التي تهدف لتسهيل 
تملك الأراضي وتعزيز الحوكمة والشفافية 
وتخفيف الأعباء المالية والضريبية على 

المستثمرين.
أضاف المتحدث باسم الخارجية، أن 

سامح شكرى أكد على أهمية الأخذ في 
الاعتبار التحديات التي تواجه الاقتصاد 
ــات مثل  الــدولــي، والتي نتجت عن أزم
الحرب في أوكرانيا وجائحة كورونا، وأسفرت 
عن تداعيات مثل أزمتي الطاقة والغذاء 
وزيادة التضخم وتباطؤ الاقتصاد العالمي، 
وهي التداعيات التي 
نجحت مصر في الحد 
من أضرارها من خلال 
ما تبنته من إصلاحات 
مالية وهيكلية ساهمت 
فــي توفير الحماية 
من عواقب اقتصادية 

أضخم.
وتناول شكري أيضاً 
أبرز تطورات الشراكة 
الاقتصادية مع الولايات 
المتحدة الأمريكية، 
حيث استضافت مصر في مايو الماضي 
الاجتماع الأول للمفوضية الاقتصادية 
المشتركة رفيعة المستوى بين البلدين، 
والذي عقد الجانبان خلاله نقاشات مكثفة 
تستهدف تعزيز التعاون الثنائي في مجالات 
الطاقة والبيئة والبنية التحتية وسلاسل 
الإمــداد والتحول الرقمي والأمن الغذائي 
وتمكين المرأة والتعاون الثلاثي في أفريقيا، 
معرباً عن تطلع مصر لعقد الاجتماع الثاني 

للمفوضية في واشنطن العام القادم.

كتب : وائل الجعفري – 
مصطفى ابراهيم

تفقد الدكتور محمود عصمت خطوط 
الإنتاج المختلفة للتغليف وإنتاج العبوات 
الداخلية والــخــارجــيــة مــن البلاستيك 

والألــومــنــيــوم والقصدير 
والأنابيب المعدنية وعلب 
الكرتون والمطبوعات، 
ــاج الأغطية  ــت ــك إن وكــذل
البكاليت والــخــراطــيــم 
البلاستيك وخراطيم نقل 

الدم. 
شملت الجولة داخل 
الشركة أقسام المعامل 
والــبــحــوث والــتــطــويــر 
والــمــخــازن، واستمع من 
مسئولي الإنـــتـــاج إلــى 

شــرح تفصيلي حــول خطط التشغيل 
والصيانة وتوفير قطع الغيار واستراتيجية 
التسويق والبيع ودراسات السوق والسياسة 
المستقبلية للتطوير والتوسع للوفاء 
باحتياجات السوق المحلية ومدى توافر 
المواد الخام المستخدمة في عمليات 

الانتاج.
أكد الدكتور عصمت ضرورة الاهتمام 
ببرامج الصيانة والالتزام بمواعيدها المحددة 
ودورية القيام بها للحفاظ على الحالة الفنية 

لخطوط الإنتاج وإطالة العمر الافتراضي 
لها والاهتمام بتدريب العاملين وميكنة 
نظم العمل بداية من مستلزمات الصناعة 
وصولا إلى المنتج النهائي، مشيرا أن شركة 
العبوات تمتلك كل مقومات النجاح ولدى 
العاملين بها خبرات متراكمة في هذا 
المجال، موضحا ضرورة 
مراجعة السياسات 
البيعية والتسويقية 
والمالية داخل الشركة 
لمواكبة التطور في هذا 

المجال. 
ــور  ــت ــدك وجــــه ال
مــحــمــود عصمت 
بوضع خطة محددة 
وواضحة لتطوير إنتاج 
ــع كفاءة  الشركة ورف
الــمــعــدات وخطوط 
الإنتاج وتحسين المنظومة التسويقية 
للمنتجات، والتدريب على وسائل الإنتاج 
الحديثة، وتجهيز المصنع بأحدث الآلات 
لتلبية احتياجات شركات الأدويــة العامة 
والخاصة بمستويات جودة عالية وبمختلف 
المقاسات المطلوبة، وذلك في إطار الخطة 
الطموحة التي تتبناها الـــوزارة لتطوير 
شركات الأدويــة التابعة والسعي لامتلاك 
أحدث التكنولوجيات المستخدمة في هذا 

القطاع الحيوي وتوطينها .

كتب : باسل خالد – أمير طه 
أكدت د.هالة السعيد ـ وزيرة التخطيط 
والتنمية الاقتصادية أن ما يشهده العالم من 
ثورة في التحول الرقمي، وأن مصر تدرك أن 
البنية التحتية العامة الرقمية هي عامل تمكين 
حاسم لتسريع تحقيق خطة عام 2030، حيث 
تعترف رؤية مصر 2030 بأن نظم الاتصالات 
والمعلومات هي عناصر حيوية للبنية التحتية 
الرقمية المتطورة، والتي بدورها لها تأثير إيجابي 
على بيئة الأعمال، وتسهل الانتقال إلى الاقتصاد 
الرقمي والقائم على المعرفة، وتقلل من 
تكاليف المعاملات، وتضمن التكامل، ورقمنة 
الخدمات العامة. جاء ذلك خلال مشاركتها 
في جلسة »مبادرة الأمم المتحدة عالية التأثير 
حول البنية التحتية العامة الرقمية« التي 
ينظمها برنامج الأمم المتحدة الإنمائي، والاتحاد 
الدولي للاتصالات، وذلك خلال فعاليات عطلة 
نهاية الأسبوع الخاصة بعمل أهداف التنمية 

المستدامة، على هامش قمة الأمم المتحدة 
لأهــداف التنمية المستدامة والتى اقيمت 
بنيويورك، وكانت الجلسة بحضور أخيم شتاينر 
ـ مدير برنامج الأمم المتحدة الإنمائي ، دورين 
مارتن ، الأمين العام للاتحاد الدولي للاتصالات ، 
استير دويك ـ وزيرة الإدارة العامة والابتكار في 

القطاع العام والخدمات، البرازيل.
أضافت لتحقيق هذه الغاية، 

ــالات  ــص شــرعــت وزارة الات
المعلومات  وتكنولوجيا 
المصرية فــي بــنــاء »مصر 
الرقمية«، وهي رؤية وخطة 
شاملة، تضع الأســس لتحويل 

مصر إلــى مجتمع رقمي، من 
خــلال التحول الرقمي، والارتــقــاء 

بالمهارات الرقمية، وبناء على ذلك، تلتزم مصر 
بتطوير البنية التحتية لتكنولوجيا المعلومات 

والاتصالات.
وعلى المستوى الدولي، أثبتت مصر نفسها 

كممر رئيسي للبيانات، وللحفاظ على هذه 
المكانة، تم تحديث وتوسيع البنية التحتية 
الدولية، بالإضافة إلى التوسع في إنشاء مراكز 
البيانات، كما تم بذل الجهود لتعزيز البنية 
التحتية على المستوى الوطني، بما في ذلك 
تعزيز شبكات وخدمات الهاتف المحمول 
بالإضافة إلى تحسين جودة النطاق 

العريض الثابت.
ومن الناحية المؤسسية 
ــارت السعيد لإنشاء  ، أشـ
المجلس القومي للمدفوعات 
والمجلس الأعلى للمجتمع 
الرقمي لدعم التكامل بين 
قواعد البيانات وتقديم الخدمات 
الآلية للمواطنين والجهات المختلفة، 
علاوة على ذلك، تم إطلاق نظام المدفوعات 
الحكومية الإلكترونية ونظام المشتريات 
والتعاقدات الحكومية الإلكترونية لتبسيط 
ــراءات التعاقد وتعزيز الشفافية، إلى  إجـ

جانب إنشاء مراكز تكنولوجية ثابتة ومتنقلة 
في المحافظات لتسهيل تقديم الخدمات 
للمواطنين. والواقع أن رقمنة الخدمات العامة 
لعبت دورا حيويا في تعزيز كفاءة وفعالية 
استهداف المستفيدين المؤهلين للحصول 
على إعانات الدعم في إطار برامج الحماية 

الاجتماعية.
واختتمت وزيـــرة التخطيط والتنمية 
الاقتصادية كلمتها بالتأكيد على التزام مصر 
بتحقيق تقدم كبير واعتماد واســع النطاق 
لأنظمة تكنولوجيا المعلومات والاتصالات 
من خلال ربط جميع المناطق الجغرافية 
بالإنترنت والخدمات المرتبطة بها، علاوة 
على ذلــك، نهدف إلى تعزيز الاعتماد على 
البيانات الضخمة والذكاء الاصطناعي في جميع 
القطاعات وتعزيز إمكانية الوصول إلى هذه 
التقنيات الحديثة وتطويرها لجميع شرائح 
المجتمع لسد الفجوة الرقمية وضمان الانتقال 

نحو المجتمع الرقمي.

وزير الخارجية يشارك في لقاء مع كبرى 
الشركات الأمريكية المستثمرة في مصر

عصمت : تطوير وإدخال تكنولوجيا جديدة وتحديث 
مصانع شركة العبوات والمستلزمات الطبية

بجلسة »مبادرة الأمم المتحدة عالية التأثير حول البنية التحتية العامة الرقمية« :

وزيرة التخطيط : مصر أطلقت مبادرة بناء »مصر الرقمية« للتحول إلى مجتمع رقمي

السنة السابعة عشر - العدد 795
الأحد 24 سبتمبر 2023 - 9 ربيع أول 1445 هـ

كتب : وائل الحسيني - 
محمد شوقي 

أكد اللواء هشام آمنة ـ وزيــر التنمية 
ــوزارة لاستكمال التعاون  المحلية ، تطلع ال
الوثيق والمثمر بين البلدين والبناء علي ما 
تحقق خلال الفترة الماضية وبصفة خاصة 
خلال عمل السفير الكوري السابق ، مشيرا إلي 
ما تحقق مع الجانب الكوري من الانجازات 
المتميزة خلال الفترة الماضية والتي ساهمت 

بها السفارة الكورية فيها بشكل كبير.
جاء ذلك خلال لقائه مع السفير كيم 
يونج هيون سفير كوريا الجنوبية الجديد 
لدى جمهورية مصر العربية والوفد المرافق 
له واستعرض اللواء هشام آمنة ملامح الدور 
المحورى والتنسيقي الذى تقوم به وزارة 
التنمية المحلية في متابعة المشروعات 
الجارية على أرض 27 محافظة في مختلف 
المجالات الخدمية والتنسيق مع باقى الوزارات 
والجهات المركزية ، بالإضافة لتطوير الإدارة 
المحلية و التخطيط المحلي وتنمية الموارد 

وتحسين الخدمات بالمحافظات وشهد اللقاء 
بحث آليات تفعيل مذكرة التفاهم الموقعة 
بين وزارة التنمية المحلية ووزارة الأمن 
والداخلية الكورية في شهر أكتوبر الماضي 
وبصفة خاصة في مجالات التعاون في مجال 
التنمية المحلية التي تضمنت إنشاء منظومة 
محلية متطورة ودعــم مجال الــلا مركزية 
والتنمية الحضرية والريفية والتنمية الإقليمية 
المتوزانة ورقمنة وتطوير الخدمات المقدمة 
للمواطن و تبادل المعلومات والخبرات بين 
البلدين في المجالات ذات الصلة والتدريب 
والتأهيل وبناء قدرات كوادر الإدارة المحلية 

والاستفادة من مؤسسة »صايمول أوندنج« 
المعنية بتطوير الريف الكوري والتي تعد أحد 
نماذج التنمية الريفية العالمية بما يساهم في 
تحقيق أقصى استفادة من تبادل الخبرات مع 
مبادرة »حياة كريمة » وكذا إعداد مخطط 

تدريبى شامل للكوادر المحلية المصرية .
ــواء هــشــام آمــنــة بــزيــادة  ــل ــب ال ورحـ
الاستثمارات الكورية في مصر في ضوء 
النماذج الناجحة التي قدمتها خلال الفترة 
السابقة وعلى رأسها شركة سامسونج في 
محافظة بني سويف و LG خاصة في ظل 
الــقــرارات التاريخية التي أصدرها فخامة 

الرئيس السيسى خلال رئاسته للمجلس الأعلى 
للاستثمار وتشجيع مناخ الاستثمار وبيئة 
الأعمال في مصر وتقديم التسهيلات اللازمة 

في هذا الشأن .
كما أكد » آمنة » على ترحيب الحكومة 
بالتوسع فــي الاستثمارات الكورية في 
مصر خاصة في مجالات الصناعة وتوطين 
بعض الصناعات الثقيلة أو الطاقة الجديدة 
والمتجددة والهيدروجين الأخضر والسيارات 
الكهربائية وغيرها من المجالات التي تهم 
البلدين وتقديم كل التسهيلات والتيسيرات 
اللازمة في هذا الشأن فيما يخص توفير 

الاراضى اللازمة لاقامة المشروعات 
وأكــد السفير كيم يونج هيون ـ سفير 
كوريا الجنوبية على أنه سيبذل كل الجهود 
اللازمة لاستكمال التعاون الجيد الذى شهدته 
ــوزارات والجهات  العلاقات بين السفارة وال
الكورية ووزارة التنمية المحلية وعلى رأسها 
زيادة الاستثمارات للشركات الكورية والتعاون 
في مجال التدريب والمخلفات البلدية الصلبة 

وسنبذل قصاري جهدنا لتعظيم هذا التعاون .

كتب : أمين قدري – مصطفى ابراهيم 
أكد حسن شحاتة ـ وزير العمل أن ملف التدريب المهني 
،وتأهيل الشباب على مِهن المُستقبل، أو التي يحتاجها سوق 
العمل ، هدف رئيسي من أهداف الدولة المصرية تنمية مهارات 

الشباب،وربط بإحتياجات سوق العمل .
ــوزارة لديها من الأدوات التي تؤهلها للإستمرار في  وقال ال
دورها التدريبي تعاون كل الشركاء جاء ذلك في زيارته لمعهد 
السالزيان »دون بوسكو«الإيطالي،بالقاهرة،والمختص بتعليم الطلاب 
والمتدربين على مهن منها اللغات، والميكانيكا بجميع انواعها، 
والكهرباء والكمبيوتر ،والخراطة واللحام. ،وذلك بحضور الوكيل 
الاقليمي للشرق الأوسط للمعهد بيترو بيانكي، والمدير الايطالي 
للمعهد بالقاهرة بيدرو جارسيا،وممثلي السفارة الايطالية نائب 
السفير بيترو فكانتي بيركو،ود. فيدريكو نوفيلينو القنصل العام 
بالسفارة،والمنسق التعليمي لدي السفارة د. انا ليزا فاجناروتجول 
الوزير في معامل وورش وفصول المعهد وحث الطلاب والمتدربين 

على الإجتهاد وتنمية مهاراتهم .
أوضح هذه الزيارة تأتي بعد أسبوع واحد من لقائنا مع قيادات 
المعهد ،داخل مقر وزارة العمل،وتوجيهنا لفريق عمل من الوزارة 
بالتواصل مع قيادات المعهد لتفعيل التعاون..وهو ما يؤكد حِرصنا 
على العمل المُشترك، فيما يخص ملف من أهم الملفات التي توُليها 
الدولة المصرية اهتماماً كبيراً ،وهو ملف التدريب المهني ،وتأهيل 
الشباب المصري على مهن يحتاجها سوق العمل ،وتنمية مهاراته 
طبقاً لإحتياجات سوق العمل في الداخل والخارج ،تنفيذاً لتوصيات 

وتكليفات فخامة الرئيس عبدالفتاح السيسي رئيس الجمهورية« .
أضاف وزارة العمل تحرص كل الحرص على تنويع أدواتها وآلياتها 
الخاصة بالتدريب والتأهيل،ليس فقط من خلال مراكز التدريب 
الثابتة والمتنقلة التابعة لها ،والمُنتشرة في نطِاق المُبادرة الرئاسية 
»حياة كريمة«،ومبادرة »مهنتك مستقبلك »،أو توجيهنا بحملات 
التوعية التي تنُفذها المديريات في كافة المحافظات بشأن تغيير 
الثقافات نحو العمل الحر ،والإعلاء من قيمة العمل والمشروعات 

الصغيرة تنفيذاً لتكليفات الرئيس السيسي.

كتب : محمد العطار - على 
الديب 

في ضوء اهتمام صناعة الغاز والبترول 
المصرية بالتعاون الفاعل مع المنظمات 
والشركات العالمية لخفض الانبعاثات الكربونية 
والتوسع في الاستخدام الأنظف للغاز الطبيعي 
في مرحلة التحول الطاقي، ترأس المهندس 
طارق الملا وزير البترول والثروة المعدنية 
المائدة المستديرة التي نظمها منتدي غاز 
شرق المتوسط بالقاهرة بمشاركة أمين عام 
المنتدى أسامة مبارز ورؤساء وممثلي شركات 
البترول والطاقة العالمية العاملة بمنطقة 
شرق المتوسط والشركات المزودة لتقنيات 
ــة الكربون في مجال الطاقة وشركات  إزال
قطاع البترول المصري المنفذة لمشروعات 
ــة الكربون وقيادات قطاع  الاستدامة وازال

البترول والغاز والخبراء، وذلك لمناقشة تنفيذ 
مخرجات ورشة العمل الموسعة التي عقدها 
المنتدى للوقوف علي سبل تعظيم الاستفادة 
من التكنولوجيا للإسراع بإزالة الكربون في 
منطقة شرق المتوسط ودعم نشر واستخدام 
تكنولوجيا إزالة الكربون والاستثمار فيها بما 
يواكب توجهات الإنتاج الاستخدام المسئول 
والمستدام بيئيا للغاز الطبيعي. أكد المهندس 
طارق الملا ـ وزير البترول والثروة المعدنية 
خلال المائدة المستديرة ان العالم ما زال في 
حاجة للوقود الاحفوري والطاقة التقليدية ، 
وأن أمن الطاقة والاكتفاء من مواردها اولوية و 
هو ما اظهرته بقوة مشكلة الطاقة التي وقعت 
العام الماضي اثر تداعيات الأزمــة الروسية 
الاوكرانية و في ظل ان الكثيرين في الدول 
النامية ما زالوا يحتاجون للمزيد من الطاقة 

لتلبية احتياجاتهم .

كتب : أمين قدرى – وائل الجعفري
قام الدكتور محمد معيط وزير المالية، رئيس الهيئة العامة 
للتأمين الصحي الشامل، بتوقيع بروتوكول تعاون مع علاء الزهيري 
رئيس الاتحاد المصري للتأمين، بحضور مي فريد القائم بأعمال 
المدير التنفيذي للهيئة، على هامش مشاركتهم في مؤتمر »شرم 

الشيخ السنوي الخامس للتأمين وإعادة التأمين«.
اتفق الجانبان على إنشاء »نموذج تشغيلي مستهدف« يتم 
تطبيقه على نحو يتسق مع التطبيق التدريجي لنظام التأمين الصحي 
الشامل، والتطور التدريجي أيضًا للقدرات الفنية والتشغيلية لكل من 
الهيئة والشركات الأعضاء بالاتحاد المصري للتأمين، إضافة إلى تحديد 
المشروعات التي ستكون محلًا لتنفيذ هذا البروتوكول، وخطط 
العمل وآليات تنفيذها بعد مراجعتها كما اتفق على اختيار الشركات 
التي ستقدم خدماتها التأمينية للمنتفعين والمؤمن عليهم داخل 
محافظات »التأمين الصحي الشامل«، تكامليًا؛ بما يضمن جودة 
الخدمات، والتوازن المالي، والاكتواري لمنظومة التأمين الصحي 

الشامل في هذه المحافظات .
وبموجب البروتوكول ستقوم الشركات بتوفير شبكة قوية من 
مقدمي خدمات الرعاية الصحية من القطاع الخاص المعتمد لتقدم 
من خلالها الخدمات التي يكفلها نظام التأمين الصحي الشامل 
للمؤمن عليهم والمنتفعين، وكذلك دراسة الحلول المقترحة اللازمة 
لخفض التكلفة التأمينية التي تتحملها الجهات المتعاقدة مع شركات 

التأمين لتغطية المؤمن عليهم والمنتفعين التابعين لهذه الجهات.
من جهة أخرى، شاركت مي فريد القائم بأعمال المدير التنفيذي 
للتأمين الصحي الشامل، في الجلسة الأولى للمؤتمر التي انعقدت 
بعنوان: »التغطية الصحية الشاملة« ، واستعرضت التجهيزات الجارية 
لإطلاق منظومة »التأمين الصحي الشامل« في محافظات السويس، 
وجنوب سيناء وأسوان، في إطار تنفيذ التوجيهات الرئاسية، بضغط 
الجدول الزمني لتطبيق هذا النظام الجديد الذي يغطي كل أفراد 
الأســرة، موضحًة أننا حريصون على الاستدامة المالية، وإشراك 
القطاع الخاص من خلال العمل المستمر على التسعير العادل لحزم 

الخدمات الطبية المقدمة تحت مظلة التأمين الصحي الشامل.

مع سفير كوريا الجنوبية :

وزير التنمية المحلية يبحث للاستفادة من التجربة الكورية المهمة في التنمية الاقتصادية والاجتماعية

وزير العمل : تعزيز التعاون مع ايطاليا لتنمية مهارات الشباب 
وربط تدريبهم بإحتياجات سوق العمل

الملا يرأس مائدة مستديرة مع الشركاء العالميين 
لتوظيف التكنولوجيا لإزالة الكربون بشرق المتوسط

بروتوكول تعاون بين«التأمين الصحي الشامل« و«الاتحاد 
المصري للتأمين« لتحسين منظومة الرعاية الصحية

الإنتاج الحربي يبحث تعزيز التعاون التكنولوجي العسكرى مع الشركات المجرية
كتب : رشا حسين – سماح 

سعيد 
استقبل المهندس محمد صلاح الدين 
مصطفى وزيــر الدولة للإنتاج الحربي 
كريستوف بوبروفينسكى وزيــر دفاع 
المجر وذلك لبحث تعزيز سبل التعاون 
المشترك بين الجانبين ، جاء ذلك بمقر 
ــة الجديدة  ــوزارة بالعاصمة الإداريـ الـ
وبحضور اللواء رئيس هيئة تسليح القوات 
المسلحة المصرية و أوندراس كوفاكس 

سفير المجر بالقاهرة . 
أكيد الوزير على قوة ومتانة العلاقات 
المصرية المجرية والإهتمام الخاص 
الذى توليه الدولة المصرية للحرص على 
إمتداد هذه العلاقات وهو ما يتضح جليا 
من خلال تبادل الزيارات الرئاسية بين 
البلدين حيث قام الرئيس عبد الفتاح 
السيسى رئيس الجمهورية بزيارة المجر 
عامى 2017 و 2021 وذلك للمشاركة في 
قمة دول تجمع » الفيشجراد » ، كما قام 
فخامة رئيس دولة المجر بزيارة مصر 

عام 2019 .
عقب ذلك قام وزير الدولة للإنتاج 
الحربى بإستعراض الهيكل التنظيمي 
ــوزارة والجهات  للوزارة، لافتاً إلى أن ال
ــدًا مهمًا في الصناعة  التابعة تعد راف
الوطنية فمنظومة العمل بها تتميز بأنها 
منظومة متكاملة وفريدة من نوعها حيث 
ــوزارة عدد )16( شركة صناعية  يتبع ال
و)4( شركات في مجالات أخــرى تضم 
شركة لنظم المعلومات وأخرى للإنشاءات 
بالإضافة إلــى شركة للصيانة وظهير 
بحثي للتميز العلمي والتكنولوجي كما 

يتبع الوزارة قطاع للتدريب ومركز طبي 
وميادين اختبار للذخيرة والأسلحة . 

أشار الوزير خلال اللقاء أن التعاون 
بين شركات الإنتاج الحربي والشركات 
المجرية العاملة فى مجالات مماثلة 
ــداث نقلة نوعية  سيعمل علي إحـ
كبيرة فــي الــتــعــاون الصناعي بين 
ــاج الحربي  ــت شــركــات ووحـــدات الإن
ونظيرتها المجرية لترسيخ مبدأ نقل 
وتوطين التكنولوجيات الصناعية كمبدأ 
أساسي لزيادة القيم المضافة للصناعة 
المصرية ولتحقيق بناء تراكمي للخبرة 

والإمكانيات التكنولوجية لشركاتها 
ومصانعها وهــو مــا يأتي فــي إطــار 
إستراتيجية العمل بالوزارة والحرص على 

تنفيذ توجيهات القيادة السياسية .
وتطرقت المباحثات بين الجانبين 
إلى دراســة إمكانية التعاون فى عدد 
من المجالات العسكرية ومنها تبادل 
الخبرات فى مجال تطوير وإطالة أعمار 
المعدات الشرقية ، توريد خامات 
الإنتاج ومكونات المنتجات العسكرية 
، الترويج لتصدير الصلب المدرع 
، وعلى مستوى الشق المدنى تم 
مناقشة إمكانية التعاون لتوريد خامات 
ومستلزمات إنتاج محطات معالجة 
مياه الشرب والصرف الصحى ووحدات 
تنقية مياه الشرب بمكوناتها ، التصنيع 
المشترك للمعدات والمستلزمات الطبية 
، تصنيع معدات النقل المتداول ، تصنيع 
الشاشات الذكية ، إنتاج اسطوانات الغاز 
الطبيعى للسيارات والأوتوبيسات ، إنتاج 
المحركات الكهربائية ، والتعاون فى 

مجالات أنظمة الطاقة الشمسية .

كتب : محمد الخولي – دينا عبدالمنعم
أكد الدكتور رضا حجازي وزير التربية والتعليم والتعليم 
الفنى على ضرورة حل جميع المشكلات التي تواجه المعلمين، 
والعمل على تذليل ك العقبات، مشيرا إلى أنه لا تطوير دون 
الارتقاء بأداء المعلمين وتنمية مهاراتهم بشكل يتفق مع خطة 
تطوير التعليم، بمشاركة وتعاون أساتذة من التعليم العالي. جاء 

ذلك خل اجتماع مجلس إدارة الأكاديمية المهنية للمعلمين؛ 
لمناقشة جدول أعمال الأكاديمية للارتقاء بالتنمية المهنية 
للمعلمين كما وجه الوزير بضرورة حسن اختيار المدربين 
الأكفاء، وتطبيق أفضل معايير الجودة، موجهًا ببناء دليل 
اعتماد خدمات التنمية المهنية بما يتناسب مع تطورات العصر 
المتسارعة، والمتغيرات المحلية والدولية، ويدعم توجه الدولة 
نحو التحول الرقمي. وأكد الوزير ضرورة إطلاق وثيقة معايير 

لاختيار المعلمين وتشمل المعلمين والموجهين والإدارات، 
وضرورة العمل على امتلاك المعلم مهارات جديدة تؤهله من 
شرح المادة العلمية، والتواصل مع الطلاب؛ لكي تثمر العملية 
التعليمية عن نواتج تعلم قادرة على مواجهة كل الصعوبات، 
مضيفًا أن الوزارة تعمل على الانتهاء من وثيقة معايير المعلمين، 
وذلك في ضوء تعلم أفضل يشمل مهارات جديدة للمعلمين 

تواكب الميتافرس والتحول الرقمي والذكاء الاصطناعي.

حجازي: لا تطوير بدون الارتقاء تنمية مهارات المعلمين لتواكب الميتافرس والتحول الرقمي والذكاء الاصطناعي
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كتب : مصطفى ابراهيم – 

أمين قدري
كشفت شركتا مايكروسوفت وأوراكل عن 
 ORACLE« توسيع شراكتهما لإطلاق خدمة
DATABASE@AZURE« ، التي توفر 
للعملاء الوصول المباشر إلــى خدمات 
قاعدة البيانات الخاصة بـ أوراكل التي تعمل 
 ORACLE CLOUD  على بنية السحابة
INFRASTRUCTURE، والتي يتم نشرها 

. AZURE في مراكز بيانات مايكروسوفت
ORACLE DATABASE@ تعد خدمة
AZURE بجميع مزايا الأداء والمقياس 
وتوفر العبء الكبير لقاعدة بيانات أوراكل 
على OCI مــع أمــان ومــرونــة خدمات 
مايكروسوفت AZURE، بما في ذلك 
 AZURE خدمات الذكاء الاصطناعي مثل

. OPENAI

هذا الجمع يوفر للعملاء مرونة أكبر 
فيما يتعلق بمكان تشغيل الأعمال. كما 
يوفر بيئة مبسطة تسهل عملية الشراء 
والإدارة السحابية بين قاعدة بيانات أوراكل 

.AZURE وخدمات

السحابة المتعددة المصُممة 
للعملاء

وتتيح للمؤسسات تحقيق السبق 
في السحابة باستخدام مهاراتهم الحالية 
للاستفادة من قدرات أوراكل ومايكروسوفت 

.AZURE مباشرة ضمن بوابة
تــم تصميم الخدمة للقضاء على 
التحديات التي يواجهها العملاء في تبني 
الهياكل المعمارية للسحابة المتعددة، 
بما في ذلك الادارة  المنفصلة، والأدوات 

المعزولة وعملية الشراء المعقدة.
نتيجة لهذه الشراكة الموسعة، سيكون 

 AZURE لدى العملاء الخيار لنشر خدمات
مع خدمات قاعدة البيانات أوراكل المدارة 

بالكامل ضمن مركز بيانات واحد.
كلا الكيانين قاما أيضاً بتطوير نموذج 
دعم مشترك لتوفير الاستجابة والحل السريع 

للأحمال العملية الحرجة. بالإضافة إلى ذلك، 
سهلت كلتا الشركتين بشكل كبير عملية 

الشراء والتعاقد.
 ORACLE سيتمكن العملاء من شراء
DATABASE@AZURE مــن خلال 

سوق AZURE، مستفيدين من اتفاقيات 
AZURE الحالية. كما سيتمكنون من 
استخدام مزايا رخصة قاعدة البيانات أوراكل 
الحالية، بما في ذلك جلب الترخيص الخاص 

بك وبرنامج مكافآت الدعم من أوراكل.

مساعدة المؤسسات
من جهته قال ساتيا ناديلا ـ الرئيس 
التنفيذي  لـ “ مايكروسوفت “ لدينا فرصة 
حقيقية لمساعدة المؤسسات على جلب 
تطبيقاتهم الحرجة إلى السحابة بحيث 
يمكنهم تحويل كل جزء من أعمالهم مع 

هذا الجيل الجديد من الذكاء الاصطناعي.
أضــاف شراكتنا الموسعة مع أوراكــل 
ستجعل مايكروسوفت AZURE المزود 
الوحيد الآخر للسحابة لتشغيل خدمات 
قاعدة البيانات ORACLE وساعد عملائنا 
على فتح موجة جــديــدة مــن الابتكار 

المدعوم بالسحابة .
ــن ناحيته قـــال لاري إلــيــســون،  م
رئيس مجلس الإدارة والمدير التقني 
لـ أوراكل :معظم العملاء يستخدمون 
ــدة، وقد  بالفعل أكثر من سحابة واحـ
عملت مايكروسوفت وأوراكل معاً لتسهيل 
عملية الاتــصــال السلس بين خدمات 
AZURE وأحدث تكنولوجيا قاعدة البيانات 
ORACLE. مــن خــلال تجميع أجهزة 
ORACLE EXADATA في مراكز بيانات 
AZURE، سيتمكن العملاء من تجربة 

أفضل أداء ممكن لقاعدة البيانات والشبكة.
ــورون بــشــراكــتــنــا مع  ــخـ ــاف فـ ــ أض
مايكروسوفت لتقديم هذه القدرة ذات 
الجودة العالية للعملاء« وستدير أوراكل 
خدمات OCI مباشرة ضمن مراكز بيانات 
مايكروسوفت على مستوى العالم، بدءًا من 

المناطق في أمريكا الشمالية وأوروبا.

مع توسعة مايكروسوفت وأوراكل شراكتهما في الخدمات السحابية :

 AZURE توفر الخدمة تجربة متكاملة بالكامل لنشر وإدارة واستخدام نماذج قاعدة البيانات أوراكل ضمن

كتب : امين قدري باسل خالد 
كشفت YOUTUBE اليوم عن مجموعة من الميزات 
المدعومة بالذكاء الاصطناعي التي تهدف لدعم الفنانين وصناع 
المحتوى حول العالم بما في ذلك في الشرق الأوسط وشمال 
أفريقيا في إنشاء المحتوى ومشاركته بطرق جديدة ومبدعة. 
ــلان عنها ضمن فعالية  تساهم هــذه الأدوات التي تــمّ الإع
»MADE ON YOUTUBE« في التشجيع على تقديم أعمال 
إبداعية جديدة، وإمكانية وصول صناع المحتوى لعدد أكبر من 

المشاهدين. 
 ومن خلال عرض الإمكانات اللامحدودة التي يمكن أن 
يقدمها الذكاء الاصطناعي للمبدعين والفنانين وفي مجال الإنتاج 

الإبداعي، تشمل الإعلانات الرئيسية اليوم ما يلي:
 »DREAM SCREEN« ــلاق تسعى YOUTUBE لإط
بالنسخة التجريبية  لمساعدة صناع المحتوى في إطلاق العنان 
للتعبير الإبداعي في الفيديوهات القصيرة »SHORTS« من 
خلال إضافة خلفيات للفيديوهات، أو صور يتم إنشاؤها بواسطة 

الذكاء الاصطناعي بمجرد كتابة بعض الأفكار البسيطة. 
 YOUTUBE وصل عدد مشاهدات الفيديوهات القصيرة
SHORTS أكثر من  70 مليار مشاهدة يومية على مستوى 
العالم منذ إطلاقها في عام 2020، كما وصل عدد المستخدمين 

إلى حوالي ملياري مستخدم تم تسجيل دخولهم بشكل شهري.
ALOUD، وهي أداة دبلجة مدعومة بالذكاء الاصطناعي 
وسيتم إطلاقها على YOUTUBE بهدف تمكين صناع المحتوى 

من الوصول بسهولة إلى مشاهدين ناطقين بلغات غير لغتهم 
الأساسية. سيتم إطلاق هذه الميزة  في عام 2024، وستكون الأداة 
متاحة لعدد محدود من صناع المحتوى لتجربة الأداة باللغة 

الإنجليزية في البداية. 
 العام المقبل »استوديو YOUTUBE« سيعتمد على الذكاء 
الاصطناعي التوليدي في إنتاج أفكار مبتكرة للفيديوهات وصياغة 
خطط مبدئية للنصوص، حيث ستكون الاقتراحات المقدمة 

مخصصة لكل قناة وفقًا لمحتواها، والجمهور الذي يتابعها.
 وقد تم اختبار وتجربة النسخ الأولى من الأدوات المتوفرة 
على استوديو YOUTUBE، حيث عبّر 70 بالمائة من المشاركين 
وفقًا للاستطلاع عن مدى فعالية هذه الأدوات ومساعدتها في 

تطوير وتجربة الأفكار.
وتعليقًا على الأدوات الجديدة،  قال طــارق أمين، رئيس  
YOUTUBE في الشرق الأوسط وشمال أفريقيا: »نحن ملتزمون 
 YOUTUBE بدعم صناع المحتوى في المنطقة للنجاح على

عبر تنمية إبداعاتهم وإيصالها لمستويات جديدة من خلال 
هذه الأدوات المدعومة بالذكاء الاصطناعي والتي صمّمت وفقًا 

لاحتياجات صناع المحتوى  واهتماماتهم.«
 :YOUTUBE كما علق نيل موهان، الرئيس التنفيذي لدى
»نريد في YOUTUBE أن نجعل صناعة المحتوى أسهل لدى 
الجميع. وبناءً على رحلتنا الطويلة في الابتكار وفي مجال الذكاء 
الاصطناعي، نؤمن بأن الأدوات الجديدة ستمكّن صناع المحتوى 
من تجاوز حدود التعبير الإبداعي وتخطي بعض التحديات. إنّ 
ما نعلن عنه اليوم هو جزء من التزامنا المستمر في وضع القوة 
الإبداعية في أيدي مليارات الأشخاص. هذه هي بداية حقبة 
جديدة من الإبداع، ونحن متشوقون لمتابعة ما سيفعله صناع 

المحتوى والفنانون في المستقبل القريب.«

YOUTUBE تطلق منتجات مدعومة بالذكاء الاصطناعي التوليدي ليتمكن الجميع من صناعة المحتوى

السنة السابعة عشر - العدد 795
الأحد 24 سبتمبر 2023 - 9 ربيع أول 1445 هـ

نائب رئيس المجموعة للأسواق الناشئة بشركة »كلاوديرا«

النماذج اللغوية الكبيرة وخروق 
البيانات

بقلم:  أحمد شاكورا

أصبحت ثورة النماذج اللغوية الكبيرة جزءاً من واقعنا، ولا شك أن النجاح الفوري لتطبيق »تشات 
جي.بي.تي« أفضل دليل على ذلك. وفقاً لمعلومات »يو.بي.إس«؛ وصل عدد المستخدمين الفاعلين 
لروبوت المحادثة الذي يعمل بواسطة الذكاء الاصطناعي مفتوح الاستخدام إلى قرابة 100 مليون 
مستخدم شهرياً خلال شهرين فقط من تاريخ الإطلاق، ما يجعله أسرع تطبيقات المستهلكين انتشاراً 
في التاريخ، وبأخذ هذا السيناريو في الاعتبار، فقد أصبح من الضروري محاولة التفكير في كيفية 
تبني المؤسسات العامة والشركات الخاصة للنماذج اللغوية الكبيرة، وقبل كل ذلك كيف يمكن لمثل 

هذه النماذج تغيير وجه القطاعات المختلفة وطريقة أدائنا لأعمالنا.
وبوضع مثل هذه التطورات في الاعتبار، فعلى الشركات أن تضمن أن النتائج التي تحصل عليها 
من هذه البرامج مبنية بالفعل على بياناتها، وذلك لتجنب الحصول على نتيجة غريبة، نتيجة لعدم 
كفاية المعلومات أو استخدام بيانات غير صحيحة من الأساس. فضلاً عن ذلك، على الشركات التأكد 

من أن نتائج النماذج اللغوية الكبيرة لا تنتهك لوائح تنظيم البيانات أو الملكية الفكرية.
تلعب خصوصية البيانات دوراً شديد الأهمية لجميع الشركات، ووفقاً لبحث أجرته شركة 
»كلاوديرا«، فإن %58 من المؤسسات في أوروبا والشرق الأوسط وإفريقيا مترددة في اتخاذ خطوة 
الانتقال إلى السحابة بسبب المخاوف المتعلقة بالأمن السيبراني، و%49 منها مترددة بسبب 
اعتبارات قواعد حوكمة البيانات والامتثال للوائح التنظيمية. وفي ظل التطوّر المستمر وظهور العديد 
من التقنيات، أصبح من الضروري حماية البيانات الشخصية للعملاء والشركات نفسها. تعد تطبيقات 
برمجيات خدمات الذكاء الاصطناعي التوليدية مثل »تشات جي.بي.تي« و»غوغل بارد« أمثلة 
شديدة الوضوح للتقدم التقني الذي يعُرضّ الأفراد والمؤسسات لمخاطر متعلقة بالخصوصية. يمكن 
لتطبيقات الأطراف الثالثة هذه أن تحفظ البيانات الحساسة للشركات وتعالجها، ما يعرضها للضرر في 

حالة حدوث أي خروق للبيانات أو وصول غير مصرح به.
تواجه النماذج اللغوية الكبيرة تحدياً كبيراً في الإجابة عن أسئلة متخصصة حول مؤسسة ما. 
تعتمد مثل هذه النماذج على كميات ضخمة من النصوص المكتوبة المتاحة على الإنترنت، بما 
يغطي نطاقاً واسعاً من الموضوعات والتخصصات. وعلى الرغم من ذلك، ففي حالة طرح سؤال 
محدد بخصوص شركة ما، فإن ما ستحصل عليه سيكون عبارة عن محتوى غير منطقي أو مجرد كلمة 

بدون سياق لا تلبيّ اهتمام السائل في الأساس.
وتشير هذه النتائج غير المنطقية إلى ممارسة غير مرغوب فيها تلجأ إليها هذه النماذج اللغوية، 
وهي توليد معلومات وهمية مكتوبة بطريقة واقعية، ما يسبب بدوره العديد من التحديات لمعرفة 
ما إذا كانت هذه المعلومات صادقة أم لا. وكما يمكن الاستنتاج من الاسم، فإن الإجابات خارج 
السياق تشير إلى البيانات المقدمة بواسطة النماذج اللغوية الكبيرة، لكن ينقصها أن تتماشى مع 
السؤال المطروح بخصوص موقف محدد. ستحصل في هذه الحالة على إجابة موضوعية ولكنها 
خارج السياق. وبالطبع فإن مثل هذه المعلومات المغلوطة والإجابات المبهمة والمتضاربة لا يمكن 
القبول بها في عالم الأعمال. أما في ما يتعلق باستخدامات الشركات، فإن نجاح الذكاء الاصطناعي 
التوليدي والنماذج اللغوية الكبيرة يعتمد في الأساس على جودة البيانات المستخدمة في التدريب 

ومدى الثقة بها.
بالعودة مرة أخرى إلى صلب الموضوع، كيف يمكن التعامل مع النماذج اللغوية الكبيرة داخل 
المؤسسات مع التغلب على العوائق السابق ذكرها؟ يكمن مفتاح النجاح في القدرة على معرفة 
جيل النموذج اللغوي المستخدم ومدى جودة البيانات المستخدمة لتدريبه ومصدر هذه البيانات. 
تعمل الشركات على تسهيل عمليات تطوير الذكاء الاصطناعي التوليدي داخل المؤسسات، بفضل 
روبوت دردشة النموذج اللغوي الجديد المدعوم ببيانات الشركات. يشير بحث أجرته »كورسيرا« 
بالتعاون مع »يو.جوف« إلى أن %83 من الشركات في دولة الإمارات مهيأة بالفعل لاستخدام الذكاء 
الاصطناعي التوليدي في عملياتها اليومية. في حين أن أدوات الذكاء الاصطناعي المتاحة حالياً مجاناً 
قد تكون جذابة للشركات، فإن تطوير تجارب تفاعلية مخصصة للشركات يستلزم استخدام البيانات 
الخاصة المملوكة لها ومشاركتها مع مقدمي الخدمات الخارجيين. وبفضل هذا الحل التقني، يمكن 
للشركات بناء تطبيقات الذكاء الاصطناعي الخاصة بها باختيار النموذج اللغوي الكبير مفتوح المصدر 
الذي يناسب تفضيلات الشركة، ومن ثم استخدام البيانات الخاصة مع استضافة كل شيء داخل مواقع 
الشركة ذاتها. يعود هذا بالنفع على علماء البيانات وخبراء تعلمّ الآلة والمطورين ووحدات الأعمال، 

ما يعني بالفعل إتاحة الذكاء الاصطناعي للجميع.
يعالج هذا النموذج من الذكاء الاصطناعي التوليدي الاحتياجات الحالية للمؤسسات الراغبة 
في بناء نسخة خاصة بها من »جي.بي.تي« والنماذج الضرورية داخل مواقعها، بدلاً من 
تدريب البيانات عبر إضافة واجهات برمجة التطبيقات العامة. وبهذه الطريقة، يمكن للشركات 
تطوير نماذج مدعومة بأي نموذج لغوي كبير مفتوح المصدر يعمل بواسطة البيانات 
المملوكة للشركة داخل أنظمتها دون مشاركة للبيانات مع العالم الخارجي. يمكن الوصول إلى 
تعلمّ الآلة التطبيقي أو ما يعرف بالنماذج الأولية لتعلمّ الآلة التطبيقي على منصة البيانات 

السحابية العامة والخاصة.
خلاصة القول، إن سوق الذكاء الاصطناعي يتغيّر سريعاً. ومع ذلك، فإن البيانات هي القاسم 
المشترك في هذه الجهود، وستظل البيانات هي مصدر النجاح للنماذج اللغوية الكبيرة ونماذج الذكاء 
الاصطناعي. ولذلك على الشركات الراغبة في الانضمام إلى هذه الموجة أن تبدأ قبل أي شيء في 

تأمين وجود بيانات عالية الجودة لأعمالها.

كتب : أمين قدري – وائل الحسيني
وقعّت كل من شركة »إي كاردز« التابعة لمجموعة »إي 
فاينانس« للاستثمارات المالية والرقمية، وشركة »نتورك 
إنترناشيونال« ،المتخصصة بمجال تمكين التجارة والمدفوعات 
الرقمية في منطقة الشرق الأوسط وأفريقيا؛ اتفاقية تعاون 
استراتيجية من أجل التوسع الإقليمي المشترك في إنتاج 
وتخصيص ومعالجة البطاقات المالية الذكية، وتحقيق التكامل 
التام في خدمات البطاقات الذكية المقدمة لعملاء الشركتين 

على أوسع نطاق من داخل وخارج 
السوق المصري.

ــع كـــل من  ــي ــوق ــت حــضــر ال
إبراهيم سرحان ـ رئيس مجلس 
إدارة مجموعة »إي فاينانس« 
للاستثمارات المالية والرقمية؛، 
ونشوى كامل ـ الرئيس التنفيذي 
لشركة »إي كاردز«؛  والدكتور رضا 
هلال، العضو المنتدب والرئيس 
التنفيذي لقسم المعالجة لدى 
نتورك إنترناشيونال-إفريقيا والرئيس 

المشارك لمعالجة المجموعة لدى نتورك إنترناشيونال ، وعدد 
من قيادات الشركتين.

ستقوم شركة »إي كاردز« بإنتاج البطاقات وتخصيصها في 
ضوء ما تمتلكه الشركة من خبرات كبيرة في هذا المجال، بينما 
تقوم شركة نتورك إنترناشيونال بإدارة معالجة البطاقات بما 
لديها من خبرات متخصصة تقارب الـ 30 عاماً في هذا المجال، 
وذلك بما يوفر منتجاً متكاملاً أكثر قدرة على اختراق مختلف 

الأسواق الإقليمية.
من جهتها اكدت نشوى كامل ـ الرئيس التنفيذي لشركة »إي 

كاردز«، ترحيبها وثقتها الكبيرة بتلك الشراكة القوية وهذا التعاون 
المتميز مع شركة نتورك إنترناشيونال ، بما يحقق أفضل أنواع 
التكامل في مجال البطاقات الذكية ويساهم في زيادة أعمال 
وتوسعات الشركتين معاً داخل الأسواق المحلية والإقليمية بما 

يعني مزيداً من التفوق والنمو والتميز لجميع الأطراف.
ومن ناحيته قال الدكتور رضا هلال ـ العضو المنتدب 
والرئيس التنفيذي لقسم المعالجة لدى نتورك إنترناشيونال-
إفريقيا والرئيس المشارك لمعالجة المجموعة لدى نتورك 
إنترناشيونال : »يسعدنا التعاون مع شركة رائدة في السوق 
مثل ’إي كاردز‘، لدعم احتياجات 
المعالجة الخاصة بها في قطاع 
البطاقات المالية الذكية مع تطوير 
خدمات المدفوعات المبتكرة 
في مصر. وباعتبارنا علامة تجارية 
ملتزمة بتعزيز الشمول المالي في 
الأسواق الناشئة، فإننا نتطلع إلى 
الارتقاء بمساعينا المشتركة لتعزيز 
قبول المدفوعات الرقمية في 
جميع أنحاء المنطقة من خلال 
هذا التعاون”. أضاف نسعى معاً 
لصياغة مستقبل البطاقات المالية الذكية في أفريقيا من خلال 

حلول سلسة تركز على العملاء بالدرجة الأولى”. 
ونجحت شركة »إي كاردز« في رقمنة مدفوعات العديد من 
المشروعات القومية العملاقة مثل، برنامج ›تكافل‹ و‹كرامة‹، 
ومنظومة ›كــارت الفلاح‹، وإدارة بطاقات التقاعد الخاصة 
بالمعاشات المصرية، وتنفيذ العديد من الحلول الذكية لقطاع 
النقل ورقمنة محطات السكك الحديدية، وغير ذلك من 
المشروعات الأخرى مع القطاعين العام والخاص في مختلف 

المجالات الأخرى.

» نتورك إنترناشيونال« و»إي كاردز« توقعّان اتفاقية تعاون للتوسع 
الإقليمي في خدمات البطاقات المصرفية

كتب : محمد العطار – علي الديب
كشفت شركة إنفور، إحدى أبرز شركات الحلول السحابية 
التخصصية، عن قيام شركة »ناسيتا” NACITA، البارزة في 
مجال الخدمات اللوجستية في مصر، بتطبيق نظام إدارة 
المستودعات من إنفور INFOR WMS، وذلك من خلال 
مشروع نفذته شركة »إس إن إس” SNS، شريك إنفور، والتي 
تعُدّ شركة رائدة في مجال استشارات سلاسل التوريد وتنفيذ 

البرمجيات.
 WMS وتعتمد ناسيتا على منصة إدارة المستودعات
لتعزيز عملياتها الخاصة بالمستودعات والخدمات اللوجستية 
في تقديم خدماتها لمجموعة تضم ما يقرب من 50 علامة 
تجارية معروفة، مثل »إتش إس بي سي” HSBC و«أورنج” 
ORANGE و«إريكسون” ERICSSON.  وتهدف هذه 
الخطوة الاستراتيجية إلى تعزيز العمليات الرئيسة مثل 
الاستلام والتحميل والشحن والتقاط الأرقــام التسلسلية 
بكفاءة، ما يعزز مكانة الشركة بوصفها قوّة راسخة في مجال 

الحلول اللوجستية الشاملة.

ويعُدّ ضمان التتبع الدقيق للأرقام التسلسلية أثناء 
عمليات الاستلام والتحميل أمراً بالغ الأهمية لدى ناسيتا، 
إذ يتطلب التعامل مع منصات تحمل أغراضًا مثل شرائح 
الهاتف أو بطاقات الشحن، والتي يتجاوز حجم بعضها 1.4 
مليون بطاقة أو شريحة، قدرات عالية على التحكّم والتتبع، 
ما دفع الشركة إلى إبرام شراكة مع »إس إن إس« لتنفيذ 
نظام إدارة المستودعات من إنفور INFOR WMS. وقد 
وقع الاختيار على هذا النظام بعد تقييم شامل للسوق 
تبيّنت لناسيتا على أثره قدرة »إس إن إس« الكبيرة على 

معالجة المتطلبات المعقدة التي يتطلبها المشروع.
من جهته قال مايكل نزير مدير تكنولوجيا المعلومات 

لدى ناسيتا، إن »إس إن إس« ساهمت كثيراً في نجاح 
المشروع، وأضــاف: »توقعنا في البداية أن نحتاج إلى 
ــراءات تخصيص وتعديل واسعة النطاق لمعالجة  إجـ
التعقيدات المرتبطة بالتقاط الأرقام التسلسلية أثناء الاستلام 
والتحميل، لكننا وجدنا أن وظائف INFOR WMS المضمنة 

تنسجم تمامًا مع متطلباتنا”. 
من ناحيته، أكّد ماريو غصن ـ  المدير العام لشركة 
»إس إن إس«، أن التعامل مع شحنات بهذا الحجم يتطلب 
اتباع نهج شديد الصرامة لضمان قدرات تتبع ناجحة، وقال: 
»مكنتنا خبرتنا في تنفيذ نظام  INFOR WMS، وسجلنّا 
الحافل في المشاريع المماثلة، من إنشاء آليات تحكم قوية 

وفعالة لجميع عمليات المستودعات”. 
من ناحيته أوضح فيشال مينوشا ـ نائب الرئيس لإدارة 
المنتجات لدى إنفور، أن الوظائف العميقة المرتبطة 
بعمليات التخزين، والقدرة على التعامل مع كميات كبيرة 
من الشحنات، ووجــود استشاريين ذوي خبرة مرموقة، 
»جميعها تؤلفّ مزيجًا مثاليًا للحصول على أقصى قدر من 

الإنتاجية في عمليات المستودعات«،

كتب : باسل خالد - محمد الخولي
شاركت »جامعة حمدان بن محمد الذكية« في المؤتمر 
العربي الخامس حول التعليم العالي والتنمية المستدامة، 
تحت شعار »دور الجامعات في تحقيق أهــداف التنمية 
المستدامة”، والذي عقدته المنظمة العربية للتنمية الإدارية 
في مقرها بالعاصمة المصرية القاهرة مؤخراً، بالتعاون مع 

اتحاد الجامعات العربية.
وجــاءت مشاركة الجامعة في هذا الحدث في إطار 
حرصها على استكشاف آفاق تطوير التعاون وبناء الشراكات 
المستقبلية مع كبرى الجامعات المصرية المشاركة في 
المؤتمر، وتجسيداً لالتزامها بتوطيد قنوات التعاون والتنسيق 
مع الجامعات والمؤسسات التعليمية الرائدة والمجتمعات 
الأكاديمية والبحثية في الوطن العربي، ومشاركة خبراتها 
في إرساء معايير جديدة لجودة التعليم العالي، وتوظيف 
الابتكارات التكنولوجية لدفع عجلة تحوُّل المنظومة التعليمية.

ومثَّل الجامعة في المؤتمر الدكتور منصور العور، 
رئيس جامعة حمدان بن محمد الذكية، كمتحدثٍ رئيسي؛ 

والبروفيسور مصطفى حسن، نائب رئيس الجامعة للتعاون 
الدولي بمشاركة قادة الفكر والباحثين وصناع السياسات 
وممثلي المجتمع الأكاديمي العربي، ومن ضمنهم الدكتور 
أحمد بن سالم العامري، رئيس جامعة الإمام محمد بن سعود 
الإسلامية؛ والدكتور شريف يوسف خاطر، رئيس جامعة 
المنصورة؛ و الدكتور عمرو عدلي ـ رئيس الجامعة المصرية 
اليابانية للعلوم والتكنولوجيا؛ والدكتور محمد الوديان، رئيس 

جامعة عمّان العربية.
من جهته قال الدكتور منصور العور ـ رئيس جامعة حمدان 
بن محمد الذكية: »نتشرف بالمشاركة في المؤتمر العربي 
الخامس حول التعليم العالي والتنمية المستدامة، حيث أتاح 

المؤتمر منصةً للتعاون وتضافر الجهود بين الجامعات العربية 
لرسم ملامح منظومة تعليمية تدُمج التنمية المستدامة ضمن 
كافة برامجها ومساقاتها، في سبيل تمكين كوادرنا الوطنية 
العربية، وترسيخ دور الجامعات كحاضناتٍ للإبداع والابتكار، 

ومحركاتٍ للتنمية الاجتماعية والاقتصادية المستدامة. 
م سعادة الدكتور منصور العور محاضرةً  وخلال المؤتمر، قدَّ
سلط خلالها الضوء على ماهية التعليم والتنمية المستدامة، 
وتجربة جامعة حمدان بن محمد الذكية السباقة في الارتقاء 
بجودة التعليم. وأوضح سعادته أن شمول التعليم الجيد، من 
منظور الأمم المتحدة، يمثل حاجةً أساسية، وركيزةً رئيسية 
في بناء عالمٍ يسوده السلم والازدهار، باعتباره مَنهل المعرفة 
والرافد الأول للمهارات التي تتيح الحفاظ على صحة الأفراد 
وتضمن حصولهم على فرصهم مهنياً، وترسخ القيم الإيجابية 
وفي مقدمتها التسامح. كما أبرز العور التلازم بين التنمية 
المستدامة والتعليم، إذ يشكل التعليم الجيد رابع أهداف 
التنمية المستدامة، ويلعب دوراً محورياً في تحقيق الغاية 
الجوهرية للاستدامة، والمتمثلة في تلبية حاجات الحاضر دون 

المساس بقدرات الأجيال المستقبلية على تلبية حاجاتها.

كتب : وائل الجعفري – 
مصطفى ابراهيم

كشفت شركة “  F5 “ ، المتخصصة في تطوير 
الحلول الرقمية ومجالات أمن وتسليم تطبيقات 
السحابة المتعددة، عن مشاركتها المرتقبة في 
فعاليات معرض جايتكس جلوبال 2023، حيث 
تعتزم الشركة استعراض سلسلة من حلول التقنية 
الجديدة مثل القدرات شبكات السحابة المتعددة 
الجديدة )MCN( التي تعمل على توسيع خدمات 
التطبيقات والأمن وتوفيرها لواحدة أو أكثر من 
السحابات العامة، وعمليات النشر الهجينة، وبيئات 

كوبرنيتس الأصلية، ومواقع حافة الشبكة.
وتمثل هذه الحلول الخطوة المبتكرة التالية 

في مسيرة تطور منصة F5 للخدمات السحابية 
الموزعة، والتي تمكن العملاء من دمج العمليات 
الشبكية بسهولة، وتتيح لهم تحسين أداء 
التطبيقات، واستكشاف الأخطاء وإصلاحها، وامتلاك 

الرؤية والوضوح عبر وحدة تحكم وإدارة واحدة.
وتشمل الحلول الجديدة أيضاً منصة الاتصال 
 DISTRIBUTED( الموزع للتطبيقات السحابية
CLOUD APP CONNECT(، التي توفر نهج 
طبقات متكامل عبر وحدة تحكم وإدارة واحدة 
تجمع بين شبكات التطبيقات الشاملة والأمن 
الشامل، بالإضافة إلى السرعة وسهولة الاستخدام. 
بالإضافة إلى ذلك، توفر منصة الاتصال الموزع 
 DISTRIBUTED CLOUD( للشبكات السحابية
NETWORK CONNECT( مستويات أمنية عالية 

لعمليات الاتصال عبر المواقع السحابية والشركات 
المزودة للخدمات السحابية وتأتي هذه الحلول في 
أعقاب إصدار شركة F5 لتقرير “استراتيجية حالة 
التطبيقات 2023”، والذي خلص إلى أن %85 من 
الشركات تعمل على نشر التطبيقات الموزعة التي 
تغطي البنى التحتية التقليدية والحديثة وبيئات 

الاستضافة المتعددة.
من جهته قال محمد أبو خاطر ـ نائب الرئيس 
لشركة F5 في الشرق الأوسط وإفريقيا وتركيا: “ 
تتسم عمليات النشر الموزعة بالتعقيد التشغيلي 
والتكلفة العالية، وتنقصها الشفافية ووضوح 
الرؤية، كما إنها تزيد من مخاطر التعرض للهجمات 

الإلكترونية.
أضاف يمكن لشركة F5 الآن تقديم حلول تقنية 

تمتاز بقدرتها على العمل بكفاءة في مختلف 
البيئات السحابية، وتلبية احتياجات التطبيقات 

التقليدية والحديثة، وذلك بسهولة تامة دون أي 
تعقيد أو فقدان للتحكم والرؤية اللازمة”.

حماية الــخــدمــات الرقمية بالاستفادة 
من قــدرات أمن التطبيقات وواجهة برمجة 
التطبيقات الجديدة العاملة بالذكاء الاصطناعي 
تعتزم شركة F5 أيضاً استعراض قدراتها الأمنية، 
بما في ذلك التحسينات على تقنية التعلم 
الآلــي الجديدة التي تهدف لتزويد محفظة 
الأمان السحابية من شركة F5 بقدرات اكتشاف 
متقدمة لواجهة برمجة التطبيقات المتقدمة، 
إلى جانب قدرات اكتشاف الاختلاف، والقياس 

عن بعد، والتحليل السلوكي.
ويمكن لعملاء F5 الآن الارتقاء بالمشهد 
الأمني لديهم بالاستفادة من القدرات المتطورة 

باستمرار لمحرك تحليل البيانات، وقــدرات 
السياسات الأمنية الموحدة. وتساهم هذه 
الإمــكــانــات فــي تحقيق اتــصــالات آمنة بين 
التطبيقات من خلال واجهات برمجة التطبيقات 
التي تم التحقق من صحتها ومراقبتها، الأمر 
الذي يساعد في تقليل الوقت الذي تقضيه 
فرق الأمن الإلكتروني في تصحيح الإيجابيات 
الخاطئة، وتسريع وقت نشر الخدمات الجديدة.  

فيما يلي أبرز النقاط:
مستويات الأمان المحسنة لواجهة برمجة 
التطبيقات توفر حماية أكبر للتطبيقات 
الحديثة: خلافا لمزودي خدمات أمن المنتجات 
التي تعتمد على واجهة برمجة التطبيقات 
فقط، توفر F5 مجموعة من قدرات الاكتشاف 

التلقائي لواجهة برمجة التطبيقات، وتطبيق 
السياسة الأمنية الموحدة، والكشف عن حالات 
الاختلاف كجزء من خدمة حماية تطبيقات 
الويب وواجهات برمجة التطبيقات الموحدة 
)WAAP(، وتبسيط العمليات من خلال وحدة 
تحكم واحــدة لحماية كل من التطبيقات 
وواجهة برمجة التطبيقات. ونظرا لعدم كافية 
عناصر التحكم الثابتة المستندة إلى ميزة 
التواقيع لتوفير الحماية للنقاط الطرفية لواجهة 
برمجة التطبيقات، فإن منصة F5 لحماية واجهة 
 F5( برمجة التطبيقات السحابية الموزعة
 )DISTRIBUTED CLOUD API SECURITY
تستخدم أفضل قدرات التعلم الآلي لاكتشاف 

التهديدات واجهة برمجة التطبيقات تلقائياً.

مصر: ناسيتا للخدمات اللوجستية تعزز قدرات التتبع والتحكمّ باستخدام تقنيات إنفور و»إس إن إس« جامعة حمدان الذكية تشارك بالمؤتمر العربي الخامس حول التعليم العالي والتنمية المستدامة بالقاهرة

في جيتكس: F5 تستعرض أحدث حلولها لشبكات السحابة المتعددة والحلول العاملة بالذكاء الاصطناعي

كتب : محمد العطار – سماح سعيد
تمكنت شركة »  DIGIZAG، المتخصصة في مجال الإعلان الرقمي والتسويق، من 
تأمين تمويل من سبعة أرقام في جولة من الفئة A من صندوق الاستثمار للشركات الصغيرة 
والمتوسطة التي تديرها مجموعة العربي للاستثمار، وذلك كجزء من استراتيجيتها للتوسع، 
التي تهدف إلى زيادة وجود DIGIZAG في السوق وتقدمها الرقمي في منطقة مجلس 

التعاون الخليجي.
تأسست الشركة الأردنية الناشئة في عام 2015، وتقدم حلولاً متقدمة مدعومة 
بالتكنولوجيا في مجال التسويق القائم على الأداء، مع نموذج أعمال يركز على الدفع بناءً 

على النتائج المحققة.
من خلال منصتها المتقدمة، توفر DIGIZAG للشركات والمؤسسات الفرصة لزيادة 
إيراداتها وزيادة المبيعات من خلال حملات التسويق المستهدفة  لاكتساب العملاء، التي 

تقلل من الإنفاق على التسويق وتزيد من 
الأربــاح المرتبطة به. يمكن للعملاء، من 
خلال الوصول إلى أدوات DIGIZAG سهلة 
الاستخدام، التنبؤ بكفاءة وقياس العائد على 
إنفاقهم الإعلاني، وتلقي مؤشرات تتبع الأداء 

الفعلي، وتنمية علامتهم التجارية، وتوسيع نطاق الوصول إلى الهدف من خلال استخدام 
شبكة من المسوقين والمؤثرين الخبراء من جميع أنحاء العالم العربي.

من جهته قال سيف عتوت ـ المؤسس والرئيس التنفيذي لـ  DIGIZAG، عن حماسه 
تجاه الجولة الأولى وآفاق الشركة المستقبلية، مشدداً على أن »التمويل سيلعب دوراً حاسماً 
في توسيع وجود علامة DIGIZAG وفريقها داخل الدول المستهدفة. في الوقت الحالي، 
هدفنا الرئيسي هو رفع مستوى التسويق الرقمي  في منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا، 

مع التركيز على تطويرها وتحسينها«.
كما أكد عتوت مجدداً التزام الشركة بخدمة قاعدة عملاء أكبر، ومساعدة الشركات 

الإقليمية الجديدة في تحقيق أهدافها التسويقية والتفوق في التسويق الأدائي.
من جهته، قال جميل أنز ـ المدير العام لصندوق الاستثمار للشركات الصغيرة 
والمتوسطة، نتطلع إلى الشراكة مع DIGIZAG. معًا، سنُعجّل من توسّع الشركة على 
المستوى الإقليمي، ونقوم بتأسيس أسس مؤسسات قوية، وننمي فريقًا بارعًا ومتخصصًا، مما 

يرفع مكانتها كلاعب بارز في مجال التسويق الرقمي .

لتمويل توسعاتها الخليجية : 

DIGIZAG  للاعلان الرقمي والتسويق تحصد استثمارات جديدة
123 مليون دولار  تمويل لمنصة 

REVEL لتأجير السيارات

كتب : وائل الحسيني – رشا 
حسين

كشفت منصة »  REVEL” ، الإسبانية 
المتخصصة فى تقديم خدمات تأجير السيارات 
الرقمية ، عن حصولها على 123 مليون دولار 
كتمويل مــوزع بين 107 ملايين دولار تمويلًا 
بالدين، و16 مليون دولار أسهم ملكية؛ من قبل 
عدد من المستثمرين لم تذكر منهم في بيانها 
 SANTANDER CONSUMERو KKR سوى
FINANCE . ووفقًا للمنصة، ستستثمر قيمة 
التمويل في توسيع خدمات اشتراك استئجار 
السيارات وتطوير الاتفاقات المرنة مع العملاء بما 
يشمل التأمين الشامل للمركبة وخدمات الصيانة؛ 
حيث تستهدف بهذه الإجراءات العملاء الراغبين 

بالالتزام لمدة عام كامل على الأقل.
جدير بالإشارة تأسست منصة REVEL في 
إسبانيا عام 2020 عن طريق دانييل ماركوس 
وإنريكي دي ماتيو أردوان. وتقدم عبر منصتها 
وتطبيقها الرقمي خدمات استئجار السيارات 
بعملية رقمية تتيح من خلالها برامج اشتراك 
متنوعة للعملاء من حيث ضمان التأمين وخدمات 
الصيانة والتكلفة التي تتغير وفق حجم ونوع 
ومواصفات المركبة التي يرغب العميل باستئجارها.



5
خبير في أمن المعلوماتية بشركة الاستشارات »وايفستون« ومؤلف كتاب عن الهجمات السيبرانية

الذكاء الاصطناعي وقراصنة الإنترنت
بقلم:  جيروم سايز

كتب : أمين قدري – وائل 
الجعفري

كشفت شركة إي آنــد “ E& “  عن حصولها 
على شهادة المستوى الرابع من الرابطة العالمية 
 WORLD TELEPORT(  لمحطات الاتصال الأرضية
ASSOCIATION(، وذلك ضمن البرنامج الخاص 
بتقييم أداء محطات الاتصال لتحصل محطتي طوي 
السامان في الشارقة، وجبل علي في دبي على هذا 

التقييم الأعلى في البرنامج.
ــد« لهذا البرنامج ضمن  وانضمت »إي آن

مجموعة مختارة من الشركات، لتصبح بذلك 
الأولى في منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا 
والثانية عشرة على مستوى العالم التي تحصل 
على مثل هــذه الشهادة المرموقة في قطاع 
الاتــصــالات، إذ يخضع برنامج شهادة محطات 
الاتصال إلى عملية تقييم دقيقة، وتعد شهادة 

»المستوى الرابع« هي الأعلى والأكثر تميزاً.
حلول الأقمار الصناعية

ويؤكد هذا الإنجاز نجاح »إي آند« في إنشاء 
بيئة ملائمة لمشغلي الأقمار الصناعية ومقدمي 
الخدمات، وتسخير كل قدراتها لتقديم حلول الأقمار 

الصناعية المصممة خصيصًا لمنطقة الشرق الأوسط 
وشمال أفريقيا والأسواق العالمية، ويعزز أيضًا دعمها 
لمجموعات الأقمار الصناعية ذات المدار الأرضي 
.)MEO(   والمدار الأرضي المتوسط )LEO( المنخفض

أعلى معايير الجودة
من جهته قال نبيل بكوش ـ الرئيس التنفيذي 
لــخــدمــات المشغلين والمبيعات بالجملة 

ــد«: »تتمتع دولــة الإمـــارات بمكانة  ــي»إي آن ف
عالمية في قطاع البث الفضائي والاتصال عبر 
الأقمار الصناعية، باحتضانها لمجموعة شاملة 
ــار أعمال هذا  من الخدمات التي تدعم ازده
القطاع وتعزز المكانة الرائدة للدولة في مجال 
تكنولوجيا الفضاء. وتؤكد شهادة المستوى 4 
من الرابطة العالمية لمحطات الاتصال الأرضية 
التزامنا المتواصل للمساهمة في بناء بنية تحتية 
قوية للأقمار الصناعية في دولة الإمارات العربية 
المتحدة، وتعكس التفاني المستمر لكوادرنا 
والتزامها بالابتكار لتوفير أعلى معايير الجودة 

والأمان والكفاءة«.
تدير»إي آند« حالياً شبكة من محطات الاتصال 
الأرضية المتطورة التي تتمتع بوصول شامل إلى 
غالبية الأقمار الصناعية التي تغطي مناطق أوروبا 
والشرق الأوسط وأفريقيا والشرق الأقصى، وتوفر 
هذه المحطات إمكانية الاتصال بالكابلات البحرية 
الدولية، وشبكة الاتصال الخاصة بالإنترنت بين 
الأجهزة )VPN(، والشبكة السحابية، بالإضافة إلى 
الاتصال بمركز البيانات الذكية التابعة لـ »إي آند« 
)SMARTHUB( مما يعزز من دور المجموعة 

كحلقة وصل في مشهد الاتصالات العالمي.

ضمن رؤيتها لتحسين خدمات الاتصالات :

»إي آند« تحصل على شهادة المستوى الرابع من الرابطة العالمية للمحطات الأرضية
إنشاء بيئة ملائمة لمشغلي الأقمار الصناعية ومقدمي الخدمات والبث الفضائي   &e  الأولى في منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا والثانية عشرة على مستوى العالم

كتب : باسل خالد – محمد 
الخولي

أقر تطبيق “تيك توك” لمقاطع الفيديو 
القصيرة سياسة جديدة لطمأنة المستخدمين 
الأوروبيين بــأن بياناتهم ســوف تبقى في 
أوروبــا، وذلك بعدما أصدرت عدة حكومات 
تحذيرات لحظر التطبيق بسبب مخاوف تتعلق 

بالخصوصية.
وقالت الشركة، في بيان صدر في سبتمبر 
الجاري، إنها فتحت مركزا جديدا للبيانات في 
أيرلندا، وذلك في محاولة لتهدئة المخاوف 
في أوروبا بشأن إمكانية وصول الصين لبيانات 
المستخدمين، كما أنها بدأت في نقل البيانات 
من المستخدمين الأوروبيين للموقع الذي تم 

تدشينه مؤخرا، وفق وكالة الأنباء الألمانية.
وكانت المفوضية الأوروبية وعدة حكومات 
أوروبية والولايات المتحدة قد حظرت استخدام 
التطبيق الشهير على هواتف العاملين لديها 
بسبب مخاوف تتعلق بالخصوصية واستخدام 
البيانات وتخشى الهيئات الحكومية في الغرب 
من أن السلطات الصينية يمكن أن تسيء 
استخدام التطبيق، الذي تمتلكه شركة “بايت 
دانس” الصينية. ويبلغ عدد مستخدمي تيك 
توك أكثر من مليار مستخدم حول العالم، 
ويتم استخدامه على نطاق واسع في الولايات 
ــا، مما يؤجج مخاوف بشأن  المتحدة وأوروب

احتمالية استخدام السلطات والاستخبارات 
الصينية للتطبيق لجمع معلومات من 
المستخدمين أو لبسط النفوذ. ويرفض تيك 
توك دائما المخاوف المتعلقة بإمكانية وصول 
الحكومة الصينية لبيانات المستخدمين، ويؤكد 
أنه لم يتلق أبدا أي طلبات من المسئولين 
الصينيين بالحصول على بيانات، مضيفا أنه لن 
ينصاع أبدا لأي من هذه الطلبات، حيث إنه 
لا يوجد أساس قانوني لذلك. وأكدت الشركة 
مجددا في أحدث بياناتها بشأن خصوصية 
البيانات أنها لن ترسل “أبدا” بيانات للصين. 
وقد بذل تطبيق تيك في الولايات المتحدة 

جهودا مماثلة لتهدئة مخاوف الحكومة.
يشار إلى أن هناك مركزا ثانيا للبيانات في 
أيرلندا وآخر في النرويج ما زالا قيد الإنشاء. 
ويتعين أن يكون المركزان جاهزين للعمل 
بحلول نهاية عام 2024 وكان يتم تخزين بيانات 
المستخدمين الأوروبيين سابقا في سنغافورة 

والولايات المتحدة.
ويسعى تطبيق تيك توك لكسب الثقة في 

أوروبــا من خلال ما يطلق عليه “بروجيكت 
كلوفر” الذي يهدف لإظهار أن الوصول للبيانات 
الشخصية للمستخدمين الأوروبيين يتم بصورة 

منظمة وشفافة بشكل صارم.
ويقول التطبيق إن شركة “إن سي سي 
جروب” التي تعد شركة بريطانية مستقلة للأمن 

السيبراني تشرف على النظام.
وقال ستيفن بالي ـ رئيس شركة “إن سي 
سي جروب”: “هدفنا هو التدقيق والإشراف 
والطمأنينة، وهذا يعني أنه يمكن لمستخدمي 
المنصات في أوروبــا والمملكة المتحدة أن 
يكون لديهم ثقة في معايير أمن البيانات 
المعززة التي يتبعها تطبيق تيك توك، والتي 
تتجاوز متطلبات الجهات التنظيمية الأوروبية”. 

وبخلاف شركة “إن سي سي جــروب”، لم 
تخضع سياسة البيانات الجديدة التي يتبعها 
تطبيق تيك تــوك حتى الآن للتدقيق من 
جانب خبراء أمن البيانات، حيث ما زالت 
الدول الأوروبية تفرض حظرا يمنع العاملين 
الحكوميين من تنزيل التطبيق على هواتفهم 

المحمولة.
من ناحية أخرى، لم يتم استبعاد فرض حظر 
تام لتطبيق تيك توك على الهواتف المحمولة 
في الولايات المتحدة. وكانت وزيرة الداخلية 
الألمانية نانسي فيزر قد قالت في مارس 
الماضي إنها لا ترى حاجة لفرض حظر على 

تطبيق تيك توك في ألمانيا.

كتب : وائل الجعفري - محمد 
حلمي 

تجري السعودية محادثات مبكرة مع شركة 
تسلا حول إنشاء منشأة تصنيع في البلاد، كجزء 
من حملة طموح من جانب المملكة، لتأمين 
المعادن اللازمة للسيارات الكهربائية والمساعدة 
في تنويع اقتصادها بعيدًا عن النفط، بحسب 

مصادر مطلعة على المناقشات.
ولا تزال المحادثات في مرحلة مبكرة للغاية 
وقد تنهار، ويمكن أن تكون أي صفقة محفوفة 
بالتعقيدات فضلاً عن الشراكة الحالية للمملكة 
مع مجموعة لوسيد، المنافسة للشركة في مجال 

السيارات الكهربائية.
وذكــرت صحيفة وول ستريت جورنال أن 
السعوديين تواصلوا مع الحكومة الكونغولية 
في يونيو الماضي بشأن الاستثمار في الكوبالت، 
حيث توفر الكونغو توفر حوالي %70 منه في 

العالم.
وقالت المصادر إن أحد المقترحات التي 
تدرسها السعودية يتضمن توسيع نطاق التمويل، 
لشركة ترافيغورا العملاقة لتجارة السلع الأساسية، 

لمشروع متعثر في الكونغو للكوبالت والنحاس، 
والذي يمكن أن يساعد في نهاية المطاف في 

إمداد مصنع سيارات تسلا في المملكة.
وفي حال ما نجحت الصفقة مع السعودية، 

فيمكن أن تساعد تسلا على تحقيق 
تطلعاتها لبيع 20 مليون سيارة 

سنوياً بحلول عــام 2030، 
ارتــفــاعــاً مــن حــوالــي 1.3 
مليون فــي عــام 2022، 
وتتجاوز تويوتا شركة 
صناعة السيارات الأكثر 
مبيعًا على مستوى العالم 
في عام 2022، مع 10.5 

مليون سيارة.
ومــن المتوقع أن تبدأ 

شركة لوسيد، التي يملك صندوق 
الاستثمارات العامة السعودي حصة 

أغلبية فيها، في إعادة تجميع المركبات على 
نطاق محدود هذا الشهر في أول مصنع دولي 
لها على ساحل البحر الأحمر بالمملكة حيث 

تعمل على إنتاج 150 ألف سيارة سنوياً.
وقال ماسك إن تسلا من المرجح أن تحتاج 

إلى ما يقرب من عشرة مصانع لتحقيق هدفها 
الخاص ويمكن أن تعلن عن مصنع آخر بحلول 
نهاية العام. وتصنع تسلا حالياً سيارات في 
الولايات المتحدة والصين وألمانيا، وقالت إنها 

تخطط للقيام بذلك في المكسيك.
ــم تــســتــجــب تسلا  ــ ول
والــســعــوديــة لطلبات 
التعليق، ورفض ممثل 
لــشــركــة تــرافــيــغــورا 

التعليق.
كما أن الشراكة 
ستكون بمثابة إضافة 
لــجــهــود المملكة 
ــجــذب  ــة ل ــئ ــاش ــن ال
استثمارات أجنبية كبيرة، 
بقيادة ولي العهد السعودي 

الأمير محمد بن سلمان.
وتعكس مــحــاولات الشراكة مبادرة 
سعودية أوسع للوصول إلى المعادن في الخارج، 
وصقلها في الداخل، وربطها بنظام بيئي ناشئ 

يركز على الطاقة المتجددة.
وذكــرت صحيفة وول ستريت جورنال في 

وقت سابق من هذا الشهر أن البلاد تجري 
محادثات مع الولايات المتحدة، لتأمين المعادن 
اللازمة في إفريقيا لانتقال الطاقة، حيث يحاول 
البيت الأبيض الحد من هيمنة الصين في سلسلة 
توريد السيارات الكهربائية، وتتطلع المملكة إلى 
شراء 15 مليار دولار من حصص التعدين العالمية.
ويقول المسئولون السعوديون إن أحدث 
المبادرات مع شركة تسلا، التي قدمها صندوق 
الثروة السيادية في البلاد، بدأت هذا الصيف، 
وأن المملكة أرادت منذ سنوات أن يكون 
لديها منشأة لتصنيع تسلا في المملكة. ووفقًا 
لمسئولين سعوديين، فإن الشركة لا يزال بإمكانها 

رفض الاقتراح في النهاية.
وفي عام 2018، اشترى صندوق الاستثمارات 
العامة، ما قيمته 2 مليار دولار من أسهم تسلا 
المتاحة في الأسواق العامة، حسبما قال أشخاص 
مطلعون. وفي وقت لاحق من ذلك العام، ناقش 
محافظ صندوق الاستثمارات العامة ياسر الرميان 
المزيد من الاستثمار مع ماسك، وأصبح هذا 
الاجتماع بمثابة مقدمة للتغريدات التي نشرها 
ماسك والتي قال فيها إنه سيحصل على “التمويل 

المضمون”.

كتب : أمير طه – مصطفى ابراهيم
أظهر استطلاع أجرته منصة لينكدإن العالمية، أن %98 من القوة العاملة 
في الإمــارات، أعربت عن تفاؤلها حيال الإمكانيات التي سيجلبها الذكاء 
الاصطناعي، حيث أبدت الغالبية الساحقة حماسها لاستخدام هذه التقنيات 
في العمل، فيما ذكر %97 أن التقنيات سوف تساعدها على تحقيق التطور 
المهني وذكر%82 أن التقنيات ستحسن من التوازن بين الحياة المهنية 

والشخصية.
أشار الاستطلاع إلى أن سوق العمل في دولة الإمارات يتبني تطبيقات 
الذكاء الاصطناعي، كونه يحدث أثراً ملموساً في الحياة المهنية، حيث يتوقع 
%67 من القوة العاملة بالدولة استحداث أساليب جديدة للعمل خلال 

.2024
وقال 59 % من عينة الاستطلاع في الإمارات إنهم مهتمون بتعلم المزيد 
عن الذكاء الاصطناعي، فيما ذكر %54 أنهم بدأوا باستخدام الذكاء الاصطناعي 

في وظائفهم وأعرب 82 % من المهنيين عن اعتقادهم بأن الذكاء الاصطناعي 
سيحسن التوازن بين الحياة العملية والشخصية.

وكشف الاستطلاع عن أن القوة العاملة في الإمارات تستعد لتبني أساليب 
جديدة لأداء الوظائف نتيجة لتطور تقنيات الذكاء الاصطناعي مثل الذكاء 
الاصطناعي التوليدي وقال أكثر من ثلاثة أرباع المهنيين )%81( إن الذكاء 
الاصطناعي سيكون »الزميل الخفي« الذي يساعدهم على أداء وظائفهم 

خلال الخمس سنوات القادمة.
ولطالما استثمرت دولة الإمارات في الذكاء الاصطناعي حتى من قبل 
تطوير برنامج »تشات جي بي تي« والاهتمام الحالي بتقنيات الذكاء 
الاصطناعي، حيث أطلقت الدولة استراتيجية الإمــارات الوطنية للذكاء 
الاصطناعي 2031 في عام 2017، والتي تهدف إلى جعل الدولة في مقدمة 
المبتكرين في مجال الذكاء الاصطناعي. وتعد هذه المبادرة الأولى من نوعها 

إقليمياً وكذلك عالمياً.
ــارات، حيث  وينعكس هذا الحماس على سوق العمل في دولة الإم

يستخدم بالفعل ما يزيد على نصف الموظفين )%54( الذكاء الاصطناعي في 
وظائفهم، ويستخدم %41 منهم تطبيقاته مثل برنامج “تشات جي بي تي”. 

وعلى الرغم من أن %30 من العاملين في الإمارات أقروا بعدم تقديم 
شركاتهم لأي نوع من أنواع التدريب الرسمي المتعلق بالذكاء الاصطناعي، 
إلا أن ما يزيد على النصف )%59( أبدوا الرغبة في تعلم المزيد عن هذه 

التكنولوجيا حتى دون معرفتهم كيفية البدء في ذلك.
ويفكر معظم المهنيين الآن في الطرق المختلفة التي يمكن للذكاء 
الاصطناعي رفع إنتاجيتهم من خلالها، حيث يخطط أكثر من الثلث )67%( 
لتوظيف الذكاء الاصطناعي للقيام بمهام العمل التي وصفت بالمملة أو 
الرتيبة ومساعدتهم على الإجابة عن الأسئلة التي يشعرون بالحرج من طرحها 
على زملائهم، بينما يركز %63 منهم على التطور المهني، حيث يخططون 

لاستخدام الذكاء الاصطناعي للحصول على نصائح مهنية.
مزيد من التعلم

وتشير نتائج الاستطلاع إلى أن القيام بالمزيد لتعليم المهنيين كيفية 

استخدام الذكاء الاصطناعي ضروري، حيث يشعر %45 أن زملاءهم أكثر 
إلماماً بالذكاء الاصطناعي، ويقر نحو النصف )%48( بادعائهم معرفة أكثر 

مما يعرفون فعلاً عن هذه التكنولوجيا أمام زملائهم.
ــارات لتبني الذكاء  ويظهر الاستطلاع أن هناك ترحيباً عاماً في الإم
الاصطناعي في العمل، وهي نتيجة طبيعية لريادة الدولة في هذا المجال 
وبالتزامن مع ذلك، فإن العاملين يظهرون تركيزاً متزايداً على المهارات التي 
يعتقدون بأنها ستكمل الدور الذي ستلعبه تقنيات الذكاء الاصطناعي، حيث 
قالوا إن المهارات الشخصية مثل حل المشكلات )%66(، وإدارة الوقت 
)%69(، والمرونة والتفكير الاستراتيجي )%67( سوف تتزايد أهميتها مع نمو 

أهمية الذكاء الاصطناعي.
ومن جهته قال علي مطر ـ رئيس لينكد إن في الشرق الأوسط وشمال 
إفريقيا والأسواق الأوروبية الناشئة: بعد اجتياز مرحلة التغيير التي نتجت 
عن الوباء العالمي، يجد المهنيون أنفسهم مرة أخرى بحاجة إلى التكيف مع 

موجة جديدة من التغييرات .

كتب : باسل خالد - 
محمد شوقى 

أكدت مجموعة الـ 77، وهي أكبر 
مجموعة في الأمم المتحدة من حيث 
عدد السكان وعدد الأعضاء، أنه لن 
يتأتي تحقيق نظام عالمي اقتصادي 
أكثر انصافاً دون القضاء على هيمنة 

الدول المتقدمة على التكنولوجيا.
ــي  ــام ــت ــخ ــرر الإعـــــــلان ال ــ ــ وك
ــذي استمر  لاجتماع المجموعة ال
ليومين،والمؤلف مــن 46 نقطة، 
المطالب القائمة منذ فترة طويلة من 
أجل إقامة نظام اقتصادي واجتماعي 
ــي أكثر إنصافا، وهــو مــا ينص  دول
على أنه مستحيل دون إنهاء الهيمنة 

التكنولوجية للدول المتقدمة.
وفــي غضون ذلــك أعلنت الــدول 
النامية يوم السبت 16 سبتمبر يوما 
سنويا “للعلوم والتكنولوجيا والابتكار 
في الجنوب” بينما تستعد لاختتام قمة 

تستمر يومين حول هذا الموضوع.
وجاء في الإعلان الختامي لمجموعة 
77 للدول النامية والصين “نلاحظ 
بقلق عميق الفوارق القائمة بين الدول 
المتقدمة والــدول النامية من حيث 
الظروف والإمكانيات والقدرات لإنتاج 

معرفة علمية وتكنولوجية جديدة”. 

وأضافت المجموعة التي بدأت 
بسبع وسبعين دولــة ثم وصل عدد 
أعضائها الآن إلــى 134 “إننا ندعو 
المجتمع الــدولــي ومنظومة الأمم 
المتحدة والمؤسسات المالية الدولية 
إلى دعم جهود بلدان الجنوب لتطوير 
وتعزيز أنظمتها الوطنية للعلوم 

والتكنولوجيا والابتكار”. 
واستشهد البيان بالجائحة والتوزيع 
غير العادل للقاحات كمثال، مشيرا 
إلى أن جميع اللقاحات باستثناء الذي 
ابتكرته كوبا تم تطويرها خارج التكتل، 
إضافة إلى التباين في تطعيم السكان 

بين البلدان الغنية والفقيرة.
وتصر الصين على أنها ليست عضوا 
في المجموعة، على الرغم من إدراجها 
كعضو فيها، لكن بكين تقول إنها 
دعمت المطالب المشروعة للمجموعة 

وحافظت على علاقات التعاون.
ودعت مجموعة 77، وهي أكبر 
مجموعة في الأمم المتحدة من حيث 
عدد السكان وعدد الأعضاء، إلى عقد 
اجتماع خاص لمعالجة القضايا التي 

أثيرت في القمة.
وفي الوقت نفسه، يدعو إلى مزيد 
من التعاون بين الــدول الأعضاء في 
مجالات العلوم والتكنولوجيا والابتكار 

كاستراتيجيات للتنمية.

كتب : وائل الحسيني – على الديب 
كشفت “إي أي أتش إثمار الدولية القابضة” التي تتخذ من 
أبوظبي مقراً لها، استحواذها على حصة في مجموعة صيدلية العين، 
كأول استثمارات شركة “هيلث بلاس القابضة”، التابعة لـ “إي أي 
أتش” والتي تمُثل ذراعها الاستثمارية في قطاع الرعاية الصحية، 
وجزءاً من رؤيتها الاستراتيجية للتوسع في هذا القطاع الحيوي. وتمُثل 
هذه الخطوة الاستراتيجية نقطة تحول مهمة ل”إي أي أتش”، تسعى 
من خلالها إلى تنويع وتعزيز التزامها بالاستثمار في قطاع الرعاية 

الصحية عن طريق الشركة التابعة لها “هيلث بلاس القابضة”. 
من جهته قال علي الجبيلي ـ العضو المنتدب والرئيس التنفيذي 
لشركة “إي أي أتش”: »يمُثل استحواذنا على حصة في مجموعة صيدلية 
العين خطوةً مهمة تأتي في إطار التزامنا بتعزيز وجودنا في قطاع 
الرعاية الصحية، وهو ما يتوافق مع رؤيتنا في ضرورة تنويع مصادر 
الاستثمار، بهدف توفير قيمة إضافية ومستدامة للمستثمرين تحقق 
أفضل العوائد لهم، لذلك فإن شركة “هيلث بلاس القابضة” ستركز 
عملها على الاستثمار في قطاع الرعاية الصحية، بما في ذلك الصيدليات 

والمستشفيات والعيادات، إضافة إلى مختلف مجالات هذا القطاع”. 
من ناحيته قال الدكتور زياد أمير صالح ـ الرئيس التنفيذي 
لمجموعة صيدلية العين: “نحن متحمسون لهذه الشراكة مع “إي 
أي أتش”، حيث ستفتح لنا آفاقاً جديدة للنمو والتطوير، وتمُكننا 
دون شك من تقديم خدمات أكثر شمولية في قطاع الرعاية الصحية 
لعملائنا، وتحقيق دور أكبر وأكثر فعالية في المشهد الصحي في 

دولة الإمارات “. 

بعد اقرارها سياسة جديدة : “تيك توك” آمنا للمستخدمين الأوروبيين

السعودية : محادثات مع” تسلا “ لإنشاء مصنع للسيارات الكهربائية

لينكدإن: 98 % من العاملين في الإمارات متفائلون بإمكانات الذكاء الاصطناعي

مجموعة الـ77:

لا بد من إنهاء الهيمنة التكنولوجية للدول المتقدمة

» إي أي أتش إثمار« تستحوذ على حصة في مجموعة »صيدلية العين«

يخشى مراقبون إمكانية أن تسهّل روبوتات الدردشة وبرامج التزوير القائمة 
على الذكاء الاصطناعي عمل الجهات الضالعة في الجرائم الإلكترونية وعمليات 
الاحتيال عبر الإنترنت، بعدما أصبحت متاحة منذ نحو سنة للاستخدام العام، 

دون أن تحُدث تغييرات جذرية على صعيد هجمات المعلوماتية التقليدية.
وتمثل عملية »التصيد الاحتيالي« بالاتصال بشخص مستهدف وجعله يدُخل 

البيانات الخاصة به على موقع مقرصن يشبه المواقع الأصلية.
فالذكاء الاصطناعي يسهّل ويسرّع وتيرة الهجمات، من خلال إرسال رسائل 

إلكترونية مقنعة وخالية من الأخطاء الإملائية.
ويتبادل القراصنة بذلك خططاً تمكّنهم من توليد رسائل احتيالية محددة 

الهدف بشكل تلقائي، بواسطة منتديات عبر الإنترنت أو رسائل خاصة.
وللتغلب على القيود التي وضعها مقدمو الحلول بشأن الذكاء الاصطناعي، 
تسوّق مجموعات متخصصة منذ هذا الصيف نماذج لغوية مدربة على إنتاج 
محتويات خبيثة، على غرار تطبيق »فرود جي بي تي«، لكن لا يزال يتعين 

إثبات فعاليتها.
ويعُد الذكاء الاصطناعي التوليدي واحداً من التهديدات الخمسة الرئيسية 

التي تهابها الشركات، وفق دراسة حديثة أصدرتها شركة »غارتنر« الأمريكية.
وتخشى الشركات خصوصاً في هذا المجال تسرب البيانات الحساسة التي 
يتناقلها موظفوها، الأمر الذي دفع شركات كبرى، ومنها »أبل« و»أمــازون« 

و»سامسونغ« إلى منع موظفيها من استخدام »تشات جي بي تي«.
وتوضح مديرة الأبحاث في »غارتنر«، ران شو، أن كل معلومة يتم إدخالها 
على أداة الذكاء الاصطناعي التوليدي يمكن أن تدخل في مساره التعلمّي، 
وهذا ما قد يجعل معلومات حساسة أو سرية تظهر في نتائج عمليات بحث 

مستخدمين آخرين.
ويتمثل التهديد الرئيسي الجديد للذكاء الاصطناعي بسهولة نسخ الوجوه 
والأصوات وتوليد ما يطابقها تماماً. فمن خلال تسجيل لا تتجاوز مدته بضع 
ثوان، تسمح بعض الأدوات عبر الإنترنت بتوليد نسخة مطابقة تماماً قد يقع 

ضحيتها الزملاء أو الأقارب.
وبالطبع فان هذه الأدوات قد تسُتخدم بسرعة من جانب مجموعة كاملة 
من الجهات الضالعة في عمليات احتيال صغيرة، لها وجود فعال في فرنسا 
وغالباً ما تكون وراء حملات خبيثة تستعمل الرسائل النصية بهدف الحصول 

على أرقام البطاقات المصرفية.

مع هواوي : نجاح أول تجربة في العالم لنقل البيانات بسرعة عالية في الإماراتمزاد تطرح ترددات جديدة لتحسين  شبكات  5G  للاتصالات بالسعودية
كتب : أمير طه – رشا 

حسين 
أعلنت هيئة الاتــصــالات والفضاء 
والتقنية السعودية، عن عقد مزاد الطيف 
ــتــرددي الخامس، لتقديم خدمات  ال
الاتصالات المتنقلة الدولية “IMT” في 
النطاقات )600 و700 و3800( ميجاهيرتز 
ووفقًا لبيان هيئة الاتصالات والفضاء 
والتقنية السعودية فقد تقرر عقد المزاد 

في 16 من أكتوبر القادم.
الجيل الخامس وتسعى الهيئة من خلال 
إتاحة هذه الترددات إلى تحسين تغطية 
شبكات الجيل الخامس، ورفــع مستوى 
جودة الخدمة في الطرق والمنافذ الحدودية 
ومسارات قطارات الركاب، وتعزيز سرعات 
الإنترنت للمستخدمين، إضافة إلى تنمية 

الاستثمار وتحفيز التنافسية في الخدمات 
اللا سلكية.

أوضحت الهيئة أن عقد المزاد يعد 
خطوة معززة، للمكانة الريادية للمملكة في 
قطاع الاتصالات والتقنية، كما يأتي ضمن 
جهودها في تنفيذ “خطة تمكين الاستخدام 
التجاري والمبتكر للطيف الترددي 2021-
2023” التي اعتمدتها في عام 2020م، 
وانطلاقا من دورها الإستراتيجي في تمكين 

شبكات الجيل الخامس في المملكة، 
لتصنف المملكة بذلك كأولى دول أوروبا 
وإفريقيا والشرق الأوسط، في إتاحة ترددات 
ــى عالميا  نطاق 600 ميجاهيرتز، والأول
في إجمالي الترددات المرخصة لأنظمة 
الاتصالات المتنقلة الدولية للنطاقات الأقل 

من 5 جيجاهيرتز.
وتضمنت الوثيقة عناصر تصميم وقواعد 
المزاد المختلفة، كتقسيم القنوات لمختلف 
النطاقات، والشروط الفنية والتنظيمية، إلى 
جانب آلية تحديد أهلية المنافسة للمشاركة 
والالتزامات، والأسعار الافتتاحية المرتبطة 

بالقنوات المطروحة في هذا المزاد.
ودعـــت الهيئة مــقــدمــي الخدمة 
المرخصين للمشاركة في المزاد، والاطلاع 
على وثيقة معلومات وقواعد مزاد النطاقات 

)600 و700 و3800( ميجاهيرتز.

كتب : مصطفى ابراهيم – 
دينا عبدالمنعم

كشفت شركة “ اتصالات من &e “، عن 
G@ 400  نجاح تجربتها لشبكة نقل البيانات
SUPER C+L  بالتعاون مع هواوي، والتي 
تعد خطوة إضافية في تطوير قدرة الشبكة 
وكفاءتها، عدا عن دورها المحوري في دعم 
مبادرات التنمية الخضراء وإنشاء أساس قوي 

للحوسبة السحابية فائقة النطاق.
وتنقل الشبكة القطاعات الحيوية إلى 
عصر جديد من نقل البيانات بسرعات 
عالية لتصبح أساس التحول الرقمي الحديث 
وتشكل هذه التجربة إنجازاً استثنائياً وسط 
مشهد سريع التطور يزداد فيه الطلب على 

حلول نقل بيانات مرنة وقابلة للتطوير.
كما تمتلك الشبكة القدرة على استيعاب 

ما يصل إلى 12 تيراهيرتز من موارد الطيف 
الترددي، أو ما يعادل 120 رقماً من الأطوال 
الموجية، والذي يشكل زيادة نوعية مقارنةً 
بحل النطاق C التقليدي الموسع الذي 
يدعم موارد الطيف الترددي بنطاق 4.8 

تيراهيرتز فقط.
ويساعد هذا التطور في تحسين كفاءة 
الشبكة بمقدار 2.5 مرة، مما يدعم التحول 
الرقمي للصناعات بشكل فعال ويساهم في 
بناء مستقبل أكثر استدامة. ويعد توسيع 
موارد طيف الألياف الضوئية استراتيجية 
حاسمة لتحقيق نقل البيانات عالية السرعة 

في الجيل القادم من الشبكات الضوئية.
من جهته قال مروان بن شكر ـ نائب 
أول الرئيس لشئون تطوير الشبكات في 
اتصالات من&e : “يعتبر الاختبار الناجح 
للشبكة دليلاً ملموساً على التزامنا الراسخ 

بالابتكار والاستدامة وتقديم حلول تتمحور 
حول تقدم أفضل الخدمات للعملاء”. 

أضاف هذا الإنجاز في الوقت الذي 
تزداد فيه الحاجة إلى تطوير حلول مرنة 
وقابلة للتطوير في نقل البيانات، لتشكل 
شبكة G@SUPER C+L 400 إنجازاً 
مهماً في مجال الشبكات كما تساهم 
هذه التقنية في تعزيز كفاءة الشبكة 
وتخفيض استهلاك الطاقة وفي تأسيس 
منظومة شبكات صديقة للبيئة، انسجاماً 
مــع أهـــداف الشركة فــي الاســتــدامــة، 

للوصول إلى مستقبل أكثر استدامةً.
وتواصل اتصالات من إي أند التزامها 
بالاستثمار في التقنيات المتقدمة، وتمكين 
المجتمعات، وتقديم تجارب استثنائية 
لعملائها وتمكين التحول الرقمي للعديد من 

القطاعات.

كتب : دينا عبد المنعم – أمين قدري
وافقت “كيه كيه آر” على دفع 807 ملايين دولار مقابل خُمس وحدات 
أعمال مراكز البيانات الإقليمية التابعة لشركة سنغافورة للاتصالات المحدودة 
 »سينجتل«، في أحدث رهان لها على البنية التحتية الرقمية الآسيوية.
وقالت في بيان إن الشركة الاستثمارية سيكون لديها خيار زيادة حصتها إلى 
%25 بحلول عام 2027، بموجب صفقة تضع القيمة المؤسسية للوحدة عند 
قرابة 5.5 مليار دولار سنغافوري. وبموجب الصفقة يمكن لـ “كيه كيه آر” 
أن تشغل ما يصل إلى مقعدين في مجلس إدارة وحدة أعمال مركز البيانات، 

ومن المتوقع إتمام الصفقة في نهاية العام الجاري.
من جهته قال مدير “سينغتل” المالي، آرثر لانج، إن شركته التي تعُد 
أكبر مزود لخدمة الاتصالات في سنغافورة، ستوجه رأس المال لتمويل 
 التوسع عبر جنوب شرق آسيا وإلى أسواق جديدة مثل ماليزيا وفيتنام.
وارتفعت أسهم الشركة بما يصل إلى %1.7 في وقت مبكر من يوم الاثنين 
قبل أن تتراجع. وتعُد “كيه كيه آر” واحدة من أكبر المستثمرين في المنطقة 
في مجال شبكات الخوادم والأنابيب اللازمة لتشغيل الإنترنت وتدريب جيل 
جديد من خدمات الذكاء الاصطناعي، والتي بات الطلب عليها متزايداً نتيجة 

ظهور تقنيات حديثة مثل »تشات جي بي تي”. 
ومن المتوقع أن ينمو سوق مراكز البيانات الإقليمية بمعدل %17 خلال 
السنوات الـ5 المقبلة، ليجذب استثمارات تتراوح بين 9 مليارات و13 مليار 

دولار خلال تلك الفترة، حسب ما ذكرت الشركتان في بيانهما المشترك.
وترى “بلومبي إنتليجنس” أن قيام شركة الاتصالات السنغافورية ببيع حصة 
%20 في وحدة مركز البيانات الخاصة بها إلى “كيه كيه آر” يمكن أن يخفض 
الرافعة المالية بنحو 0.2 مرة، وربما يدعّم الترقية من قبل وكالة فيتش، التي 

أعطتها تصنيف A مع توقعات إيجابية.

بقيمة 807 ملايين دولار :

»كيه كيه آر«  تشتري حصة في مراكز »سينجتل«

السنة السابعة عشر - العدد 795
الأحد 24 سبتمبر 2023 - 9 ربيع أول 1445 هـ

كتب : وائل الجعفري – مصطفى ابراهيم 
كشفت مجموعة علي بابا الصينية العملاقة للتجارة الإلكترونية، الرئيس التركي رجب طيب 
أردوغــان بأنها تخطط لاستثمار ملياري دولار في تركيا. وأدلــى مايكل إيفانز رئيس الشركة بهذه 
التصريحات خلال اجتماع مع أردوغــان، وفقاً لبيان صــادر عن الوحدة التركية للشركة. ولم تحدد 
متى سيتم ضخ الاستثمار. وقــال إيفانز أيضاً إن علي بابا استثمرت 1.4 مليار دولار في تركيا من 
خلال وحدتها ترينديول، إحدى أشهر منصات التجارة الإلكترونية في تركيا، حسبما جاء في البيان. 
 وزار أردوجــان الولايات المتحدة لحضور الــدورة الثامنة والسبعين للجمعية العامة للأمم المتحدة.
وقالت ترينديول، التي التقى رئيسها أيضاً مع أردوجان، إن إيفانز شارك تفاصيل حول الاستثمارات الجديدة 

مثل إقامة مركز للبيانات ومركز للخدمات اللوجستية في أنقرة ومركز لعمليات التصدير في مطار إسطنبول.

2 مليار دولار  
استثمارات »علي بابا« 

الصينية تعتزم
في تركيا
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الكويت تخطط لتوسيع خدمات الألياف البصرية لتحسين البنية التحتية للاتصالات والانترنت

 ASCEND ELEMENTS 542 مليون دولار  تمويل لشركة بسبب تطبيق  TEAMS: مايكروسوفت تواجه شكوى أوروبية وتبحث ببيعه

كتب: أمير طه – أمين قدري
في إطــار رؤيــة الكويت 2035 التي تهدف 
إلى خلق المزيد من فرص العمل وتعزيز القدرة 
التنافسية في قطاع الاتــصــالات، تخطط البلاد 
لتوسيع خدمات الألياف البصرية وفقاً لبيان 
رسمي صدر عن وزارة الاتصالات. وأكدت الوزارة 
أنها تعمل بالتنسيق مع الهيئة الكويتية لشراكة 
المشروعات، المعروفة باسم كاب، لاختيار شريك 
استراتيجي من خلال منافسة كاب المفتوحة 

للشركات الدولية والإقليمية المؤهلة والمعتبرة.
أشارت الــوزارة إلى أن الشراكة ستتخذ شكل 
شركة متخصصة تحصل على ترخيص من الهيئة 
التنظيمية للاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، وتدار 
بواسطة المشغل المختار والممثل الحكومي، 

مضيفة أن ذلك سيكون من خلال طرح عام وفقاً 
لقانون الشراكة بين القطاعين العام والخاص كما 
سيتم إنشاء وتطوير وتشغيل شبكة الاتصالات 
الثابتة، مع الحفاظ على ملكية البنية التحتية من 
قبل الوزارة. وشددت الوزارة على أن الشركة ستقدم 
خدمات التوصيل لمشغلي الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات المرخص لهم في البلاد، والذي سيقدم 

خدماته مباشرة للمستخدمين.
ــوزارة أن هذا التعاون سيبني بنية  أكــدت ال
تحتية متقدمة للاتصالات وسيكون قفزة نوعية في 
الاقتصاد الرقمي الوطني. وأضافت أن المشروع 
يأتي لإتمام مشروع الاتصالات في البلاد، وهو 
جزء من الرؤية الجديدة للكويت. وأضافت الهيئة 
التنظيمية للاتصالات أنه تم تشكيل لجنة لدراسة 

المشروع ومتابعة عملية تنفيذه.

كتب : باسل خالد – 
محمد الخولي 

ــت شــــركــــة “   ــفـ ــشـ كـ
 ”ASCEND ELEMENTS
، الأمريكية المتخصصة فى 
تدوير البطاريات المستعملة 
، عن إغلاقها جولة استثمارية 
)SERIES D( بقيمة 542 
ــادة   ــي ــق مــلــيــون دولار ب
 DECARBONIZATION
PARTNERS  وجــهــاز قطر 
 TEMASEKو )QIA( للاستثمار

HOLDINGS  السنغافورية، 
 FIFTH WALL وبمشاركة

وعدد من الصناديق الأخرى.
وتأتي هذه الجولة عقب 
حصول الشركة على منحتين 
من وزارة الطاقة الأمريكية 
بقيمة إجمالية بلغت 480 
مليون دولار. ووفقًا لبيانها فإنها 
ستوظف قيمة الجولة في بناء 
مصنع في ولاية كنتاكي لتصنيع 
 )PCAM( ســلائــف الــكــاثــود
 )CAM( ومواد الكاثود النشطة
مــن إعـــادة تــدويــر بطاريات 

ــون وإنــتــاج مواد  الليثيوم أي
مستدامة وجاهزة للاستخدام 

في البطاريات .
ــارة أن  ــ ــالاش ــ ــد ب ــدي ــج ال
  ASCEND ELEMENTS
تأسست في الولايات المتحدة 
الأمريكية عام 2015 عن طريق 
ديران أبليان وإريك جراتز ويان 
وانغ. وتعمل في مجال تصنيع 
العناصر المستخدمة في بناء 
البطاريات من خلال عمليات 
التدوير المباشر والمعالجة 

المائية لبطاريات الليثيوم أيون.

كتب : رشا حسين – 
محمد العطار

يستعد مسئولو مكافحة 
الاحتيال بالاتحاد الأوروبــي 
لتقديم شكوى رسمية ضد 
سلوك مايكروسوفت؛ بسبب 
 )TEAMS( »تطبيق »تيمز
للاجتماعات عبر الفيديو، بعدما 
فشلت الشركة فــي تجنب 

التدقيق الأوروبي.
وقدمت »مايكروسوفت« 
مؤخراً مقترحاً بفصل »تيمز« 

عن حزمة تطبيقات شاملة 
للشركات، وبيعه للعملاء 
بشكل منفصل بخصم سنوي، 
لكن الاقتراح لم يكفِ لتهدئة 
مخاوف الجهات التنظيمية، 
وفقاً لأشخاص مطلعين على 

الأمر.
أضـــاف هـــؤلاء الأشــخــاص، 
الذين طلبوا عدم الكشف عن 
هوياتهم لسرية الموضوع، 
أن المفوضية تعد لائحة 
بــالاعــتــراضــات لإرســالــهــا إلى 
الشركة، التي ستتلقاها خلال 

الأشهر القليلة القادمة.
ــي نــهــايــة أغــســطــس،  وفـ
حاولت »مايكروسوفت« تهدئة 
المخاوف التي أثارتها المفوضية 
الأوروبية في إطار تحقيق جديد 
حول كيفية إدراج الشركة تطبيق 
»تيمز« بحزمتي »أوفيس 365« 
و»مايكروسوفت 365«. وجاء 
التحقيق بعد شكوى قدمتها 
منصة »ســلاك« للرسائل، التي 
تمتلكها شركة »سيلز فورس« 
)SALESFORCE( منذ 3 

سنوات تقريباً.

»التعليم الفني« رافد إمداد سوق العمل بالمهارات والخبرات المتخصصة   :

افتتاح 52 مدرسة تكنولوجية تطبيقية بجانب افتتاح 10 جامعات تكنولوجية و131 برنامجا تعليميا 
كتب : أمين قدري - وائل 

الجعفري
يكتسب التعليم الفني أهمية خاصة 
باعتباره أحد السبل الرئيسية لتحقيق خطط 
وبرامج التنمية الشاملة، وهو ما جعل الدولة 
المصرية تنتهج استراتيجية وطنية لإرساء 
دعائم نظام تعليمي فني غير نمطي يعتمد 
على توفير بيئة تطبيقية للمناهج الدراسية 
تحاكي سوق العمل في مختلف التخصصات 
محلياً وإقليمياً وعالمياً، وتأهيل الكوادر 
البشرية ورفع كفاءتها وجاهزيتها فنياً وتقنياً 
وتكنولوجياً، بما يتناسب مع التطورات 
المتلاحقة في المجالات المختلفة،  فضلاً 
عن تشجيع ثقافة الابتكار وريادة الأعمال، 
بجانب الارتقاء بمهارات القائمين على 
العملية التعليمية وفقاً للمعايير الدولية، 
وبالتعاون مع الشركاء الصناعيين وشركاء 
التنمية والهيئات الدولية، وذلك في ضوء 
رؤية الجمهورية الجديدة لتحقيق الأهداف 
الاستراتيجية للتعليم قبل الجامعي، وهو ما 
ألقى بظلاله على تحسن نظرة المؤسسات 
الدولية تجاه جهود الدولة المصرية في 

ملف التعليم الفني. 
وفي هذا الصدد نشر المركز الإعلامي 
لمجلس الوزراء تقريراً تضمن إنفوجرافات 
ضمن سلسلة )أيــن كنا وكيف أصبحنا( 
تسلط الضوء على التعليم الفني كرافد 
لإمداد سوق العمل بالمهارات والخبرات 
المتخصصة، مع تحقيق طفرة ملموسة 
في مسيرة إصلاح منظومة التعليم الفني 
وتحسين جودته بما يتوافق مع معايير 
الجودة العالمية بعد تسع سنوات من تنفيذ 
استراتيجيات إصلاح وتطوير التعليم الفني 

في مصر.
وكشف التقرير عن الرؤية الدولية لجهود 
الدولة في تطوير التعليم الفني، حيث أشار 
تقرير التنمية البشرية الصادر عن الأمم 
المتحدة عام 2021 إلى بداية توجيه اهتمام 
خاص لتطوير منظومة التعليم الفني واتخاذ 
خطوات جادة لتحديث تخصصاته والارتقاء 

بمستوى جودته، وتطويع مخرجاته لتتوافق 
مع متطلبات سوق العمل، انطلاقاً من إدراك 
الحكومة المصرية لأهمية التعليم الفني 

ودوره في تلبية احتياجات سوق العمل. 
يأتي ذلك بخلاف ما ذكره التقرير في 
عام 2010، حيث لفت إلى أن التعليم الفني 
والتدريب المهني لم يؤديا بعد إلى النهوض 
بالمهارات إلى المستوى الذي يؤهل الشباب 
ويدفعهم إلى البحث عن عمل في الاقتصاد 

الصناعي المنظم. 
ومــن جانبها، أشـــادت وكــالــة فيتش 
عــام 2022، بتقديم مصر استراتيجية 
وطنية لإصلاح وتطوير التعليم الفني، من 
خلال تطوير المناهج والبرامج التدريبية 
والأكاديمية، وتدريب المعلمين إلى جانب 
تطوير مهارات المتعلمين من خلال تطوير 

ورش العمل والتدريب المهني.
وكانت الوكالة نفسها ذكرت عام 2014، 
ــدراً كبيراً من عــدم التوافق  أن هناك ق
بين المهارات التى يتطلبها سوق العمل، 
والمهارات التي يتم تدريسها من خلال 
المناهج التعليمية، مما يكشف عن إخفاق 

في نظام التعليم. 
أوضحت مجموعة أكسفورد للأعمال 
عام 2022، أن التعليم أصبح من الأولويات 
الأسياسية  للدولة المصرية، حيث أحدثت 
العديد من التغيرات واسعة النطاق، من 
خلال التركيز بشكل أكبر على التكنولوجيا 
والمهارات، مشيرة أن مصر اتخذت خطوات 
ملموسة لإصلاح منظومة التعليم والتدريب 
التقني والمهني وكانت المجموعة ذاتها 
ترى في عام 2014، أن نظام التعليم في 
مصر يواجه العديد من التحديات، وأن 
هناك حاجة ملحة لتطوير المناهج وتطبيق 
التكنولوجيا وتحسين التدريس، فضلاً عن 

إعداد الخريجين لمتطلبات سوق العمل .
كما أشــاد البنك الدولي باتخاذ مصر 
خطوات جادة لرفع جودة التعليم الأساسي 
والــتــدريــب الفني والمهني، وربطهما 
باحتياجات السوق، واستخدام وسائل من 
شأنها تدعيم المهارات الأساسية للطلاب 

كما أكدت اليونسكو أن مصر تدرك أهمية 
التعليم الفني والتدريب المهني ودورهما 
في تأهيل عدد كبير من الشباب، وتزويدهم 
بالمهارات والقدرات التي تسمح لهم بتلبية 
احتياجات سوق العمل، كما أشــارت إلى 
تبني مصر رؤية جديدة ونهجاً مستداماً 
لتطوير القوى العاملة، وتنفيذ مدارس 

التكنولوجيا التطبيقية.
وفي سياق متصل، ثمن صندوق النقد 
الدولي جهود مصر لإعطاء الأولوية للاستثمار 
في التعليم والتدريب، مما يساعد على 
مواءمة مهارات القوى العاملة مع احتياجات 
سوق العمل، لافتاً إلى إنشاء الجامعات 
التكنولوجية التي تقدم برامج التدريب 

المهني لإعداد الطلاب للأعمال المختلفة.
من جانبها، ذكــرت مؤسسة التدريب 
ــة أن مصر تعتبر أكبر شريك  ــي الأوروب
للمؤسسة في المنطقة، وخلال الفترة الأخيرة 
أدخلت العديد من الإصلاحات بنظام التعليم 
الفني، يجانب اعتماد مناهج جديدة قائمة 
على الكفاءة، لتلبية متطلبات سوق العمل 
بصورة أفضل. كما اعتبرت منظمة العمل 
الدولية نظام التعليم الفني والتدريب المهني 
في مصر واحداً من أكبر الأنظمة في الشرق 
الأوسط وشمال أفريقيا، ويضم العديد من 

المؤسسات المختلفة التي تقدم مجموعة 
واسعة من البرامج للطلاب في غضون ذلك، 
أظهر التقرير أبرز المؤشرات الدولية الخاصة 
بقطاع التعليم الفني والتدريب المهني، 
حيث تقدمت مصر 32 مركزاً في مؤشر 
التعليم التقني والتدريب المهني الصادر 
عن برنامج الأمم المتحدة الإنمائي، لتحتل 
المركز 81 عام 2022، مقابل المركز 113 عام 
2017، فضلاً عن تقدمها 30 مركزاً في مؤشر 
التدريب المستمر الصادر عن المؤسسة 
ذاتها، لتحتل المركز 98 عام 2022، مقابل 

المركز 128 عام 2017.
يأتي هذا فيما تم استحداث وتطوبر 
131 برنامجاً وتخصصاً بمدارس التعليم 
الفني، فضلاً عن عقد 77 شراكة مع القطاع 
الخاص PPP في التعليم والتدريب المزدوج، 
كما تم افتتاح مركزي تميز عام 2023/2022، 
كذلك تم افتتاح 52 مدرسة تكنولوجية 
تطبيقية، بجانب افتتاح 10 جامعات 
تكنولوجية، منها جامعة مصر التكنولوجية 

الدولية التي تضم مدارس وكليات.
وتطرق التقرير إلى تدشين استراتيجية 
طموح لإصلاح وتطوير التعليم الفني، مشيراً 
إلى أبرز محاورها وأهدافها، حيث تشمل 
تحسين جودة التعليم الفني من خلال إنشاء 

هيئة مستقلة لضمان الجودة والاعتماد 
)إتقان(، وتحويل المناهج الدراسية إلى 
مناهج قائمة على منهجية الجدارات، فضلاً 
عن تحسين مهارات المعلمين من خلال 
التدريب والتأهيل ومشاركة أصحاب الأعمال 
في تطوير التعليم الفني، بجانب تغيير 
الصورة النمطية للتعليم الفني من خلال 
فتح المسارات التعليمية لخريجي التعليم 

الفني إلى التعليم العالي. 
أما عن أبرز مستهدفات التعليم الفني 
والتدريب بحلول عــام 2030، فتشمل 
وفقاً للتقرير، توفير فرص عمل لـ 80 % 
من خريجي التعليم الفني في مجال 
تخصصاتهم، وإلحاق 20 % من الطلاب 
المتفوقين في المرحلة الإعدادية بالتعليم 
الفني، بجانب بلوغ متوسط الطلاب بالفصل 
30 طالباً، وبلوغ نسبة الملتحقين بالتعليم 
المهني %30 من إجمالي الملتحقين 
بالتعليم الفني، كما أنه من المستهدف قيام 
20 % من مؤسسات التعليم الفني والمهني 

على الشراكة المجتمعية. 
وأوضــح التقرير جهود تطوير مناهج 
التعليم الفني واستحداث مــدارس تخدم 
المشروعات القومية، ففيما يتعلق بالارتقاء 
بمناهج ومعلمي التعليم الفني، فيتضمن 
تطوير البرامج والمناهج الدراسية وفقاً 
لمنهجية الجدارات المهنية بنسبة 80%، 
ومن المخطط الانتهاء من التطوير عام 
2025/2024، علاوة على تدريب 70 ألفاً من 
هيئات التدريس والتوجيه على استراتيجيات 

التدريس الفعال ووسائل التقييم الحديثة. 
وفي سياق متصل، أشــار التقرير إلى 
استحداث مــدارس تخدم المشروعات 
ــدارس البترول  ــ الــقــومــيــة، وأبــرزهــا م
والبتروكيمياويات بعدد من المحافظات، 
بجانب مدرسة تكنولوجيا الطاقة النووية 
بالضبعة، فضلاً عن مدارس الطاقة الشمسية 
بعدد من المحافظات، والمدرسة الفنية 
المتقدمة للمعدات الثقيلة بالإسماعيلية، 
ومدارس مياه الشرب والصرف الصحي بعدد 
من المحافظات، علاوة على المدرسة الفنية 

المتقدمة للنقل النهري بالقاهرة.
وإلى جانب ما سبق فقد ركز التقرير 
على إطلاق مراكز التميز القطاعية لتأهيل 
الطلاب بشكل كامل لسوق العمل، لافتاً إلى 
أن المركز يتضمن مدرسة ومركزاً لتدريب 
المدرسين والخريجين والعاملين، ويستطيع 
الطلاب الالتحاق به بعد الحصول على 
الشهادة الإعدادية علماً بأن مدة الدراسة 

بالمركز 3 سنوات. 
واســتــعــرض التقرير مــركــزي التميز 
القطاعية اللذين تم افتتاحهما وهما مركز 
تميز زيــن العابدين لقطاع الصناعات 
الهندسية، لتأهيل الطلاب في تخصصات 
ميكانيكا صيانة وإصــلاح، وكهرباء تحكم 
آلي، وتشغيل معادن، وقد أقيم بالشراكة 
مع غرفة الصناعات الهندسية وشركة 
سيمنزموبيليتي وشركة دي إم جي مورى 
وشركة طنطا موتورز وشركة بافاريا مصر 
والشركة المصرية للصناعات المغذية 
للسيارات. يأتي هذا في حين، يعمل مركز 
تميز قطاع السيارات بالعبور على تأهيل 
ــلاح هياكل  الــطــلاب فــي تخصصات إص
السيارات، ودهان السيارات، وميكاترونيك 
السيارات، وقد أقيم بالشراكة مع شركة غبور 

أوتو، وشركة منصور أوتو. 
وأضاف التقرير أنه تم إطلاق مدارس 
التكنولوجيا التطبيقية بالشراكة مع القطاع 
الخاص وهي مــدارس تعمل على تطبيق 
المعايير الدولية فــي طــرق التدريس 
والتدريب، في عدد من التخصصات أهمها 
ــذار،  الصيانة الكهربائية، والمراقبة والإن
وبرمجة وتصميم المواقع الإلكترونية، 
وتكنولوجيا الذكاء الاصطناعي، وتكنولوجيا 

صناعة الحلي والمجوهرات.
وذكر التقرير أنه تم توقيع بروتوكول لـ 
69 مدرسة تكنولوجيا تطبيقية حتى الآن، 
من بينها 52 مدرسة تم افتتاحها حتى الآن، 
ومن المستهدف الوصول إلى 420 مدرسة 
بحلول عام 2030، علماً بأن 17.5 ألف طالب 
وطالبة تقدموا بالالتحاق بالمدارس بالعام 

الدراسي 2023/2022. 

“ POSITIVE TECHNOLOGIES “ محلل أبحاث أمن المعلومات في شركة

معظم الهجمات الالكترونية على الأفراد تتضمن برامج تجسس

بقلم:  رومان ريزنيكوف

قامت شركة POSITIVE TECHNOLOGIES بتحليل الهجمات على الأفراد في دول 
الشرق الأوسط بين عامي 2022 و2023. تم استخدام البرامج الضارة في %70 من الهجمات 
الناجحة. وأكثر من نصف هذه الهجمات شملت برامج تجسس. استخدمت الغالبية العظمى من 

الهجمات تقنيات الهندسة الاجتماعية. 
في %20 من حملات التصيد الاحتيالي، كان الهجوم متعدد الجوانب، حيث تم استغلال 
قنوات الهندسة الاجتماعية المتعددة في وقت واحد. وفقًا لبياناتنا، استخدم مجرمو الإنترنت 

برامج ضارة في 7 من أصل 10 هجمات ناجحة على الأفراد في منطقة الشرق الأوسط. 
في أغلب الأحيان، قام المهاجمون بإصابة أجهزة المستخدمين ببرامج تجسس )ثلاثة من أصل 
خمس هجمات ببرامج ضارة(. يقوم هذا النوع من البرامج الضارة بجمع المعلومات من الجهاز 
المصاب ثم تمريرها إلى المهاجم. اعتمادًا على المهمة، يمكن لبرامج التجسس سرقة البيانات 

الشخصية والمالية وبيانات اعتماد المستخدم، بالإضافة إلى الملفات من ذاكرة الجهاز. 
 وباستخدام برامج التجسس، يمكن للمهاجمين ليس فقط اختراق المعلومات الشخصية 
ومعلومات الدفع والحسابات الشخصية، ولكن أيضًا بيانات اعتماد الشركة ومعلومات الاتصال 

بالشبكة والبيانات الحساسة الأخرى. ثم يتم عرض البيانات المسروقة للبيع. 
في منتديات الويب المظلمة. ونتيجة لذلك، يمكن للمهاجم الماهر الوصول إلى المنظمة 
وتنفيذ هجوم ناجح، مما يؤدي إلى عواقب لا يمكن التسامح معها: تعطيل العمليات التكنولوجية 
والتجارية، وسرقة الأموال، وتسرب المعلومات السرية، والهجمات على العملاء والشركاء.” في 
الغالبية العظمى )%96( من الهجمات الناجحة على الأفراد في دول الشرق الأوسط، تم استخدام 

تقنيات الهندسة الاجتماعية. 
في أغلب الأحيان، كانت هذه هجمات جماعية يهدف المجرمون من خلالها إلى الوصول 
إلى أكبر عدد ممكن من الضحايا. ولتحقيق ذلك، استفادوا بشكل فعال من الأخبار الحالية حول 

الأحداث العالمية والإقليمية الهامة، بما في ذلك كأس العالم لكرة القدم قطر 2022. 
وفي كل حملة تصيد خامسة )%20(، كان الهجوم متعدد الجوانب، حيث تم استغلال قنوات 
الهندسة الاجتماعية المتعددة في وقت واحد. قاد المجرمون الضحايا عبر سلسلة من الخطوات 
حتى أصيب الجهاز وسرقة البيانات. على سبيل المثال، يمكن إغراء المستخدمين من خلال 
حسابات وسائل التواصل الاجتماعي التي تحتوي على روابط إلى قناة مراسلة يمكن للضحية من 
خلالها تثبيت تطبيق ضار. أحد أسباب نجاح الهندسة الاجتماعية هو تسرب البيانات العديدة من 

مختلف المنظمات. 
وفقاً لبحثنا حول مشهد تهديدات الأمن السيبراني في الشرق الأوســط، فإن %63 من 
الهجمات الناجحة على الأفراد في المنطقة أدت إلى تسرب معلومات سرية. تتكون غالبية 
المعلومات المسروقة من بيانات شخصية )%30( وبيانات اعتماد الحساب )%30(. كان مجرمو 

الإنترنت مهتمين أيضًا ببيانات بطاقات الدفع )%10( ومراسلات المستخدم )8%(. 
على شبكة الإنترنت المظلمة، تبيع الجهات الفاعلة الخبيثة معلومات حول المستخدمين 
وتوفر أيضًا أرشيفات البيانات المسروقة مجاناً. يستخدم المجرمون المعلومات المخترقة في 
هجمات لاحقة على المستخدمين. على سبيل المثال، قد يؤدي الهجوم الناجح على أحد البنوك 

إلى اتخاذ إجراءات احتيالية ضد عملائه.
يوصي خبراء الأمن السيبراني المستخدمين باتباع قواعد النظافة السيبرانية. تحتاج الشركات 
أيضًا إلى ضمان أمان بيانات الموظفين والعملاء. تؤدي خروقات البيانات إلى الإضرار بالسمعة 
والإضرار المالي وتعريض المستخدمين الذين تعرضت معلوماتهم للخطر. للحفاظ على المرونة 
الإلكترونية، من الضروري إجراء تقييم منتظم لفعالية التدابير الأمنية وإيلاء اهتمام خاص للتحقق 

من الأحداث غير المقبولة . 

كتب : أمين قدري –  وائل الحسيني 
تطور شركة جوجل” ، العالمية للتكولوجيا ،  أداة ذكاء صناعي توليدي 
تفوق قوتها قوة أحدث إصدار من منصة الذكاء الاصطناعي التوليدي 

المنافسة CHATGPT-4 بخمس مرات.
ومن المنتظر أن تصل قوة منصة الذكاء الاصطناعي التوليدي لجوجل إلى 
20 مرة من قوة شات جي.بي.تي4 بنهاية العام القادم بحسب شركة سيمي 

أنالاسيز لأبحاث أشباه الموصلات.
وفي تقرير نشرته سيمي انالاسيز في نهاية الشهر الماضي عن 
نشاط شركة جوجل في مجال الذكاء الاصطناعي قالت “لقد استيقظ 
العملاق النائم” في إشارة إلى أن الشركة الأمريكية العملاقة تركت 
الساحة في البداية لشركات جديدة منافسة مثل أوبــن أيــه.آي 

وميدجورني.
في الوقت نفسه ترجح شركة سيمي انالاسيز أن ترفض جوجل المملوكة 
لمجموعة ألفابيت طرح منصة الذكاء الاصطناعي التوليدي جيمني فائقة 
القوة للاستخدام العام لأن مثل هذه الخطوة ستحيد “نموذج أعمالها الحالي 

وتفوقها الابتكاري”. 
وقال مركز أبحاث سلامة الذكاء الاصطناعي “سنتر فور أيه.آي سيفتي”، 
رغم أن شركة أوبن أيه.آي المطورة لمنصة شات جي.بي.تي تسبق جوجل 
حاليا “لعدة سنوات” في مجال الذكاء الاصطناعي فإن جوجل ستزيد 

استثماراتها بشدة في هذا المجال لكي تعوض تأخرها.
ويرى المركز أن جوجل تستطيع زيادة إنفاقها بسرعة لتحقيق التفوق في 

مجال الذكاء الاصطناعي بفضل قدراتها المالية الضخمة.
في الوقت نفسه فإن الانتشار السريع لنماذج اللغة الكبيرة والذكاء 
الاصطناعي التوليدي منذ أواخر 2022 أثار مخاوف الكثيرين من أن 
تصبح تطبيقات الذكاء الاصطناعي خطرا على البشرية في مجالات 

عديدة.

كتب : على الديب – سماح سعيد 
تعتزم شركة التكنولوجيا الأمريكية ميتا بلاتفورمس توفير خدمة العالم 
الافتراضي هواريزون وورلدز بتكنولوجيا ميتافيرس عبر الهواتف المحمولة 
وشبكة الإنترنت للمستخدمين الذين يرغبون في استطلاع هذا العالم لكنهم 

لا يريدون شراء جهاز أوكولوس كويست.
وقالت ميتا التي تمتلك شبكة التواصل الاجتماعي فيسبوك، إن 
المستخدمين يستطيعون الوصول إلى هواريزون وورلدز من خلال تطبيق 
ميتا كويست للأجهزة المحمولة أو عبر أي برنامج لتصفح الإنترنت خلال 

الشهور المقبلة.
أوضح بيان شركة ميتا إن “ميتافيرس سيكون متاحا للجميع بغض 
النظر عن الأجهزة التي لديهم… توفير خدمة وورلدز عبر المزيد من 
القنوات خطوة في اتجاه تحقيق رؤيتنا بتوفير التجربة للمزيد من 

الناس”.
وقالت ميتا إن عدد قليل من الناس يستطيعون حاليا الوصول إلى العالم 
الافتراضي سوبر رمبل من خلال تطبيق ميتا كويست للأجهزة التي تعمل 

بنظام التشغيل أندرويد.
أضافت ميتا أنها ستطرح نسخة من التطبيق للأجهزة التي تعمل بنظام 
التشغيل آي.أو.إس خلال الأسابيع القليلة المقبلة كما سيتم توفير نسخة 
الإنترنت حاليا، حيث يمكن للمستخدم الراغب في ذلك إنشاء حساب 

لإدراج اسمه على قائمة انتظار للوصول إلى الخدمة.
وقالت ميتا إن “الوصول المبكر إلى خدمة العالم الافتراضي سيكون 
متاحا للمزيد من الناس تدريجيا، في الوقت الذين نجمع فيه آراءهم ونطور 
التجربة”، مضيفة أنه سيتم توفير المزيد من العوامل الافتراضية عبر المنصة 

خلال الشهور القليلة المقبلة.
ومن المتوقع أن تطلق ميتا الجيل الجديد من جهاز العالم الافتراضي ميتا 

كويست 3 في هذا الخريف.

تفوق قوة CHATGPT-4 خمسة أضعاف: 

جوجل تطور منصة
ذكاء اصطناعي

للمرة الأولى :

ميتا تتيح خدمة هواريزون وورلدز عبر 
الهواتف المحمولة والإنترنت

وفقا لاهتمامات عملائها:

إطلاق قنوات واتساب لتلقى التحديثات دراسةIDC: 2 تريليون دولار و 11.6 مليون وظيفة 
كتب : دينا عبد المنعم – وائل ستوفرّها سيلزفورس بين عامي 2022 و2028

الجعفري
أعلن مارك زوكربيرك ـ الرئيس التنفيذي لشركة ميتا، عن 
إطلاق ميزة »قنوات واتساب« على مستوى العالم، بما في 
ذلك في السعودية والإمارات. حيث تتيح هذه الميزة طريقة 
»خاصة« للمستخدمين لتلقي التحديثات حول المواضيع 

المفضلة لديهم.
وتشمل عملية الإطلاق كل من الإمــارات والسعودية، 
حيث سيتم إطلاق الميزة تدريجيًا لجميع المستخدمين 
خلال الأيــام القادمة وكجزء من عملية الإطــلاق، أطلق 
زوكربيرج أيضًا قناته على واتساب حيث سيشارك أخبار ميتا 

وتحديثات المنتجات.
كما رحبت المنصة بشركاء جدد، مثل أوليفيا رودريغو، 
ونتفلكس، وديفيد غيتا، وبيلبورد، الذين يمكن للناس البدء 
في متابعتهم، مباشرة ضمن واتساب وتعد قنوات واتساب 
هي ميزة بث ذات اتجاه واحد تسمح لأصحابها بإرسال 
النصوص، والصور، والفيديوهات، والملصقات، والاستطلاعات 
إلى المتابعين وستكون الميزة قابلة للبحث عبر دليل قابل 

للبحث كما يمكنك أيضاً الوصول إلى قناة من روابط الدعوة 
المرسلة في الدردشات، أو البريد الإلكتروني، أو المنشورة 
على الإنترنت. وتصم قنوات واتساب محموعة من المميزات 
أولها “ الخصوصية” كمسئول للقناة، لن يتم إظهار رقم 
هاتفك وصورة ملفك الشخصي للمتابعين. وبالمثل، لن 
يكشف متابعة القناة عن رقم هاتفك للمدير أو المتابعين 

الآخرين. من تقرر متابعته هو قرارك وهو خاص.
ثانيا: “ ترجيح تفضيلات المستخد” : لــن يتمكن 
المسئولون من إضافة متابعين إلى قناتهم ثالثا: “ التحكم 
للمسئولين”  يمكن للمسئولين تحديد من يمكنه متابعة 
قناتهم وما إذا كانوا يرغبون في جعل قناتهم قابلة للبحث 

في الدليل أم لا.

رابعا: “ منفصل عن الدردشة الرئيسية”  ستظهر قنوات 
واتساب في علامة تبويب جديدة تسمى التحديثات – حيث 
ستجد الحالة والقنوات التي تختار متابعتها – منفصلة عن 
دردشاتك مع العائلة والأصدقاء والمجتمعات. يمكنك الآن 
البحث في الدليل للعثور على القنوات التي تهمك ومتابعة 
الفرق الرياضية، والتحديثات من المسئولين المحليين، 

والمزيد.
خامسا: “ الصلة”  سيتم تخزين تاريخ القناة فقط 
على خوادم واتساب لمدة 30 يومًا، وسنضيف طرقاً لجعل 

التحديثات تختفي بشكل أسرع حتى من أجهزة المتابعين.
قال مون باز، القائد الإقليمي للشراكات مع المبدعين 
في أفريقيا والشرق الأوسط وتركيا في ميتا: تطمح قنوات 
واتساب إلى أن تكون أكثر خدمات البث خصوصية متاحة، 
مساعدة المستخدمين على تلقي التحديثات من الجهات 
والأشخاص المهمين لهم بطريقة موثوقة وآمنة خاصة. 
نحن متحمسون لجلب القنوات لمستخدمي واتساب 
على مستوى العالم ولدعم المبدعين في الإمارات العربية 
المتحدة والسعودية للتفاعل مع جماهيرهم بطرق جديدة 

ومتنوعة.

كتب : مصطفى ابراهيم – دينا 
عبدالمنعم 

كشفت شركة سيلزفورس عن نتائج رئيسية من دراسة 
IDC المرتقبة، والتي أظهرت أن الموجة الجديدة من الذكاء 
الاصطناعي التوليدي ستمكن شركة سيلزفورس ومنظومة 
الشركاء التابعة لها من تحقيق مكاسب صافية في إيرادات 
الأعمال تبلغ أكثر من 2 تريليون دولار، إلى جانب خلق ما 
يصل إلى 11.6 مليون وظيفة خلال الفترة ما بين العامين 

2022 و2028. 
كما حددت الدراسة العوامل التي تساهم في زيادة 
تبني الذكاء الاصطناعي مثل القدرة على الارتقاء بمستويات 
الإنتاجية، وتطرقت إلى المعوقات التي تحول دون هذا 
التبني مثل نقص المواهب، وحوكمة البيانات وإدارة 

المخاطر، والتكلفة، بالإضافة إلى مخاطر الثقة، والتحيز.
ــدارات السابقة من هذه  أهمية الدراسة: ركزت الإص
الدراسة في المقام الأول على دور الحلول السحابية في 

تعزيز نمو منظومة الأعمال التابعة لشركة سيلزفورس، إلا أن 
IDC اعتمدت في الدراسة الأخيرة نهجا موسعاً لدراسة تأثير 
الذكاء الاصطناعي بشكل عام، واستكشاف الإمكانات التي 
يمتاز بها الذكاء الاصطناعي التوليدي بشكل خاص ومدى 

تأثيرها الاقتصادي على أعمال الشركة. 
وفي هذا السياق، توقع تقرير IDC لعام 2021 أن 
تساهم سيلزفورس ومنظومة الشركاء التابعة لها في خلق 
9.3 مليون وظيفة جديدة وأن تحقق ما قيمته 1.6 تريليون 

دولار من عائدات الأعمال الجديدة في جميع أنحاء العالم 
بين العامين 2020 و2026. أما دراسة هذا العام فقد ركزت 
على قوة الذكاء الاصطناعي وكيف باتت تساهم في تطوير 
مختلف أعمال الشركات من المبيعات والخدمات والتسويق 

والتجارة وتكنولوجيا المعلومات.
وتعكس الدراسة الجديدة اعتقاد IDC بأن التقدم الكبير 
الذي شهدته تقنية الذكاء الاصطناعي بات يسرع من الفرص 
الاقتصادية التي تشهدها أعمال شركة سيلزفورس ومنظومة 

الشركاء التابعة لها. 
وتعتبر سيلزفورس من الشركات الرائدة في تطوير 
أنظمة إدارة علاقات العملاء العاملة بالذكاء الاصطناعي 
منذ عام 2014، حيث بدأت المرحلة الأولى من ثورة الذكاء 
الاصطناعي باستخدام الذكاء الاصطناعي التنبئي لمساعدة 
الشركات في الحصول على رؤى وتوصيات وفرص جديدة 
لتحقيق النمو. واليوم، تواصل الشركة جهود دفع وتوسيع 
آفاق المرحلة الثانية من ثورة الذكاء الاصطناعي ورفدها 

بقدرات ومميزات جديدة من الذكاء الاصطناعي التوليدي. 

السنة السابعة عشر - العدد 795
الأحد 24 سبتمبر 2023 - 9 ربيع أول 1445 هـ

طفرة ملموسة في مسيرة إصلاح منظومة التعليم الفني 
وتحسين جودته بما يتوافق مع معايير الجودة العالمية

كتب : أمير طه - مصطفى ابراهيم
كشفت شركة  “ تيسلا “  أنها أنتجت سيارتها الكهربائية رقم 
5 ملايين، وهو إنجاز أعتقد العديد من المعارضين أنه مستحيل. 
وقالت الشركة في تغريدة على منصة »إكس«، الأحد، »لقد أنتجنا 
هذا الأسبوع سيارتنا رقم 5 ملايين، شكراً لأصحاب سيارات تيسلا 
على دعمكم المستمر!«. وارتفعت أسهم تيسلا %123 حتى الآن هذا 

العام. ولم يكن الطريق سهلاً، لكن شركة صناعة السيارات الكهربائية 
قامت بتصنيع أول مليون سيارة كهربائية لها بحلول أوائــل عام 
2020، واستغرقت 12 عاماً من العمليات لإنتاج المليون الأول. وفي 
السنوات الثلاثة الماضية منذ تحقيق هذا الإنجاز، قامت بتصنيع 4 
ملايين سيارة قبل أن تصل خلال الأسبوع الماضي إلى الرقم 5 ملايين. 
وأصدرت تيسلا هذا الإعلان بعد 6 أشهر فقط من إعلانها عن تصنيع 

سيارتها الكهربائية رقم 4 ملايين.

بأسرع من المتوقع :

مبيعات  »تيسلا« تتجاوز 
ا5 ملايين سيارة
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كتب : وائل الجعفرى – على 
الديب 

 انطلاقاً من رؤيتها لتوفير مُتعة التعلم الذكي 
لجميع الطلاب وتطوير العملية التعليمية، 
أطلقت كلاسيرا العالمية مبادرة »مدارسنا 
أذكى« لشركائها من المدارس في مصر، بعد 
نجاح إطلاقها بالمملكة العربية السعودية، 
وتلتزم منصة »كلاسيرا«، الرائدة عالميًّا في مجال 
تكنولوجيا التعليم، من خلال هذه المبادرة، 
بتقديم تعليم عالي الجودة، وتمكين المدارس 
من الاستفادة القصوى من تكنولوجيا التعليم 

المتقدِّمة.
دم  وعبْر مبادرتها »مدارسنا أذكــى«، تقِّ
»كلاسيرا« الفرصة لكل مدرسة تتطلع إلى 
استخدام وتحسين تقنيات التعليم الذكي 
وتوفير المال في الوقت نفسه، للانضمام إلى 
شبكة شركائها، والاستفادة من التمويل المادي 
من كلاسيرا، والحلول المتنوعة والعروض 
والخصومات الحصرية من شركاء تكنولوجيا 

التعليم بمختلف المجالات ولمختلف الفئات.
تهدف مبادرة كلاسيرا »مدارسنا أذكى« إلى 
تأهيل المدارس للتحوُّل الرقمي بشكل سريع، 
وتطبيق المدارس للحلول التكنولوجية المتنوعة 

مة من شركاء كلاسيرا، كما توفِّر المبادرة  المقدَّ
مَة من أكثر من  عروضًا وخصوماتٍ قيمةً مُقَدَّ
18 شريكًا؛ ومنهم: سلاح التلميذ، كتبي، ينمو، 
إديوتن، كليفر بوكس، سويجل، أوريكس للتعلم، 
مي خدمات  فلابي، وغيرهم من كبار مقدِّ

تكنولوجيا التعليم.
ــك، تحصل الــمــدارس  ــى ذل وبــالإضــافــة إل
المُشَاركَِة في مبادرة »مدارسنا أذكى« على رصيد 
خاص من كلاسيرا لاستخدامه عند شراء حلول 
تقنيات التعليم الذكي المناسبة لاحتياجات 
الطلاب، ويمكن للمدارس الانضمام إلى مبادرة 
»مدارسنا أذكي« من كلاسيرا، وقريبًا عبر موقع 
إديومولز WWW.EDUMALLS.COM )المَتجَْرِ 

الإلكتروني الأول في مجال التعليم(.

وتعَُدُّ كلاسيرا أكبر الشركات المتخصصة في 
تكنولوجيا التعليم في منطقة الشرق الأوسط 
وأفريقيا، وتقدّم خدماتها لملايين المستخدمين 
في أكثر من 35 دولة عالميًّا، وتأخذ كلاسيرا على 
عاتقها نشر ثقافة استخدام تكنولوجيا التعليم 
في المدارس، والتي تساهم في التطوير المهني 
للمُعَلِّمِين، وتعزيز مهارات الطلاب وقدراتهم، 
وتعزيز التعلم الشخصي والتفاعلي، والحصول 

على التعليم العادل لذوي القُدْرات الخاصة.
ومن جانبه، قال المهندس محمود الجابري، 
المدير العام لشركة كلاسيرا مصر: »من خلال 
مبادرة مدارسنا أذكى، نتطلع إلى تحقيق تأثير 
إيجابي حقيقي على عملية التعليم في مصر، 
ونحن ملتزمون بتوفير تعليم عالي الجودة، 

وتمكين المدارس من الاستفادة القصوى من 
التكنولوجيا التعليمية المتقدمة، لذلك تعَُدُّ 
هذه المبادرة جزءًا من رؤيتنا لتحسين مستقبل 

التعليم، وتعزيز التميز التعليمي في مصر«.
ولأن تطوير المُعَلِّمِين يعَُدُّ أمراً حاسمًا في 
م مبادرة »مدارسنا  تحقيق التميز التعليمي، تقدِّ
أذكى«، من خلال الشركاء المُشَاركِِين فيها، برامجَ 
تدريبٍ وتطويرٍ مهني مستمرة للمُعَلِّمِين؛ حيث 
يتعلمون كيفية تنفيذ أفضل الأساليب التعليمية 
ال في الفصول  واستخدام التكنولوجيا بشكل فعَّ

الدراسية.
وتعمل مبادرة »مدارسنا أذكى« عبر شركائها 
على تقديم دعم شخصي للطلاب، من خلال 
صة تستهدف الاحتياجات  برامج تعليمية مخصَّ
الفردية لكل طالب، وتهدف هذه البرامج إلى 
تعزيز التفوق الأكاديمي، وتطوير مهارات 
الاتصال والقيادة، بالإضافة إلى مختبراتٍ تعليمية 
مجهَّزة بأحدث مُبْتكََراَت التكنولوجيا والأدوات 
التعليمية الرقمية، ويتمُّ استخدام هذه التقنيات 
لجعل عملية التعلُّم أكثر تفاعلًا وشيوعًا بين 
الطلاب، وتحفيزهم على اكتشاف وتطوير 
س  مهاراتهم الرقمية. وأشار محمد ندا -مؤسِّ
منصة فلابي »VLABY«، وهــي من شركاء 

كلاسيرا.

كتب : مصطفى إبراهيم - دينا 
 عبدالمنعم

 حرصاً منها على تعزيز مكانتها كشركة 
رائــدة في السوق في مجال تكنولوجيا 
الشاشات والتلفزيونات، أعلنت شركة 
سامسونج للإلكترونيات في منطقة الشرق 
الأوسط وشمال أفريقيا عن تحقيقها مبيعات 
بنمو تجاوز خانتين عشريتين، نظراً لقيام 
الكثير من العملاء بشراء أكثر من تلفزيون 
واحد في السنوات الثلاث الماضية، الأمر 
الــذي يعد دليلاً على تنامي الطلب على 
المنتجات المخصصة للتجارب الترفيهية 
التلفزيونية، ويسهم هذا النمو في ترسيخ 
مكانة سامسونج باعتبارها الشركة الرائدة 
عالمياً في مجال تصنيع التلفزيونات لمدة 

17 عاماً.
ونظراً للسجل القوي للعلامة التجارية، 
تساعد الابــتــكــارات التي توصلت إليها 
سامسونج عبر مجموعات أجهزتها التلفزيونية 
ــورة نقية  ــرض ص على ضمان الــجــودة وع

وواقعية.
ويرجع الطلب المتزايد لتعدد أجهزة 
التلفزيونات في المنازل بمنطقة الشرق 
الأوسط وشمال أفريقيا إلى عدة عوامل، 
بما في ذلك أذواق المستهلكين المختلفة 
وســلــوكــيــات الــمــشــاهــدة، حيث تعمل 
ــراد العائلة  التلفزيونات على جمع أف

والأصــدقــاء معاً لمشاهدة مسلسلاتهم 
المفضلة والمباريات الرياضية، حيث 
يتجلى ذلك أيضاً من خلال وجــود عدد 
متزايد من الشركاء الإقليميين والعالميين، 
 OSNو »شــاهــد« و STARZPLAY مثل
 XBOX و »يوتيوب« و DISNEY + و
ــي« إلــى نظامها الترفيهي،  ــام ــغ و»أن
وتــعــاونــت جميع هــذه الــعــلامــات مع 
سامسونج لعرض محتواها الــذي يحظى 
بإنتشار واســـع بين المشاهدين في 

المنطقة.
وقال مصطفى صــادق، المدير الإقليمي 
لمجموعة العرض المرئي في سامسونج 
الشرق الأوســط وشمال أفريقيا: »يسعدنا 

تنامي الاتــجــاه السائد في المنازل التي 
تستخدم عدداً من التلفزيونات في جميع 
أنحاء منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا، 
لأنه يسهم في مضاعفة المبيعات، الأمر 
الذي يؤدي لتعزيز تواجدنا العالمي وتحقيق 
الريادة في هذه الصناعة منذ ما يقرب من 

عقدين من الزمن.
ونظراً للطلب الحالي، نتوقع أن تتضاعف 
أرقام المبيعات ثلاث مرات بحلول عام 2025.

إننا نلتزم بتوفير المنتجات الأكثر ابتكاراً 
مع تصميمات تركز على المستهلك وتجارب 
المستخدمين المطورة. ومع وجود تشكيلة 
2023، نأمل في مواصلة هذا الاتجاه الناجح، 
وتقديم المزايا والابتكارات التي تشتهر بها 

أجهزة تلفزيونات سامسونج«.
وتمثل أجــهــزة تلفزيون سامسونج 
الآن عنصراً أساسياً للأنشطة الترفيهية 
في العديد من المنازل، حيث تتوافق 
مــع احتياجات نمط الــحــيــاة المتغير 
للمستهلكين، وتقود تقنية التشغيل الآلي 
للمنزل SMARTTHINGS من سامسونج 
ــذا الــتــحــول، حيث تضع التلفزيون  ه
كمركز ذكي في كل غرفة، ويجسد البيت 
الذكي للترفيه طريقة توظيف سامسونج 
للتكنولوجيا المتقدمة والبديهية من 
ــل تصميم تــجــارب ترفيهية فريدة  أج

للمستهلكين.
ومع وجود المنظومة المترابطة لمنتجات 
سامسونج التي تجمع بين مختلف الأجهزة، 
يمكن للمستخدمين تصميم نمط حياة 
ذكي مصمم خصيصاً لهم. وتعد مجموعة 
تلفزيونات سامسونج لعام 2023، والتي 
 NEOو NEO QLED 8K تشمل تلفزيونات
QLED 4K وOLED الذكية مقاس 77 بوصة 
و83 بوصة وTHE FRAME وTHE SERIF و
THE SERO، المجموعة الأنسب لاحتياجات 
نمط الحياة المتطورة للمستهلكين. وتتصدر 
الشركة مجال الابتكار في مجال الترفيه 
المنزلي من خلال الاتصال الذكي السلس، 
ومجموعة حصرية من الشاشات الكبيرة جداً 
التي تضع أجهزة التلفزيون في قلب تجربة 

المنزل الذكي.

كتب : مصطفى إبراهيم - دينا 
عبدالمنعم

  أعلنت مبادرة الاستثمار من أجل الابتكار في 
أفريقيا )I3(، وهي مبادرة أفريقية للشركات الناشئة 
في قطاع سلاسل توريد مستلزمات الرعاية الصحية، 
عن المجموعة الثانية المكونة من 30 شركة بتمويل 
 CENCORA من بيل وميليندا جيتس وبرعاية سينكورا
 )AMERISOURCEBERGEN تعرف سابقًا باسم(
 MERCK SHARP & DOHME وميرك شارب آند دوم
 ،CHEMONICS ومايكروسوفت، وكيمونيكس ))MSD
ستركز I3 جهودها لتسهيل تسويق الشركات الناشئة 

والواعدة.
تتلقى الشركات الناشئة المختارة فرص للتعرف 
على العملاء المحتملين والرائدين في مجال الصناعة 
والوكالات المانحة والحكومات، وتمويل بقيمة 50,000 
دولار، ودعم مخصص للاستثمار من شركات تسريع 
 ،VILLGRO AFRICA الأعمال مثل فيلجرو أفريقيا
وإمباكت لاب IMPACT LAB، وستارت أب بوت 
 ،STARTUPBOOTCAMP AFRITECH كامب أفريقيا
وسي سي هاب CCHUB. التسعة وعشرون شركات 
الناشئة المختارة تعمل في 21 دولة أفريقية مختلفة، 

وهي تقدم حلول رقمية لسلاسل توريد مستلزمات 
الرعاية الصحية. 

يقوم المبتكرون بإنشاء صيدليات وشركات الطب 
التي تعمل عن بعد، بالإضافة إلى خدمات إدارة 
المخزون للصيدليات والعيادات والمستشفيات، 
وتحليلات بيانات سلسلة التوريد، وحماية المنتج، 
وإتاحة المنتج وما إلى ذلــك. %38 من الشركات 
المختارة ترأسها سيدات، و%17 منها تباشر أعمالها 
في الدول الأفريقية التي تعتمد علي اللغة الفرنسية 
كلغة أولى، فأن الشركات المختارة هي حسب الترتيب 

الأبجدي:
 ،AFIA GROUP LIMITEDأفيا جــروب ليميتد
أيمكير هيلث AIMCARE HEALTH، بينا كير 
BENA CARE، بايو سيرتا BIOCERTICA، تشاري 
فارما CHARI PHARMA، تشيك أبــس ميديكال 
 ،CHEFAA شــفــاء ،CHECKUPS MEDICAL
دواء مكونوني DAWA MKONONI، دراج ستور 
نيجيريا DRUGSTORE NIGERIA، فارماسي 
 FIELD فيلد انتيليجنس ،FAMASI LIMITED
INTELLIGENCE، جيكماد GICMED ،جرينتا
GRINTA، هيلثتراكاHEALTHTRACKA، كابسول
 MEDICAL ميديكال دياجنوستك ،KAPSULE

DIGNOSTECH، ميدفارما ألاينس إنترناشيونال ليمتد 

 MEPHARMA ALLIANCE INTERNATIONAL

LIMITED، أوكــتــوســوفــت تكنولوجيز ليمتد

 ، OCTOSOFT TECHNOLOGIES LIMITED

فارمارنPHARMARUN، فارماسيرف هيلث بروجيكت 

 PHARMASERY HEALTH PROJECTنيجيريا ليمتد
 ،REDUCTIONA ريدوكانا ،NIGERIA LIMITED

ساسا هيلث ليمتدSASA HEALTH LIMITED، تيك 
 TECH CARE FOR كير فور أول إيسترين أفريقيا
ALL EASTERN AFRICA، تكنوفيرا - بيليبوكس 

 TECHNOVERA-PELEBOX SMARTسمارت لوكرز
LOCKERS، تيبو هيلث TIBU HEALTH، ألترا 
تيب ULTRATEB، واسبيتو WASPITO، ويلا هيلث 

.WELO و ويلو WELLAHEALTH
سيستفيد المبتكرون المختارون من حضور الحدث 
السنوي الذي تنظمه I3 في نيروبي، والذي سيعقد في 
الفترة من 14 إلى 15 نوفمبر. وسيسهل هذا الحدث 
فتح باب التعاون والشراكات بين أصحاب الأعمال 
في الصناعة والحكومات والجهات المانحة والوكالات 
الكبيرة المتعددة الأطراف. يهدف هذا التواصل إلى 
تعزيز تسويق الشركات الناشئة وتوسيع نطاق عملها 
من خلال العقود ذات المنفعة المتبادلة والمشاريع 

التجريبية والاستثمارات.
قامت المجموعة الأولــى المكونة من 30 شركة 
وبدعم من I3 بتوقيع 24 عقدًا ومشروعًا تجريبيًا 
وشراكة استراتيجية منذ العام الماضي وحتى الآن. 
وعلق كيران دالــي، مدير وكــالات الصحة العالمية 
والتمويل في مؤسسة بيل وميليندا جيتس: »بينما 
تعمل البلدان والمؤسسات الصحية العالمية على 
توسيع نطاق الوصول إلى المنتجات ذات الأولوية، 
فإننا في حاجة ماسة للاستفادة من الحلول عبر 
القطاعين العام والخاص وذلــك لتحسين النتائج 

الصحية ودعم الأنظمة الصحية المحلية.
إن برامج مثل I3 يساعدنا على فهم ودعم الحلول 
التكنولوجية الناشئة في جميع أنحاء أفريقيا بالتعاون 
ــول، مدير  مع شركائنا.« بينما أضــاف يوسف رس
فرص الوصول إلى الأسواق العالمية وحلول الوصول 
المستدامة فيMSD، »يسعدنا أن يضم البرنامج 
مجموعة ثانية من 29 شركة من صانعي التغيير 
المبتكرين في مجال الرعاية الصحية الأفريقية، حيث 
يعد الاستثمار في مثل هذه الشركات وسيلة لخلق 
حلول جديدة لإنقاذ الأرواح وتمكين المجتمعات 
من خلال الوصول إلى الأدويــة الحيوية في جميع 
أنحاء القارة.« كما علق جيسون دينجر، نائب الرئيس 
الأول للمنتجات والحلول العالمية في شركة سينكورا 
:CENCORA«إن الشركات الناشئة التي تم اختيارها 
كمجموعة ثانية، تعكس مدى الإبداع والموهبة بين 
رائدي الأعمال الأفريقيين، كما نتطلع إلى رؤية التأثير 

التحويلي لـحلولهم في السنوات القادمة.«
يتم العمل ببرنامج I3 بواسطة سالينت أدفيسوري 
 SCIDAR وسي اس أي دار SALIENT ADVISORY
وينفذ من قبل مراكز التكنولوجيا الرائدة في جميع 
 CC HUB أنحاء القارة: سي سي هاب لغرب أفريقيا

FOR WEST AFRICA، وستارت أب بوت كامب

كتب: أمين قدرى - 
وائل الجعفرى

ــدت الـــدكـــتـــورة هبة  ــه ش
صالح رئيس معهد تكنولوجيا 
المعلومات ITI تخرج الدفعة 
الأولى من فرع المعهد بجامعة 
العريش وذلك بحضور الأستاذ 
الدكتور حسن الدمرداش رئيس 
ــوع  ــب ــك »الإس الــجــامــعــة، وذلـ

الماضي«.
يأتي ذلك فى إطار بروتوكول 
التعاون بين وزارة الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات ووزارة 
التعليم العالي، واهتمام وزارة 
الاتصالات الدائم ببناء قدرات 
بشرية متميزة فــي مجالات 

تكنولوجيا المعلومات.
وقـــالـــت الـــدكـــتـــورة هبة 
صالح رئيس معهد تكنولوجيا 
المعلومات ITI، إن المعهد 
حرص على تصميم خطة تدريبية 
تتناسب مع طبيعة والمجالات 
المتاحة بمحافظة العريش 
ــدأت تلك الخطة بدراسة  وبـ
المحافظة ونشاطاتها، ودراسة 
الجامعات المختلفة، وتخصصات 
كلياتها المختلفة من الحاسبات، 
الــتــجــارة، الاقــتــصــاد المنزلي، 
ــزراع السمكي  ــت التربية، الاس

وغيرها.
وأضافت الدكتورة هبة صالح 
رئيس معهد تكنولوجيا المعلومات 
ITI، أن المعهد قدم باقة تدريبية 
مخصصة لشباب العريش، والتي 
يساهم في تنفيذها أبناء مدينة 

العريش ممن أنهوا سابقاً منح 
تدريبهم بمعهد تكنولوجيا 
المعلومات فــرع الإسماعيلية، 
ويعملون الآن فــي تخصصات 
مختلفة، والذين بدورهم حرصوا 
على أن يكونوا جــزءاً من خطط 
التدريب الجديدة المقدمة لأبناء 

المحافظة.
وقــامــت الــدكــتــورة هبة 
صالح رئيس معهد تكنولوجيا 
المعلومات ITI والأستاذ الدكتور 
حسن الدمرداش رئيس الجامعة، 
بجولة تفقدية لفرع المعهد 
لمتابعة الأنشطة التدريبية، 
حيث التقت متدربي المرحلة 
الثانية ومناقشة المردود من 
التدريب والاستماع لآرائهم، 
لتعزيز دور المعهد داخــل 

الجامعة.
مــن جانبه أثــنــى الدكتور 
حسن الدمرداش رئيس الجامعة 
خلال اللقاء على التعاون المثمر 

والفعال مع وزارة الاتصالات 
ومعهد تكنولوجيا المعلومات 
ITI، وعلى أهمية الدورات التي 
يقدمها المعهد لطلاب الجامعة، 
ــي سيناء، ودورهـــا فى  وأهــال
تنمية وتطوير مهارات الطلاب، 
وتزويدهم بالمهارات اللازمة 
التي تساعدهم على تقليص 
الفجوة بين الدراسة النظرية 
والواقع الفعلي ومتطلبات سوق 

العمل.
وتوج اللقاء بتسليم شهادات 
تدريب المرحلة الأولى، وجوائز 
لأفضل مــشــروع بكل تخصص 

تدريبي. 
ــاءت أعـــمـــال التقييم  ــ ج
للمشروعات المقدمة من خلال 
التعامل المباشر مع شباب مراكز 
الإبداع الرقمية الكائنة بمناطق 
قاطية وبئر العبد بالعريش، و 
تصميم معسكرات صيفية مكثفة 
فى تخصصات تقنية ذات احتياج 

على خريطة العمل الحر، وكذلك 
تخصصات تخدم مــا تمتلكه 
العريش من مقومات زراعية 
وسياحية وتجارية، مثل تطوير 
واجهات الويب، التسويق على 
منصات التواصل الاجتماعي، 
مقدمة في البرمجة وتصميم 
UX/UI وتقييم النتائج قبل بدء 

التدريب للأعوام القادمة.
و قام أيضاً المعهد باستكمال 
ــه وخــدمــاتــه  ــت ــال تفعيل رس
المختلفة في محور بناء القدرات 
ــب صيفي لطلاب  ــدري ــن ت م
الجامعات والمدارس وتدريب 
مكثف لخريجي الجامعات، 
ــداد سفراء تكنولوجيا من  وإع
أعضاء هيئة التدريس وخدمات 
دعم العمل الحر، والتي تهدف 
إلــى تأهيل الخريجين لمهن 
المستقبل، بالإضافة إلى توفير 
فرص عمل في مختلف مجالات 

تكنولوجيا المعلومات.

»كلاسيرا« العالمية تطُلِْقُ مبادرة »مدارسنا أذكى« داخل مصر لدعم وتطوير العملية التعليمية 

زيادة عدد تلفزيونات سامسونج في المنازل مع تنامي الترفيه التلفزيوني

اختيار 29 شركة أفريقية ناشئة في قطاع سلاسل توريد مستلزمات
الرعاية الصحية للحصول على التمويل والدعم من مؤسسة جيتس

دكتورة هبة صالح تشهد تخريج الدفعة الأولى 
من فرع معهد ITI بجامعة العريش

السنة السابعة عشر - العدد 795
الأحد 24 سبتمبر 2023 - 9 ربيع أول 1445 هـ

كتب : أمير طه – وائل الحسيني 
أعلنت شركة »سالك«، المشغل الحصري 
لنظام تحصيل التعرفة المرورية في إمارة 
دبي، عن انتقالها للعمل في مساحات مكتبية 
جديدة وصديقة للبيئة في فستيفال تاور، 
تجسيداً لالتزامها الراسخ بالمعايير البيئية 

وتعزيز الاستدامة. 
ويشمل مقرّ »سالك« الجديد، الواقع 
ضمن البرج الحاصل على الشهادة الذهبية 
للريادة في تصميمات الطاقة والبيئة 
»ليد«، أضــواء استشعار الحركة، وأنظمة 
تدفئة وتهوية وتكييف شاملة ومتقدّمة 
قائمة على كفاءةالطاقة، وتجهيزات حديثة 
صديقة للبيئة وعالية الــجــودة تعكس 
التزام الشركة الدائم بتسخير التكنولوجيا 
تحقيقاً لأهداف الاستدامة. ويتفردّ المكتب 
بتصميم فريد يعتمد على مواد مستدامة 
ويرتكز على الإضاءة الطبيعية، التي تخلق 
بدورها بيئة عمل صحيّة ونابضة بالحياة. 
كما اتخذت سالك العديد من الإجــراءات 
التي من شأنها الحد من استخدام المواد 
البلاستيكية، في سبيلتحقيق مستقبل خالٍ 

من البلاستيك.
ويضم المكتب الجديد كذلك بنية تحتية 
متقدمة لتقنية المعلومات، ترتكز على كفاءة 
الطاقة وتستخدم تقنيات المحاكاة الافتراضية 
والحوسبة السحابية لتسهيل استخدام الموارد 

وتعزيز الكفاءة التشغيلية، وفقاً لرؤية 
»سالك« الرامية إلى الحد من البصمة البيئية. 
وتأتي هــذه المنهجية استكمالاً لأهــداف 
الشركة المستدامة، مؤكّدة حرصها على الحد 
من استهلاك الطاقة من خلال الاستثمار في 
الحواسيب والخوادم والشاشات وغيرها من 

الأجهزة الأقل استهلاكاً للطاقة.  
وقال إبراهيم سلطان الحداد، الرئيس 
الــتــنــفــيــذي لــشــركــة »ســـالـــك: »نــحــرص 
في«سالك« على خفض البصمة الكربونية، 
تماشياً مع أهــداف إمــارة دبيالرامية إلى 
تحقيق الحياد المناخي بحلول العام 
2050. ويــمــثـّـل انتقالنا إلــىــهــذا المقر 
ّالصديق للبيئة محطة مهمة في مسيرتنا 
نحو تحقيق التنميةالمستدامة. ونؤمن 
في سالك أيضا بضرورة تبني الممارسات 
التجاريةالمدروسة وبأهميتها في الحفاظ 
على البيئة والموظفين والمتعاملين على 
حدّسواء. ويعكس المكتب الجديد التزامنا 

ببناء مستقبل أفضل، يقوم علىالكفاءة 
والاستدامة ويخدم المشهد التحولي لإمارة 

دبي.« 
ويشكّل الرصد وإعداد التقارير عنصرين 
أساسيين في مسيرة »سالك« نحو تحقيق 
الاستدامة، حيث عملت على دمج الأدوات 
اللازمة لرصد الطاقة والــمــوارد في بنيتها 
التحتية لتقنية المعلومات لتتبع الاستهلاك 
وتحديد مجالات التقدّم. كما تتيح هذه 
الأدوات إمكانية رفــع التقارير المتعلقة 
بالبصمة الكربونية وتقنية المعلومات، لضمان 
الشفافية والمساءلة في المبادرات البيئية، 
إذ شــدّدت »سالك« على التزامها بالحفاظ 
على بيئة نظيفة » بلا الورق« لتعزيز الكفاءة 

وتوفير مساحات عمل مستدامة. 
وتواصل »سالك« مسيرتها الرائدة لبناء 
مستقبل أكثر استدامة في دبي والعالم من 
خلال الاستثمار في التكنولوجيا المتقدّمة 

وتبني ممارسات صديقة للبيئة.

»سالك« تنتقل لمكتبها الجديد الصديق للبيئة 

كتب : على الديب – محمد العطار
تعلن الهيئة القومية للبريد عن إطلاق مسابقة للتصوير 
الفوتوغرافي في متحف البريد تحت عنوان "متحف البريد 
بعيون مبدعة"؛ بهدف إلقاء الضوء على متحف البريد ومقتنياته 
الأثرية الفريدة بطريقة مبتكرة تعتمد على الإبداع وأوضحت 
الهيئة القومية للبريد أن هناك جوائز مالية وشهادات تقدير 

ستمنح لجميع الفائزين وهي كالآتي:
المركز الأول: جائزة مالية قيمتها 10 آلاف جنيه وشهادة 

تقدير.
المركز الثاني: جائزة مالية قيمتها 7 آلاف جنيه وشهادة تقدير.

المركز الثالث: جائزة مالية قيمتها 5 آلاف جنية وشهادة تقدير.
بالإضافة إلى 5 جوائز أخرى كل جائزة 1000 جنيه وشهادة 
تقدير. وتعلن الهيئة القومية للبريد عن شروط المسابقة وهي 

كالآتي:
- تبدأ المسابقة يوم 21-9-2023 وتنتهى يوم 30-9-2023 على 
أن يتم استقبال طلبات التقديم بحد أقصى يوم 2-10-2023 من 

MUSEUM@EGYPTPOST.ORG:خلال الإيميل التالي
- أن يكون المتقدم مصري الجنسية أو أجنبي مقيم فى مصر. 
- التقديم مفتوح لجميع المهتمين بالتصوير الفوتوغرافي 

"هواة ومحترفون".
- التصوير يكون داخل المتحف ولن يقبل صور من خارج 

المتحف.
- يقدم كل مشارك عدد " 3 " صور فوتوغرافية كحد أقصى.

وفــى حــال اجتياز المتقدم إلــى المراحل النهائية 
يحق للجنة التحكيم اختيار عمل فني واحد فقط منهم 

للعرض.  
- يقدم المتسابق للجنة التحكيم الصور بصيغة ملفات 
"RAW"، وصيغة "JPG" على أن لا يقل حجم الصور عن "5 
ميجابايت" ولا يزيد عن "10 ميجابايت"، وأن لا تقل جودة 

."DPI 300" الصورة عن
- لن تقبل الصور التي تتضمن صورة شخصية أو أي كتابة أو 

توقيع للمصور أو أي علامات أخرى على الصور المرسلة. 

البريد المصري يعلن عن إطلاق مسابقة تصوير فوتوغرافي في متحف البريد لهواة ومحترفي 
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في مشروع  » بلومفيلدز « :

ڤودافون مصر اتفاقية شراكة استراتيجية مع»تطوير مصر«لتقديم خدمات 
SMART SOLUTIONS و TRIPLE PLAY

مع رفع انفاقها على التطوير لـ 18 مليار دولار :

»إنتل« الزجاج مادة أساسية لتشغيل الذكاء الاصطناعي
لدعم سوق العقارات  :

 منجز توقع اتفاقيات شراكة استراتيجية مع 6 شركات

كتب : مصطفى ابراهيم – دينا 
عبد المنعم

كشفت شركة » ڤودافون » مصر شركة المحمول 
المتخصصة في مصر عن توقيع اتفاقية شراكة 
استراتيجية مع شركة تطوير مصر-إحدى كبرى 
شركات التطوير العقاري في مصر، بهدف تقديم 
 ”TRIPLE PLAY“ خدمات الاتصالات المتكاملة
والخدمات الذكية في إحدى مشروعات تطوير مصر 
وهو بلومفيلدز بمستقبل سيتي بالقاهرة الجديدة، 
وذلك لتحسين تجربة العملاء وتقديم خدمات عالية 
الجودة اعتمادًا على أحدث الحلول التكنولوجية 
الحديثة وخبرة ڤــودافــون الممتدة في مجال 
الاتصالات وتقديم الخدمات المتطورة للمجتمعات 
العمرانية المغلقة وقام بتوقيع الاتفاقية من محمد 
عبد الله ـ الرئيس التنفيذي لشركة ڤودافون مصر 
والدكتور أحمد شلبي - الرئيس التنفيذي والعضو 

المنتدب لشركة تطوير مصر 
وفي إطار هذه الاتفاقية، تقدم ڤودافون مصر 

حلول الإنترنت فائق السرعة، وخدمات الهاتف 
الأرضــي، والتليفزيون الرقمي باستخدام أحدث 
التقنيات، وبسرعات تصل إلى 1 جيجا بايت في 
الثانية لأول مرة في مصر، ومن المقرر أن يتم 

إطلاق هذه الخدمات 
المتطورة في مشروع 
بلومفيلدز في أبريل 

القادم.
مــن ناحيته قال 
ــد الــلــه  ــب مــحــمــد ع
ـ الرئيس التنفيذي 
لشركة ڤودافون مصر:« 
نسعى لتقديم أحدث 
الحلول التكنولوجية 
في مختلف المجالات، 

خاصة الحلول الخاصة بالمدن الذكية التي 
تشهد تطورًا متسارعًا وانتشارًا واسعًا في مصر 
وعلى مستوى العالم. في الوقت نفسه تلتزم 
ڤودافون بمواكبة هذه التطورات والاستفادة من 

خبراتنا الفنية المتقدمة وأدواتنا التكنولوجية 
لتقديم خدمات عالية الجودة، وحلول رقمية 
مبتكرة تتوافق مع مشروع مصر الرقمية ورؤية 
مصر 2030، وهــو مــا سيساهم فــي تحسين 
تجربة الــعــمــلاء من 
خلال تقديم خدمات 
اتـــصـــالات متميزة. 
ــون  ــوداف ــي ڤ ــا ف ــن إن
مصر نفخر بترسيخ 
شراكتنا مــع تطوير 
مصر والــتــي سنقدم 
 TRIPLE لها خدمات
 SMARTو PLAY
SOLUTION  في 
مــشــروع بلومفيلدز 
والتي تتضمن باقات متنوعة من الخدمات داخل 
المجتمع العمراني ككل ســواء في الوحدات 
السكنية وخارجها، بما في ذلك القدرة على التحكم 

في نظم التأمين والمياه والكهرباء.”

من جهته قال الدكتور أحمد شلبي ـ الرئيس 
التنفيذي والعضو المنتدب لشركة تطوير مصر: 
»تأتي اتفاقية الشراكة مع شركة ڤودافون 
مصر في إطار رؤيتنا لإنشاء منظومة متكاملة 
من الحلول الذكية المعتمدة على الحلول 
التكنولوجية الحديثة لضمان تجربة حياة غير 
مسبوقة لعملائنا.« وأضاف شلبي« سعيد بانضمام 
شركة ڤودافون مصر ضمن مجموعة شركائنا 
مما يدعم استراتيجيتنا في عقد شراكات مع 
كبرى الشركات في مجالها بما يضمن خلق قيمة 
مضافة لقاطني ورواد المشروعات والمناطق 
المجاورة. ومما لا شك فيه ان شركة ڤودافون 
مصر تعتبر من الشركات الــرائــدة في مجال 
الاتصالات في مصر والعالم، وتسعى باستمرار 
للتوسع في تقديم الحلول التكنولوجية الخاصة 
بالمدن الذكية، ونتطلع لمزيد من التعاون معهم 
أثناء رحلتنا نحو التحول الرقمي الشامل، والذي 
يعد أهم أهداف استراتيجية التنمية المستدامة 

)رؤية مصر 2030(.” 

كتب : مصطفى ابراهيم  – سماح سعيد 
تراهن شركة »إنتل« على مادة غير متوقعة لتساعد حواسيب العالم 
على التعامل مع أعباء عمل الذكاء الاصطناعي الآخذة في الازدياد، هي 
الزجاج فمع زيادة حجم المعالجات وتعقيدها، تتحول قدرتها على التواصل 
مع بقية أجزاء الحاسوب إلى عائق، وفقاً للباحثين في »إنتل«. لذلك فإن 
القواعد المصنوعة من الزجاج، التي تقع بين المعالج والأجزاء المتصل 
بها، هي حل تلك المشكلة، بحسب الشركة. بالنسبة لشركة »إنتل«، 
رائدة الرقائق التي تنافس » إنفيديا » حالياً في جذب الأضــواء، تمثل 
المقاربة الجديدة فرصة لاستعراض قدرتها على الابتكار لإفادة عالم الذكاء 
الاصطناعي، وكسب عملاء جدد في نفس الوقت. زادت الشركة الإنفاق على 

البحث والتطوير إلى 18 مليار دولار سنوياً، وهو أكبر بكثير عن نظيراتها.
وصدرت مبادرة الزجاج في »إنتل« من منشأتي بحوث التغليف والإنتاج، 

وهو قسم مغمور من مجموعة شركات التكنولوجيا التابعة لها .
من جهته قال  بات جلسينجر ـ الرئيس التنفيذي  لـ » انتل » بشكل 
متزايد عن إمكانات »إنتل« في التغليف، التكنولوجيا المحيطة بالرقائق، 
وقال إن الشركة أحرزت تقدماً في ضم عملاء في هذا المجال، حتى لو 

كان المشترون يحُضرون رقائق صُنعت في 
شركات أخرى وينظر إلى مجال التغليف 
باعتباره طريقة لجذب العملاء، الذين قد 
يلجأون حينها إلى »إنتل« لتلبية مجموعة 
أكبر من احتياجات صنع الرقائق. إنه رهان 
عالي المخاطر؛ إذ تنفق الشركة مليارات 

على منشآت جديدة في أنحاء العالم .
وقال جلسينجر؛ الذي سيترأس مؤتمر »إنتل« السنوي للتكنولوجيا 
،نسعى أيضاً لاستعادة فكرة أن الشركة قادرة على تحديد مسار قطاع 
الرقائق الذي يبلغ حجمه 580 مليار دولار موضحا انه مع مبادرة التغليف 
بالزجاج، تهدف »إنتل« إلى أن تكون أول من يستفيد تجارياً من تكنولوجيا 
كانت قيد البحث الأكاديمي لسنوات. وتتوقع شركة صنع الرقائق الإلكترونية 
تراجع أداء التقنيات الحالية في النصف الثاني من العقد الجاري، ما يخلق 
حاجة ماسة إلى حلول جديدة حيث الخطوط المعدنية الدقيقة التي تنقل 
البيانات والكهرباء بين مليارات نقاط الترانزستور الموجودة على الرقاقة 
وبقية أجزاء الحاسوب، يجب أن تمر داخل غلاف يحمي السيليكون. وخلال 
العشرين سنة الماضية، صُنع هذا الغلاف من خليط من الألياف الزجاجية 

والإيبوكسي. وهي مواد رخيصة نسبياً، وأصبحت معياراً في هذه الصناعة.
بينما تحتوي الرقاقات على مليارات نقاط الترانزستور وغيرها، مدفوعة 
إلى حد ما بالطلب على برامج الذكاء الاصطناعي، كشفت طبقة التغليف 
عن أوجه قصورها. فيجب تثبيت المكونات الإلكترونية الضئيلة باستخدام 

قوة تعادل جلوس شخص ضخم عليها.

كتب : وائل الحسيني – محمد العطار
قالت شركة منجز “MUNJZ” السعودية إنها وقعت اتفاقيات شراكة 
استراتيجية مع 6 شركات، تتوزع بين 3 شركات للتطوير العقاري تشمل أسس 
العقار وانوفست العقارية وجودة العقارية، وشركتي تقنية عقارية هما تطبيق 
ديل وعقار، وشركة استثمارية تتمثل في نواة للاستثمار العقاري حيث توفر 
منجز منصة تربط ملاك العقارات مع مديري المرافق والسكان ومزودي 
الخدمات لجعل عملية صيانة المرافق ومتابعتها وإدارتها أكثر سلاسة، ووفقًا 
لبيان الشركة فإن أسس العقار ستتبنى هذه التقنيات في جميع عقاراتها 

بالمملكة.
من جهته قال محمد المجيدل ـ الرئيس التنفيذي لأسس العقار: “نتطلع 
إلى بدء هذه الرحلة المثمرة مع منجز التي تعُد أحد شركائنا المهمين. 
ستساعدنا منصة التقنية العقارية المتطورة التي توفرها في إدارة مجموعتنا 
الواسعة من العقارات بكل كفاءة. وبموجب اتفاقية الشراكة، سنستفيد من 
الحلول المبتكرة التي توفرها هذه المنصة الرائدة لتقديم أرقى مستويات 

الخدمة والتميّز لعملائنا الكرام وعقاراتهم”. 
من ناحيته قال عبد الله الداعج ـ المؤسس والمدير التنفيذي لمنجز: 
“إنّ التزام شركة منجز بتطوير قطاع 
إدارة العقارات عبر هذه الشراكات 
الاستراتيجية ينسجم تمامًا مع رؤية 
السعودية 2030. يستطيع شركاؤنا إدارة 
جميع عقاراتهم من مكان واحد بفضل 
منصتنا المركزية. تعُد أسس العقار إحدى 
أقدم شركات التطوير العقاري في السعودية، وستتمكن الشركة من خلال 
تعاونها معنا من التحكم بكل سهولة في عمليات إدارة كل العقارات ضمن 

محفظتهم العقارية”. 
من جهته قال صلاح السويدان  ـ الرئيس التنفيذي لتطبيق ديل: “تنطوي 
اتفاقية الشراكة مع منجز على العديد من المزايا التي ستؤدي دوراً محورياً 
في تعزيز خدماتنا. تعمل منصتنا المُصممة لربط المشترين والبائعين 
والوسطاء على توفير تجارب مثالية للمستخدمين. ومن خلال التكامل مع 
منصة منجز سنتمكن من الوصول إلى بيانات حيوية وشبكة واسعة من 
مطوري العقارات، ما يسهم في تعزيز قدرتنا على استهداف مختلف شرائح 

السوق”. 
من ناحيه أخري قال جاسم العمران ـ الرئيس التنفيذي للعمليات في 
منجز: “ستمكّن هذه الشراكات الاستراتيجية منجز من تعزيز خدماتها 
ومواصلة دورهــا الرائد في تطوير قطاع إدارة العقارات بالمملكة. 
صُمّمت منصتنا لتوفير مجموعة من الحلول الشاملة لقطاع إدارة 
العقارات، إلى جانب تشجيع وتسهيل عملية التواصل بين المستخدمين 

بكل سلاسة وفعالية”. 

كتب : أمين قدري – وائل 
الجعفري 

شهد الدكتور شريف فــاروق ـ رئيس 
مجلس إدارة الهيئة القومية للبريد، توقيع 
عقد استثمار شركة البريد لاستثمار الذارع 
الاستثماري، وشركة البريد لتوزيع الذراع 
اللوجستي للبريد المصري بحصة مساهمة 
قــدرهــا ٪40 مــن إجمالي أسهم شركة 
»رودرز« بحضور جميع القيادات التنفيذية 
من الجانبين ووقع العقد المهندس أشرف 
صبري، الرئيس التنفيذي لشركة فوري، 
وأحمد على عبد الرحمن، العضو المنتدب 
لشركة البريد للاستثمار، وأحمد فائز ـ 
الرئيس التنفيذي لشركة البريد للتوزيع، 
وسامر غرايبة، الشريك المؤسس والرئيس 
التنفيذي لشركة »مايلرز«، وحسام عز 
العضو المنتدب لشركة فوري، وعمار زوايدة، 
العضو المنتدب لشركة رودرز، ونور شوقي ـ 

الرئيس التنفيذي لشركة سوفتك.
وعقب التوقيع أكد الدكتور شريف 
فاروق ـ رئيس مجلس إدارة الهيئة القومية 
للبريد، أن هــذا العقد يأتي في إطار 
ــادة  إستراتيجية الهيئة نحو تنمية وزي
استثماراتها عبر الاستثمار في الشركات 
ــدة فــي مختلف  ــواع والــمــشــروعــات ال
القطاعات، والتركيز على قطاعي الخدمات 
المالية واللوجستية بهدف المساهمة في 

تعزيز الاقتصاد القومي في إطــار تنفيذ 
خطط التنمية المستدامة مع تحقيق عوائد 
استثمارية مجزية من خلال شركة البريد 
للتوزيع وشركة البريد للاستثمار بصفتهما 
الذراعان الاستثماري واللوجستي للبريد 
المصري؛ مشيراً إلى أن استحواذ شركة البريد 
للاستثمار وشركة البريد للتوزيع على حصة 
في رأس مال شركة »رودرز« سيسهم بشكل 
كبير في تنمية مجال التجارة الإلكترونية 
ويعكس إستراتيجية البريد المصري التي 
تهدف إلى تعزيز البنية التحتية لقطاع 
التوصيل وتطويره بما يتناسب مع متطلبات 
العصر وسرعة التغيير في أنماط التجارة 

والتسوق.

قطاع التوصيل والتجارة 
الإلكترونية

أوضح الدكتور شريف فاروق ـ رئيس 
مجلس إدارة الهيئة القومية للبريد أن 
استثمار شركة البريد للاستثمار وشركة 
البريد للتوزيع في منصة »رودرز« يمثل 
إضافة قوية لاستثمارات الهيئة؛ حيث إن 
منصة »رودرز« منصة تعهيد جماعي 
متكاملة تربط مقدمي خدمات التوصيل من 
الأفراد والشركات الصغيرة والمتوسطة في 
قطاع التوصيل، بمقدمي خدمات التجارة 
الإلكترونية والتجزئة لتنفيذ عمليات البيع 
والشراء عبر منصات التواصل الاجتماعي 

والإنترنت بشكل آمنٍ وميسرٍ باستخدام 
أفضل الحلول التكنولوجية؛ بالاعتماد على 
الإمكانات الكبيرة التي يمتلكها البريد 
المصري والمتمثلة في الانتشار الجغرافي 
الواسع على مستوى الجمهورية؛ بما يسهم 
في تعزيز التكامل في قطاع الخدمات 
اللوجستية والتوصيل؛ إلى جانب تطوير 

الخدمات وتحسين تجربة العملاء.

مواكبة التطورات التكنولوجية
أشاد المهندس أشرف صبري ـ الرئيس 
التنفيذي لشركة فــوري بانضمام شركتي 
البريد للاستثمار والبريد للتوزيع إلى منصة 
»رودرز«، مشيراً إلى أن التكامل والتعاون 
المثمر بين المساهمين سينعكس مردوده 
الإيجابي على تطوير وتحسين قطاع 
الخدمات اللوجستية والتوصيل، فضلاً عن 

تقديم أفضل الخدمات المتطورة، والارتقاء 
بتجربة العملاء، مع مواكبة التطورات 
التكنولوجية السريعة التي تشهدها ساحة 

التجارة الإلكترونية.
من جهته قال أحمد علي عبد الرحمن 
ـ العضو المنتدب والرئيس التنفيذي لشركة 
البريد للاستثمار: »إن الاستثمار في منصة 
»رودرز« يأتي في إطار رؤية وإستراتيجية 
الشركة في الاستثمار في المشروعات 
الواعدة التي تسهم في تعزيز الاقتصاد 
القومي وتحقق عوائد استثمارية مجزية؛ 
مشيراً إلى أن هذا الاستثمار يعكس إيماننا 
بنموذج العمل المؤسسي وأهميته وتأثيره 
على قطاع التجارة الإلكترونية والتوصيل في 
مصر، بما يتواكب مع رؤية الشركة في زيادة 
دورها في تطوير وتعزيز قطاع الخدمات 

اللوجستية والتوصيل، الأمر الذي يسهم 
بشكل كبير في تعزيز وتكامل منظومة 
الخدمات اللوجستية لدعم مسيرة التنمية 

الشاملة في مصر«.

منصة قوية لدعم الشركات 
الصغيرة

أشار أحمد علي عبد الرحمن ـ العضو 
المنتدب والرئيس التنفيذي لشركة البريد 
للاستثمار، إلى أن بتنفيذ هذه الصفقة، 
تنضم شركتا البريد للاستثمار والبريد للتوزيع 
إلــى مجموعة متميزة من المساهمين 
المتنوعين والمؤثرين، والتي تضم )شركة 
مايلرز للشحن، وشركة فوري للحلول المالية 
التكنولوجية، وشركة سوفتك تكنولوجيز( 
بما يحقق التكامل بين المساهمين ويوفر 
الدعم المطلوب لتطوير منصة قوية تدعم 
تطوير الخدمات التجارة الإلكترونية في 
مصر وتسهم في دعم الشركات الصغيرة 
والمتوسطة وتوفر فرص عمل متميزة في 
مجالي التوصيل والتجارة عبر الإنترنت 

ومواقع التواصل الاجتماعي.
ــاف جمال جميع ـ رئيس قطاع  أض
الاستثمار بشركة البريد للاستثمار: »إن 
نموذج العمل الفريد الخاص بمنصة 
»رودرز« يسهم في خلق قيمة استثمارية 
واقتصادية مضافة لقطاع غير رسمي، ويتيح 
الوصول لعدد كبير من العاملين والشركات 

في هذا القطاع وتقديم الخدمات المختلفة 
لهم مع توليد عوائد استثمارية مجزية 

للمساهمين في هذه الشركة«. 

تحسين عمليات التوصيل
من جهته قــال أحمد فائز ـ العضو 
المنتدب لشركة البريد للتوزيع: »إن استثمار 
شركة البريد للتوزيع في »رودرز« يعكس 
التزامنا بالمساهمة في بناء بيئة تعاونية 
تعزز جــودة خدمات التوصيل بما يوفر 
تجربة فريدة للعملاء؛ معرباً عن تحمس 
الشركة لتقديم خبراتها وإمكاناتها في مجال 
التوزيع لدعم منصة »رودرز« بما يحقق 
رؤية الشركة في تحسين عمليات التوصيل 
وضمان وصول المنتجات للعملاء بالجودة 

المطلوبة وفي الوقت المحدد«.
أوضح أحمد فائز أن هذه الشراكة 
تجسد إستراتيجية شركة البريد للتوزيع 
في دعــم الشركات الصغيرة والناشئة 
والأفراد العاملين في التجارة الإلكترونية، 
ــن الحلول  ــاحــة مجموعة م عــبــر إت
اللوجستية المبتكرة لمواكبة النمو 
المتزايد في سوق التجارة الإلكترونية، 
من خلال تطوير البنية التحتية وتحسين 
جودة الخدمات المقدمة، وتنفيذ مفاهيم 
التحول الرقمي، وتوفير أفضل التجارب 
والخدمات التي تلبي تطلعات واسعة 

النطاق في هذا القطاع الحيوي.

ضمن إستراتيجية الهيئة لتنمية وزيادة استثماراتها بالقطاع المالي :

شركتا البريد للاستثمار والتوزيع تستثمران في منصة »رودرز« بحصة مساهمة تبلغ 40 ٪
فاروق: نستهدف تعزيز الاقتصاد القومي وتنفيذ خطط التنمية المستدامة الارتقاء بقطاع الخدمات اللوجستية والتوصيل

السنة السابعة عشر - العدد 795
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كتب : أمير طه – رشا 
حسين 

كشفت شركة راية القابضة للاستثمارات 
المالية،  المسجلة بالبورصة المصرية،  
تعاونها الرسمي مع مؤسسة »باثفايندر« 
- في إطــار برنامج التمكين الاقتصادي 
والاجتماعي للمرأة الممول من الوكالة 
الأمريكية للتنمية الدولية »USAID “ والذي 
تنفذه مؤسسة باثفايندر إنترناشونال في 
مصر. ويعكس التعاون التزام راية بمبادئ 
المساواة بين الجنسين وتحقيق التنوع 

والدمج على مستوى أعمالها.
تهدف الشراكة إلى تصميم وتفعيل 
نماذج لإدماج مزيد من النساء في سلاسل 
القيمة بأعمال رايــة القابضة؛ لا سيما 
في القطاعات التي تشهد ضعف تمثيل 
النساء، كما تهدف إلى خلق أماكن عمل 
آمنة ودامجة للجميع، والعمل على تعزيز 
الممارسات المراعية لاعتبارات النوع 
الاجتماعي، فضلاً عن تلقي الدعم التقني 
لتمكين راية القابضة وشركاتها التابعة من 
الحصول على شهادة »ختم المساواة بين 

الجنسين”.

من جهته قال أحمد خليل ـ الرئيس 
ــة القابضة  التنفيذي لمجموعة رايـ
للاستثمارات المالية، »تضع راية على رأس 
أولوياتها ترسيخ المساواة بين الجنسين 
وتحقيق التنوع والــدمــج. ومــن موقعنا 
كمجموعة استثمارية ديناميكية ذات حضور 
عالمي، ندرك تمام الإدراك أهمية تحقيق 
التنوع والتصدي لكل أشكال التمييز ضد 
النساء، وضــرورة مواجهة التحيزات ذات 
الصلة بالنوع الاجتماعي. من ثم، فإننا ننتهج 
سياسات واضحة لتحقيق تلك الغايات؛ 
كسياستنا الصارمة ضد التحرش الجنسي في 
أماكن العمل. وتمتد تلك السياسات على 
مستوى سلاسل القيمة”.  أضاف نعتز بإعلان 
التزامنا تجاه تفعيل هذا التعاون الذي يمثل 
خطوة مهمة في رحلتنا نحو خلق بيئات 
عمل ومجتمعات دامجة للنساء، وكذلك 

نحو تعزيز الشمول المالي”. 
من جانبها أكدت دينا كفافي، مديرة 
برنامج التمكين الاقتصادي والاجتماعي 
للمرأة “إن مشاركة المرأة ليست مجرد 
مسألة مساواة؛ إنما ضرورة اقتصادية. وأن 
إدماجهن في القطاع الخاص يعد حافزاً 

للنمو والابتكار والتنمية المستدامة”. 

راية القابضة تتعاون مع »باثفايندر إنترناشونال«ضمن برنامج 
“ USAID« التمكين الاقتصادي والاجتماعي للمرأة الممول من

كتب : وائل الجعفري - 
على الديب 

قدمت الهيئة البريطانية لمكافحة 
الاحتكار )CMA(، مسودة مبادئ 
أولية لتنظيم مجال الذكاء الاصطناعي 
الناشئ، بهدف منع احتكار شركات 
التكنولوجيا الكبرى لنماذجه، ويأتي 
ذلك قبيل استضافة بريطانيا لقمة 
عالمية حول سلامة الذكاء الاصطناعي.

وتضمنت مسودة الهيئة البريطانية 

لمكافحة الاحتكار سبعة مبادئ تهدف 
إلى تنظيم نماذج الذكاء الاصطناعي 
الأساسية مثل شــات جــي بــي تي 
وبــارد، وتضع المسؤولية على عاتق 
المطورين وتهدف الهيئة البريطانية 
الناظمة إلــى وضــع القيود اللازمة 
لتنظيم الابتكار في الذكاء الاصطناعي، 
وتوفير الشفافية. أوضحت الرئيسة 
التنفيذية للهيئة البريطانية لمكافحة 
الاحتكار، ســارة كــارديــل، أن هناك 
إمكانية حقيقية لتعزيز الإنتاجية من 

خلال التكنولوجيا وتسهيل الملايين 
من المهام اليومية، حسب رويترز. 
كما أبدت كارديل تخوفها من السيطرة 
المطلقة لعدد قليل من الشركات 
على نماذج الذكاء الاصطناعي عبر 
تصدر الأبحاث والتطوير، بما قد يمنع 
الاستفادة الكاملة عبر السوق العالمي.

تأتي مبادئ الهيئة البريطانية 
المقترحة قبل ستة أسابيع من 
استضافة بريطانيا لقمة عالمية حول 
سلامة الذكاء الاصطناعي وتغطي 

المبادئ المقترحة الــوصــول إلى 
المدخلات الرئيسية، وتنوع نماذج 
الأعمال بما في ذلك النماذج مفتوحة 
المصدر والخاصة، ومرونة للشركات 

في استخدام عدة نماذج.
من جهة أخــرى، تنظر الولايات 
المتحدة في قواعد محتملة لتنظيم 
الــذكــاء الاصطناعي، وبالتزامن مع 
تحركات أوروبـــا، اعتمدت مجموعة 
G7 على تنظيم »قائم على المخاطر« 
يحافظ أيضًا على بيئة مفتوحة المصدر.

بريطانيا تطرح مسودة لتنظيم الذكاء الاصطناعي ومنع ممارسات الاحتكار

السعودية : إطلاق منصة “التحالفات” لاستقطاب الشركات الأجنبية .. الشهر القادم

كتب : محمد الخولي – 
دينا عبد المنعم 

كشفت مجموعة برجيل القابضة، 
إحدى منصات الرعاية الصحية بالإمارات 
ومنطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا 
عن موافقة مجلس إدارتها على الدخول 
في اتفاقية استراتيجية مع شركة أوراكل 
هيلث وستشهد الاتــفــاقــيــة اعتماد 
المجموعة لحل الــســجــلات الطبية 
ــل هيلث،  الإلكترونية من شركة أوراك
بهدف توفير خدمات سريرية محسّنة 
بشكل كبير، إضافةً إلى تعزيز الكفاءات 

التشغيلية والمالية. 
وفي إطــار الاتفاقية، وافــق مجلس 
إدارة المجموعة على منح عقد خدمة 
بقيمة 38 مليون دولار ، 125 مليون 
درهم إماراتي ، لشركة أوراكــل هيلث 
من أجل إنشاء منصة السجلات الطبية 
الإلكترونية المتكاملة ومتعددة القنوات، 
والتي تتيح تكامل منظومة الخدمات 
السريرية الشاملة التابعة لبرجيل عبر 

شبكتها. 
ــال الــدكــتــور شمشير  مــن جهته ق
فاياليل ـ مؤسس ورئيس مجلس إدارة 

مجموعة »برجيل القابضة »التعاون مع 
شركة أوراكل هيلث واستخدام تقنياتها 
المتطورة في عملياتنا، حيث ستوفر 
لمقدمي الرعاية رؤية مبسطة وشاملة 
لبيانات المرضى مــن أجــل تحسين 
قرارات الرعاية والنتائج الصحية. تتميز 
منظومة الرعاية الصحية الخاصة بنا 
بتبسيط تجربة المريض، مع تقليل وقت 
الانتظار وزيادة وقت تواجد الأطباء مع 
المريض. كما ستمكننا هذه الشراكة 

من اتخاذ خطوات كبيرة نحو تحسين 
سلامة المرضى من خلال ضمان توفر 
المعلومات الصحيحة لمرضانا في الوقت 

المناسب”. 
أضــاف بفضل الأداء الفائق وتوفير 
قابلية التوسع والمزايا الأمنية المضمنة 
للسحابة، ستتمكن مجموعة برجيل 
القابضة من تعزيز الكفاءة التشغيلية 
والمالية، إضافة إلــى تطوير أساليب 
تقديم الرعاية المستقبلية التي تتطلب 

تنسيق الرعاية فــي الــوقــت الفعلي 
وتبادل المعلومات بين مقدمي الخدمة 
والمرضى والمواقع المتعددة. وكذلك 
ستوفر هذه الفوائد للمجموعة فرصاً 
كبيرة لدمج محفظة منشآتها المتنامية 
في جميع أنحاء منطقة الشرق الأوسط 
وشمال أفريقيا، فيما تواصل اتباع نهجها 

في النفقات الرأسمالية لتوسيع الشبكة. 
من جهته قــال أكــرم سامي دهيني 
ـ نائب الرئيس والمدير العام لمنطقة 
الــشــرق الأوســـط وأفريقيا فــي شركة 
أوراكل هيلث: “نعمل من أجل مساعدة 
المستشفيات والأنظمة الصحية على 
مستوى العالم على تبني التكنولوجيا 
الرقمية والمفتوحة والمتصلة للتغلب 
على حل التحديات الأكثر تعقيداً التي 

يواجهونها”. 
أضــاف سيتم تنفيذ نظام السجلات 
الطبية الإلكترونية المحدّث والحل 
المتكامل مــن خــلال برنامج منظمّ 
مدته ثــلاث ســنــوات، والـــذي سيشهد 
إطلاق النظام في مدينة برجيل الطبية 
ومستشفى برجيل أبوظبي ومركز برجيل 
لجراحة اليوم الواحد خــلال المرحلة 

التجريبية. 

كتب : دينا عبد المنعم - 
محمد شوقى

اكد أولا كالينيوس ـ الرئيس التنفيذي 
لمجموعة »مرسيدس بنز« إجـــراءات 
الانفصال عن الصين تمثل خطراً على 
المنافسة الصحية واستقرار سلاسل التوريد 
لشركات السيارات العالمية موضحا أن 
الأســواق المفتوحة تدفع النمو وتحفز 
الثراء«. و«دعونا نبقي الأســواق مفتوحة 

ونترك المشاركين في السوق يتنافسون”. 
أضاف فتح الاتحاد الأوروبي في وقت 
سابق من الأسبوع الماضي تحقيقاً في دعم 
الحكومة الصينية لقطاع السيارات الكهربائية 
، مما سلط الضوء على تزايد المنافسة 
الصناعية والجيوسياسية بين الاقتصادين. 
وفي مقابلة مع بلومبرغ يوم الأحد، قالت 
وزيرة الخارجية الألمانية أنالينا بيربوك إنه 

يتعين على الاتحاد الأوروبي تقليل اعتماده 
على الصين، مضيفة أنها تدعم التحقيق.

اشار التحقيق الأوروبي، الذي يستغرق 
حوالي تسعة أشهر،ربما يؤدي في نهاية 
المطاف إلى فرض رســوم جمركية على 
الواردات من السيارات الصينية، ما يواجه 
انتقادات حــادة من بكين، التي وصفت 

هذه الخطوة بأنها عمل صارخ من الحمائية. 
وفي المقابل هناك مخاوف من قيام الصين 

بفرض قيود تجارية كنوع من الانتقام.
وقال كالينيوس: »لقد تعلمنا في فترة 
الوباء أن سلاسل التوريد يمكن أن تكون 
هشة«، مشيراً إلى أن سيارات مرسيدس 
تعتمد على مكونات من جميع القارات 

الخمس. أضاف »سيكون من الوهم الكبير 
الاعتقاد بأننا نستطيع تقسيم عالم السيارات 
إلى مناطق منفصلة لا علاقة لها ببعضها 

البعض”.
تعد الصين الــســوق الأكــثــر أهمية 
لـ«مرسيدس بنز«، كما الحال بالنسبة 
ــي إم دبليو«،  لـ«فولكس واجــن« و«ب
حيث تستحوذ على نحو ثلث مبيعات 
» مرسيدس بنز » وبشكل متزايد يتجه 
الصينيون في أكبر سوق للسيارات في 
العالم إلى العلامات التجارية المحلية مثل 
“BYD” و«نيو« عند شرائهم للسيارات 
الكهربائية بسبب ملائمتها للذوق المحلي 
بشكل أكبر وتخطط الشركة الألمانية إلى 
فتح أسواق لسياراتها الكهربائية حيثما 
أمكنها ذلك بحلول نهاية هذا العقد، كما 
تخطط لإنشاء ثمانية مصانع للبطاريات 

مع شركاء آخرين.

بقيمة 38 مليون دولار:

اتفاقية استراتيجية بين برجيل أوراكل هيلث
لتطوير منظومة السجلات الطبية الإلكترونية

رئيس مرسيدس :  نرفض التضييق على الصين بصناعة السيارات الكهربائية

كتب  : باسل خالد - وائل قدري 
أكد زكريا العبد القادر ـ رئيس مجلس ادارة الهيئة 
السعودي للمقاولين إن الهيئة تعمل حاليا على محاولة 
 استقطاب شركات المقاولات الأجنبية للعمل في المملكة.
أضاف تعتزم الهيئة إطلاق منصة “تحالفات” أوائل الشهر 
القادم بهدف جذب الاستثمارات في القطاع من خارج 

المملكة، أو الدخول في تحالفات مع شركات وطنية.

أشار قطاع المقاولات يعد ثاني أكبر القطاعات غير 
النفطية في السعودية ، إذ بلغ حجم الاستثمار السنوي فيه 
أكثر من 260 مليار ريال ، حيث أنه يضم نحو ثلاثة ملايين 
عامل، حيث يشكلون 20 % من إجمالي عدد العاملين في 
السعودية” وأوضح رئيس مجلس إدارة الهيئة، أن الهيئة 
تعمل مع الجهات المعنية من أجل حماية قطاع المقالات 

من استخدامات غسل الأموال والتستر التجاري.
وذكر أن عدد المنشآت العاملة في قطاع المقاولات بلغ 

نحو 175 ألف منشأة لديها سجل تجاري، منها 15 ألف منشأة 
مسجلة بشكل رسمي في الهيئة السعودية للمقاولين.

قال سبق وأوضحت الهيئة أن 299 شركة عالمية قامت 
بالتسجيل في الهيئة، فيما تشكل منطقة الرياض الوجود 
الأكبر لها بنسبة 46.49 % تليها المنطقة الشرقية 25.42 
في المائة، ومنطقة مكة المكرمة 20.07 %، بينما تشكل 
باقي المناطق الإدارية 8.02 %، مبينة أن مجموع العمالة 

في هذه الشركات بلغ 133 ألف عامل.
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تجاوز حجمه  100 مليار دولار وفقا لتقرير مركز “معلومات الوزراء”:

مصر في المرتبة الرابعة عالمياً في تصدير الأدوية العشبية والطب البديل لعام 2022
كتب : أمين قدري – وائل الجعفري 

أصدر مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار بمجلس الوزراء تقريراً 
جديداً تحت عنوان “ الطب البديل... الوضع العالمي والمحلي”، سلط 
من خلاله الضوء على مفهوم الطب البديل، وأهم الفاعلين الرئيسيين 
فيه، بالإضافة إلى الدور الذي لعبته منظمة الصحة العالمية في وضع 
استراتيجية خاصة بالطب التقليدي )الشعبي( والتكميلي، وأيضاً وضع 
الطب البديل في مصر، ومؤشرات التجارة الخارجية للأدوية العشبية 
بمصر، والسياحة العلاجية فيها، كما تم استعراض أبرز التجارب الدولية في 

الطب البديل.
أشار التقرير إلى سعى دول العالم كلها إلى تحسين أنظمة الرعاية 
الصحية لديها، خاصة مع تعاقب الأزمات الصحية ومنها أزمة كوفيد- 
19وتبعاتها، وتلتها الأزمة الروسية الأوكرانية التي أثرت على الوضع 
الاقتصادي العالمي خاصة رفع معدلات التضخم، والذي بدوره أثَّر على 

رفع تكلفة الدواء.
 وفي الوقت ذاته هناك تزايد في اتجاه الأفراد إلى الطب البديل 
أو كما تطُلق عليه منظمة الصحة العالمية الطب التقليدي )الشعبي( 
والتكميلي دوراً بالغ الأهمية على المستوى العالمي؛ نظراً لانخفاض سعره 
وسهولة الحصول عليه، حيث أشارت منظمة الصحة العالمية أن الطب 
البديل لا يزال يسُتخدم على نطاق واسع في جميع دول العالم، كما أن 
دائرة الاهتمام به تتسع بحيث تتعدى المنتجات نفسها إلى التركيز على 

الممارسات والممارسين.
الطب الشعبي والتكميلي

أوضح التقرير أن منظمة الصحة العالمية قامت بتقسيم الطب البديل 
إلى الطب التقليدي )الشعبي(، والطب التكميلي؛ حيث عرفت المنظمة 
الطب التقليدي )الشعبي( على أنه حصيلة مجمل المعارف والمهارات 
والممارسات القائمة على النظريات والمعتقدات والخبرات المتأصلة في 
مختلف الثقافات، سواء كانت قابلة للشرح والتفسير أم لا، وتستعمل 
في صيانة الصحة، وفي الوقاية من الاعتلال البدني والنفسي، وتشخيصه، 

وتخفيفه ومعالجته.
كما تعرف المنظمة أيضاً الطب البديل )التكميلي( على أنه مجموعة 
واسعة من ممارسات الرعاية الصحية، التي ليست جزءاً من تقاليد البلد 
نفسه أو الطب التقليدي فيه، وهذه الممارسات ليست مدمجة إندماجاً 
كاملاً في نظام الرعاية الصحية السائد. وهي تستعمل بصورة تبادلية مع 

الطب التقليدي )الشعبي( في بعض البلدان.
فرص نمو مربحة

سلط التقرير الضوء على أهم أشكال الطب التقليدي )الشعبي( 
والتكميلي ومنها: الأيورفيدا )الهندية(، والطب التقليدي )الشعبي( 

الصيني، وطب الأوناني، وطب الطبائع البشرية، والمعالجات اليدوية، 
والمداواة الطبيعية، والمعالجة الهيكلية العظمية، مشيراً أن حجم سوق 
الطب البديل عالميًّا قد بلغ نحو 100.04 مليار دولار في عام 2021، ومن 
المتوقع أن يصل حجم السوق إلى 315.5 مليار دولار عام 2027، بمعدل 
نمو سنوي مركب قدره ٪20.8 خلال الفترة -2022 2027، مضيفاً أن هناك 
تزايدًا من قبل المستهلكين على المنتجات والعلاجات الطبيعية في جميع 
أنحاء العالم. كما يلُاحظ أن الانتشار المتزايد للأمراض المزمنة، جنبًا إلى 
جنب مع ارتفاع عدد المسنين يؤثر بشكل إيجابي على سوق الطب 

البديل. 
علاوة على ذلك، يقدم العديد من شركات التأمين الصحي تغطيةً 
خاصة للطب البديل والتكميلي في خططها الطبية، مما يساهم في نمو 
السوق. هذا بالإضافة إلى استغلال العديد من الشركات السياحية للطب 
البديل لترويج السياحة الطبية. هذا وقد أثرت جائحة كوفيد19- على 
ارتفاع الطلب على الأدوية الطبيعية أو البديلة لعلاج مرضى كوفيد 19-. 
ومن المتوقع أن يسُهم هذا بدوره في تعزيز استخدام الطب البديل 
وتوفير فرص مربحة للاعبين في السوق لتوسيع نطاق وصولهم إلى 

المستهلكين.
استراتيجية منظمة الصحة العالمية

وفي سياق متصل؛ وكنتيجة لاهتمام ولجوء العديد من الأفــراد 
لاستخدام الطب البديل كالأدوية العشبية، قامت منظمة الصحة العالمية 
عام 2002 بوضع استراتيجية، وهي: “استراتيجية منظمة الصحة العالمية 
في الطب التقليدي )الشعبي( للفترة -2002 2005” ثم تم تطوير هذه 
الاستراتيجية لتشمل الفترة -2014 2023، وقد أثَّر تبني منظمة الصحة 
العالمية لهذه الاستراتيجية على تحفيز الدول الأعضاء على اعتبار الطب 
التقليدي )الشعبي( والتكميلي جزءًا أساسيًّا من النظام الصحي لهذه 

الدول. 
وترجع أهمية التحديث المتواصل لهذه الاستراتيجيات إلى عدة اسباب 
اولها التقدم الذي أحرزه الطب التقليدي )الشعبي( والطب التكميلي، 
وتزايد اعتماد الأفراد عليه ، ثانيا تزايد الأهمية الاقتصادية للطب البديل، 
خاصة في وقت الأزمات والعقبات المالية وانتشار الأمراض التي اجتاحت 
العالم في الآونة الأخيرة، حيث يبدأ الأفراد في اللجوء إلى هذا النوع من 
الأدوية؛ نظراً لانخفاض تكاليفه مقارنة بالأدوية الأخرى. هذا بالإضافة إلى 
تحفيز التجارة الإلكترونية في حالة شراء الأدوية العُشبية من خلال شبكة 

الإنترنت.
“ثالثا “ انتشار منتجات الطب البديل في جميع أنحاء العالم، 
ز الــدول على تحديد المنتجات والممارسات المأمونة  وهو ما حفَّ
لاستخدامها فــي الطب البديل “ رابــعــا “ اخــتــلاف الـــدول فيما 
بينها فــي مستويات التعليم والقوانين الخاصة بالممارسات 

والممارسين، وبالتالي هناك حاجة لضمان التناسق المهني على 
المستوى العالمي “ خامسا “ أهمية الاحتفاظ بحقوق الملكية 
 الفكرية للشعوب والمجتمعات الأصلية وتراثها في مجال الرعاية 
الصحية وأخيرا الحاجة إلى توثيق إدماج الطب البديل في نظم الرعاية 

الصحية.
98 دولة

أشار التقرير لتزايد عدد الدول التي لديها استراتيجيات وطنية خاصة 
بالطب التقليدي )الشعبي( والتكميلي؛ حيث بلغ عدد الدول الأعضاء في 
منظمة الصحة العالمية، والتي لديها استراتيجية أو سياسة خاصة بالطب 
التقليدي )الشعبي( والتكميلي نحو 98 دولة عام 2018، مقارنة بنحو 25 
دولة عام 1999وذلك بزيادة أكثر من ثلاثة أضعاف، كما أفاد نحو أكثر 
من ٪85 من إجمالي الدول الأعضاء في الإقليم الإفريقي لمنظمة الصحة 
العالمية وإقليم جنوب شرق آسيا أن لديها سياسة / استراتيجية خاصة 
بالطب التقليدي )الشعبي(، وذلك حتى عام 2018. أما بالنسبة لإقليم 
غرب المحيط الهادئ وإقليم شرق البحر الأبيض المتوسط التابع لمنظمة 
الصحة العالمية، أفاد نحو ٪63 و٪43 من الدول الأعضاء بوجود سياسة /
استراتيجية وطنية للطب التقليدي )الشعبي( والتكميلي على التوالي، 
في المقابل أفاد نحو %31، و%21 من الدول في الأمريكيتين والإقليم 
الأوروبــي أن لديها استراتيجيات أو سياسات خاصة بالطب التقليدي 

)الشعبي( والتكميلي على التوالي.
الصين في المقدمة

وسلط التقرير الضوء على الــدول المصدرة والمستوردة للأدوية 
العشبية، حيث بلغت قيمة صادرات العالم من الأدوية العشبية عام 2022 
نحو 3.6 مليار دولار وذلك بمعدل نمو سنوي بلغ نحو %5 مقارنة بعام 
2021، وجاءت الصين في مقدمة الدول المصدرة للأدوية العشبية بنسبة 
%24.7، وتليها الهند بنسبة %12.6، ثم ألمانيا بنسبة %6، وجاءت مصر 
في المرتبة الرابعة بنسبة %4.7. وبلغت قيمة واردات العالم من الأدوية 
العشبية عام 2022 حوالي 3.6 مليار دولار بمعدل نمو سنوي بلغ نحو 
%12 مقارنة بعام 2021، وجاءت الولايات المتحدة الأمريكية في مقدمة 
الدول المستوردة للأدوية العشبية بنسبة %14.7، تليها ألمانيا بنسبة 

%11.9، ثم اليابان بنسبة %6.7 ثم الصين بنسبة 5.5%.
مصر وتنوع بيولوجي للنباتات الطبية

واستعرض التقرير الطب البديل في مصر، حيث استخدم القدماء 
المصريين العديد من الأعشاب في أدويتهم، كما أن البرديات المصرية 
القديمة وثَّقت تفاصيل الطرق التي يمارس بها المصريون القدماء الطب؛ 
حيث تصف البرديات بالتفصيل الأمراض وكيفية التشخيص والعلاجات 
المختلفة التي تم استخدامها في التغلب على الأمراض. وتضمنت هذه 
العلاجات الأدوية العشبية، والجراحة، وغيرها. فبدءًا من المملكة الوسطى، 
تم استكشاف بقايا برديات تصف الإجراءات الطبية المستخدمة لعلاج 

الأمراض المختلفة.
وتتميز مصر بوفرة وتنوع بيولوجي للنباتات الطبية/العشبية والعطرية، 
ويرجع ذلك لموقعها الجغرافي المتميز، واستصلاح المناطق الجديدة، 
والظروف المناخية، وظروف التربة، والعلماء المؤهلين، والتقنيات 
الجديدة، والتصنيع منخفض التكلفة، فيما تواجه صناعة الأدوية العشبية 
وتسويقها في مصر بعض التحديات منها؛ الافتقار إلى الأدلة العلمية 
ومعايير الجودة واستراتيجيات التسويق للعديد من الأدوية التقليدية، 
والحاجة إلى توثيق حقوق الملكية الفكرية لهذه الأدوية عن طريق 
براءات الاختراع، والحاجة إلى تطوير تقنيات ما بعد الحصاد لتخزين 
وتعبئة وتجهيز النباتات الطبية، ويعد التغلب على هذه التحديات نقطة 
انطلاق لمصر، حيث تحتل مصر المرتبة الرابعة في تصدير الأدوية 
العشبية، لذا هناك حاجة إلى التفكير في الممارسات الزراعية الجيدة؛ 
والمزيد من التجارب السريرية حول تأثير الأدوية العُشبية، والمزيد من 
البحوث الدوائية على المركبات أو المستخلصات المعزولة حديثاً؛ بالإضافة 
إلى تطبيق التقنيات الخضراء، وزيادة غلة وجودة ونمو النباتات الطبية؛ 

والحفاظ على الأنواع المهددة بالانقراض.
وعن أبرز مؤشرات التجارة الخارجية للأدوية العشبية في مصر، أشار 
التقرير إلى أن قيمة الصادرات المصرية من الأدوية العشبية قد بلغت 

عام 2022 حوالي 168.7 مليون دولار، مقارنة بنحو 111.3 مليون دولار عام 
2018 بمعدل نمو بلغ نحو %51.6، وفي المقابل بلغت قيمة الواردات 
المصرية من الأدوية العشبية نحو 8.4 مليون دولار عام 2022، مقارنة 

بنحو 11.6 مليون دولار عام 2018، وذلك بانخفاض قدره 27.6%.
وفيما يتعلق بأكثر الدول المتلقية للصادرات المصرية من الأدوية 
العشبية، فيأتي في مقدمتها الولايات المتحدة الأمريكية بنسبة 28.8%، 
تليها ألمانيا بنسبة %18.8، ثم روسيا بنسبة %5.9 ثم البرازيل بنسبة 3.7% 
ثم بولندا بنسبة %3.5 وذلك في عام 2022، وفي المقابل كانت سوريا من 
كبرى الدول التي تستورد منها مصر الأدوية العشبية بنسبة %15.1، تليها 

تونس بنسبة %14.2، ثم باكستان بنسبة %12.3، وذلك عام 2022.
السياحة العلاجية

وعن السياحة العلاجية في مصر، فقد أشار التقرير إلى أنه مع نمو 
الطلب العالمي على الطب البديل، يزداد أيضًا نمو السياحة العلاجية 
للمرضى الذين يبحثون عن هذه العلاجات، وتعد مصر أحد المقاصد 
المهمة على مستوى العالم، حيث يأتي العديد من السائحين بغرض 
السياحة العلاجية، وذلك بغرض العلاج لمجموعة كبيرة من الأمراض، 
سواء الجسدية أو النفسية، وفي هذا الصدد هناك العديد من الأماكن 
التي تمتاز بها مصر بغرض السياحة العلاجية، وهي تتضمن “ الرمال 
السوداء” بسفاجا: والتي أثبتت فعاليتها في علاج التهاب المفاصل الحاد 
والمزمن والتهاب الجلد والصدفية فضلاً عن كونها غنية بالأملاح والعديد 
من المعادن القادرة على علاج هذه الأمراض ، بجانب “الينابيع المعدنية 
الحارة بواحة سيوة وسيناء”  والتي تعالج أمراض الجهاز الهضمي المزمنة 
والنقرس والسكري والروماتيزم وارتفاع ضغط الدم والأمراض الجلدية 

والتهاب المفاصل.
- حمامات الطين بوادي عسل: ويعالج الطين المتوافر بوادي عسل 
التهاب المفاصل، آلام المفاصل، أمراض الجلد الالتهابية، آلام العضلات 
بالاضافة الي العلاج بمياه البحر الأحمر: ويعالج آلام الظهر والعضلات 
والتهاب المفاصل والصدفية والأكزيما وارتفاع ضغط الدم والربو والتهاب 

الشعب الهوائية، بالإضافة إلى إنقاص الوزن والسيلوليت.
علاوة على “ حمامات الرمال الساخنة بأسوان وسيوة “ وتعالج 
الروماتيزم والتهاب المفاصل وآلام المفاصل والعقم وكذلك “ يوجا 
كيمتيك في الأقصر “ وتعُرف اليوجا الكيمتيك بأنها نظام الحركة 
والتنفس والتأمل المصري القديم، والذي يصوره الفن القديم الذي لا 
يزال موجودًا حتى الآن على جدران أشهر المقابر والمعابد في مصر، 
ويقصد بكلمة “كيميت” باللغة المصرية القديمة، والتي تتُرجم 
إلى “الأرض السوداء”، وتعالج اليوجا: الإجهاد، وانخفاض مستويات 
الطاقة، وتباطؤ الدورة الدموية، وتزيد من القوة، والحركة، والمرونة، 

وصفاء الذهن.

تزايد الطلب العالمي على تكنولوجيا الطب البديل لتحسين أنظمة الرعاية الصحية بعد أزمة كوفيد -19

ويندوز 11 يسمح بنسخ النص من أجهزة الكمبيوتر ولقطات الشاشة وزارة المالية الكويتية تؤكد تعرضها لعملية قرصنة

يملكون نصف تريليون دولار:
5 قادة تكنولوجيا يبحثون مستقبل الذكاء الاصطناعي

كتب : مصطفى ابراهيم 
– دينا عبد المنعم 

تختبر شركة “ مايكروسوفت 
“ ميزات جديدة لبعض الأدوات 
المضمنة في نظام التشغيل ويندوز 
11، وقد قامت شركة التكنولوجيا 
العملاقة بتحديث منشور مدونتها 
للإعلان عن أحــدث الميزات وتم 
طرح التحديثات التجريبية لأدوات 
مثل – أداة القطع، ورابط الهاتف، 
والصور، كما يعد تحديث أداة القطع 
بتحسين تجربة الالتقاط الشاملة 
على نظام التشغيل ويندوز 11 وتم 
طرح هذه التحديثات لمستخدمي 
WINDOWS INSIDER في قنوات 
CANARY وDEV. إجراءات النص 

باستخدام أداة القطع
قدم التحديث الأخير لأداة القطع 
ــراءات  ــ ــدة تسمى “إج مــيــزة جــدي
النص”يمكن لهذه الميزة اكتشاف 
النص في لقطات الشاشة الملتقطة، 
ــراءات النص على  كما ستسهل إجـ
المستخدمين نسخ النص من أي صورة 
لمشاركته مع الآخرين أو لصقه في 

تطبيق آخر.
لاستخدام هذه الميزة، يجب على 
مستخدمي ويندوز انسايدر النقر فوق 

زر “إجراءات النص” في شريط الأدوات 
الخاصة بتطبيق أداة القطع، سيؤدي 
تحديد هذا الخيار إلى بدء عرض النص 
المتاح الذي يمكن تحديده ونسخه 

بالماوس.
يمكن للمستخدمين أيضًا النقر فوق 
زر نسخ كل النص في شريط الأدوات 
أو استخدام الاختصار CTRL + A و
CTRL + C لتحديد النص بالكامل 
ونسخه باستخدام لوحة المفاتيح 

الخاصة بهم.
باستخدام إجراءات النص في أداة 
القطع، يمكن للمستخدمين إزالــة 
المعلومات الحساسة في لقطات 
الشاشة قبل المشاركة، كذلك يمكن 
لخيار QUICK REDACT الموجود 
على شريط الأدوات إخفاء رسائل 
ــام الهواتف  البريد الإلكتروني وأرق

أو أي نص محدد تلقائياً، كما يمكن 
للمستخدمين أيــضًــا تحديد خيار 
REDACT TEXT من قائمة النقر بزر 

الماوس الأيمن لإخفاء النص.
تقوم مايكروسوفت أيضًا بطرح 
تحديث تدريجي لتطبيق فون لينك 
الخاص بها، كما يقدم هذا التحديث 
قدرة المستخدمين على الوصول إلى 
أحدث صورهم وتحريرها من أجهزتهم 
المحمولة التي تعمل بنظام أندرويد 
في أداة القطع على أجهزة الكمبيوتر 
الخاصة بهم سيتلقى المستخدمون 
أيضًا إشــعــارات فورية على أجهزة 
الكمبيوتر الخاصة بهم عند التقاط 
صورة جديدة على أجهزتهم التي تعمل 
بنظام أندرويد، للقيام بذلك يجب 
أن يكون كلا الجهازين متصلين عبر 

فون لينك.

كتب : محمد الخولى – 
محمد العطار 

تعرضّ أحد أنظمة وزارة المالية 
الكويتية الإلكترونية ، لمحاولة اختراق 
عبر فــيــروس، مما استدعى تفعيل 
أنظمة وإجراءات الحماية وفك ارتباط 
الأنظمة، بحسب ما ذكرته الوزارة في 

حسابها على منصة “X” )“تويتر” 
سابقاً(. ذكرت الوزارة أن عملية تقييم 
ــراق مازالت  مستوى محاولة الاخــت
جارية، مؤكدةً أن إجـــراءات تحويل 
الرواتب لن تتأثر بهذا الاختراق نظراً 
لعدم ترابط الأنظمة المالية للحكومة. 
وفــى تصريح صحفي: كشفت وزارة 
المالية أن أحــد أنظمتها قد تعرض 

لمحاولة اخــتــراق عبر فــيــروس  وتم 
تفعيل أنظمة وإجراءات الحماية وفك 
ترابط الأنظمة، وجــارٍ تقييم مستوى 
محاولة الاختراق. كما تؤكد الوزارة أن 
إجراءات تحويل الرواتب لن تتأثر بهذا 
الاختراق، فالأنظمة المالية للحكومة 
PIC.TWITTER.COM/ .مفصولة

OPYYRQE1JB

كتب : باسل خالد - على الديب 
أجتمع أقطاب التكنولوجيا الذي يبلغ صافي ثرواتهم معاً نحو 
550 مليار دولار في غرفة واحدة ، لتحديد كيفية تنظيم الذكاء 

الاصطناعي .
انضم بعض أثرياء العالم إلى المدعوين لحضور قمة الذكاء 
الاصطناعي في واشنطن العاصمة، التي نظمها زعيم الأغلبية في 
مجلس الشيوخ، تشاك شومر. كان بين الحاضرين الرئيس التنفيذي 
لشركة “تسلا”، إيلون ماسك   )تبلغ ثروته 242.1 مليار دولار(، 
والشريك المؤسس لشركة “مايكروسوفت”، بيل جيتس )128.6 مليار 
دولار(، والرئيس التنفيذي لشركة “ميتا بلاتفورمز”، مارك زوكربيرج  

)109.7 مليار دولار(.
كما حضر الشريك المؤسس لشركة “إنفيديا”، ينسن هوانغ )40 
مليار دولار(، والرئيس التنفيذي السابق لشركة “جوجل”، إيريك 

شميدت )26.6 مليار دولار(.
شهدت أسهم التكنولوجيا ارتفاعاً كبيراً هذا العام مع الهوس 
المتزايد بالذكاء الاصطناعي، ما زاد ثروات المشاركين الخمسة معاً 
بمبلغ 222.5 مليار دولار، وفقاً لمؤشر بلومبرج للمليارديرات. كانت 
“” إنفيديا” من أكبر المستفيدين، حيث ارتفع سهمها بأكثر من 

.200%
يشكل الاجتماع المغلق مع مجلس الشيوخ جزءاً من استراتيجية 
شومر لزيادة سيطرة الكونجرس الامريكي على مستقبل الذكاء 
الاصطناعي. كان بعض منتقدي المجال أثاروا من قبل مخاوف من 
امتلاك الرؤساء التنفيذيين لشركات التكنولوجيا تأثيراً أقوى مما يجب 

على القانون.
دعا معظم الرؤساء التنفيذيين الحاضرين صُناع السياسة- بشكل 
أو بآخر- إلى التركيز على وضع قوانين تخص كيفية استخدام الذكاء 

الاصطناعي، عوضاً عن سنها بخصوص التطوير الحقيقي للتكنولوجيا.

كتب : دينا عبد المنعم – وائل 
الجعفري

قال إيلون ماسك إن فرض رسوم خدمة شهرية صغيرة 
نظير استخدام موقع “ إكسX   “ قد يساعد في مكافحة 
الحسابات الوهمية على منصة التواصل الاجتماعي المعروفة 

سابقاً باسم “تويتر”.
ــح في محادثة مع رئيس الـــوزراء  الملياردير أوض

الإسرائيلي بنيامين 
نتنياهو في مكتب 
شركته “تــســلا” في 
فريمونت، كاليفورنيا 
إن فرض اشتراك على 
جميع المستخدمين 
من شأنه أن يجعل 
“التكلفة الفعلية 

لمكافحة الحسابات الآلية” مرتفعة للغاية، وسيتطلب من 
لين استخدام طريقة دفع جديدة لكل حساب. المُشغِّ

نتنياهو، الذي تساءل حول معاداة السامية وخطاب 
ه لـ”ماسك” ســؤالاً عن مدى  الكراهية على المنصة، وجَّ
إمكان أن يقوم بمنع “جيوش الحسابات الآلية” من تضخيم 
خطاب الكراهية. لدى “إكس” حالياً فئة مجانية واشتراكات 
للمستخدمين الأفراد والعلامات التجارية، وقال ماسك إن 
الحسابات الوهمية هي “السبب الوحيد الأكثر أهمية” 

للتحول إلى الرسوم الشهرية.
قال ماسك، الذي انخرط في صراع مستمر مع مجموعة 
الحقوق المدنية اليهودية، رابطة مكافحة التشهير، إنه رغم 
صعوبة “مراقبة” 100 مليون إلى 200 مليون منشور يومياً 
على “إكس” مقدماً، إلا أنه يمكنه اتخاذ خطوات للحد من 

تضخيم خطاب الكراهية.

مكافحة الحسابات الوهمية : ماسك يدرس 
”X“ فرض اشتراك على مستخدمي فاليو تصدر سندات توريق بقيمة 922.3 مليون جنيه

بالخطأ : باحثو الذكاء الاصطناعي في “مايكروسوفت” 
يسربّون بيانات 30 ألف مستخدم

لولو موني لتحويل الأموال تطلق منصة مدفوعات عبر الحدود نهُى: خدمة ضيافة افتراضية مدعومة بالذكاء 
CHATGPT الاصطناعي من

كتب : رشا حسين - محمد حلمي 
أصدرتشركة  فاليو، التابعة لشركة إي إف جي هيرميس، 
سندات توريق مصرية مضمونة بقيمة 922.3 مليون جنيه، 
في الإصدار السادس لها من السندات المضمونة، والذي يعد 
جزءًا من برنامج قصير الأجل مدعوم بمحفظة الاستحقاقات 
المخصصة لمجموعة إي إف جي هيرميس المالية للتورق، 

المركبة الخاصة بالإصدار.

وتتكون العملية من شريحة واحدة بقيمة سند لمدة 12 
شهراً وتصنيف برايم 1. يجدد الإصدار برنامج التوريق قصير 

الأجل بقيمة 4 مليارات جنيه بدأ في نوفمبر 2022.
من جهته قال شكري بدير ـ المدير المالي لـ فاليو 
مع الإغلاق الناجح لعمليتنا السادسة للتورق بالشراكة مع 
إي إف جي هيرميس، نحن سعداء بمواصلة تنفيذ رؤيتنا 
الاستراتيجية. أضاف بدير هذه الصفقة تعتبر خطوة حاسمة 
نحو النمو المستدام وتعزيز قدرة الشركة على تقديم 

مجموعة أوسع من الحلول المالية المبتكرة لعملائنا موضحا 
أن هذا الإصدار يعزز من سيولة الشركة، مما يتماشى مع 
تطلعات فاليو لتعزيز موقعها كمُمكّن لنمط الحياة الشامل، 
من خلال تقديم حلول مالية شاملة وتعتبر هذه الصفقة 
الإصدار الثالث لـ فاليو هذا العام، والسادس بالشراكة مع إي 

إف جي هيرميس حتى الآن.
من ناحيتها قالت مي حمدي ـ  المدير الاداري لأسواق 
رأس المال في إي إف جي هيرميس: تسلط هذه العملية 

الضوء على التزامنا بتقديم حلول مالية مبتكرة وتبرز التعاون 
القوي بين فرقنا. أضافت أن إي إف جي هيرميس قامت 
بدور المستشار المالي الوحيد ومدير الصفقة، وانضم إليها 
البنك العربي الأفريقي الدولي )AAIB( كمرتبين رئيسيين 
ومديري سجل. كما أدى البنك العربي الأفريقي الدولي 
 KPMG دور البنك الحافظ في الإصــدار. وكانت شركة
 ALC-ALIELDEAN هي المراجع المالي، وكانت شركة

WESHAHI & PARTNERS المستشار القانوني.

كتب : مصطفى ابراهيم – 
امين قدري 

سربّ فريق بحوث الذكاء الاصطناعي في 
شركة “مــايــكــروســوفــت” بالخطأ، كمية 
كبيرة من البيانات الشخصية على منصة  
)GITHUB( لتطوير البرمجيات، وفقاً 
لبحث جديد صادر عن شركة WIZ للأمن 

السيبراني.
كان فريق من شركة الأمن السحابي قد 
اكتشف تسريب بيانات مخزنة على السحابة 
على منصة تدريب الذكاء الاصطناعي، عبر 
رابــط ذي تهيئة خاطئة. وقد ســربّ فريق 
بحوث “مايكروسوفت” البيانات خلال نشره 
بيانات تدريب مفتوحة المصدر على “غِت 

هب”، بحسب “ويز”.
حــض مستخدمو مستودع البيانات 

على تحميل نماذج الــذكــاء الاصطناعي 
من رابــط للتخزين السحابي، لكنه كان 
ذا تهيئة خاطئة، الأمر الذي منح صلاحية 
الــوصــول إلــى حساب التخزين بأكمله، 
وأعطى المستخدمين صلاحيات تحكم 
كاملة، بدلاً من القراءة فقط، ما يعني قدرة 
المستخدمون على حذف الملفات الموجودة 
واستبدال بياناتها بأخرى جديدة، وفقاً 

لمدونة “ويز”. 
مــن ضمن البيانات المسربة، كانت 
هــنــاك النسخ الاحتياطية للحواسيب 
الشخصية لموظفي “ مايكروسوفت “   ، 
التي تحتوي على كلمات المرور لخدمات 
“مايكروسوفت”، والمفاتيح السرية، وأكثر 
من 30 ألــف رسالة داخلية على تطبيق 
“مايكروسوفت تيمز” )TEAMS( من 359 

موظفاً لدى الشركة، بحسب “ويز”. 

كتب : محمد الخولي - محمد 
شوقي 

تستعد لولو موني سنغافورة، وحدة من لولو 
القابضة المالية في أبوظبي، لــريــادة نظام 
المدفوعات الرقمية في الإمارات العربية المتحدة 
مع إطلاق DIGIT9، منصة الدفع عبر الحدود 
للشركة حيث تم تطوير DIGIT9 كمنتج لخدمة 
الحوالات )RAAS( بالتعاون مع إندافا، مزود حلول 

التحول الرقمي والأتمتة الذكية.
تسعى المنصة لتعزيز المرونة المالية 
والموثوقية والشفافية، مما يمكن البنوك وشركات 
التكنولوجيا  المالية من تنفيذ التحويلات المتعددة 

العملات في الوقت الحقيقي بسلاسة.
من جهته قالت لولو موني سنغافورة إن 
المنصة ستخدم شبكة عالمية تضم أكثر من 
2000 شريك. وسيتم إطلاق DIGIT9 في الإمارات 

العربية المتحدة بالشراكة مع لولو للصرافة.
تم بناء المنتج على معايير الخدمات المصرفية 

المفتوحة لتمكين مجموعة أوســع بكثير من 
المؤسسات المالية، لتلبية الطلب السوقي على 
منصة دفع عبر الحدود ناضجة بالفعل ويمكن 
للشركات الاستفادة من الوظائف الأساسية 
لـ DIGIT9 التي تتيح تضمينها بسهولة في 
التطبيقات المالية الجديدة والمبتكرة وسير العمل 
التنظيمي، كما ذكرت لولو موني سنغافورة في 

بيان.
من جهته قال جوزيف كليتوس، نائب الرئيس 
المساعد لتحويل الأعمال في لولو القابضة 
المالية: من خلال DIGIT9، نهدف إلى تحقيق 
الديمقراطية في الحوالات، مما يتيح للمؤسسات 
المالية في جميع أنحاء الطيف بناء تطبيقات 
دفع قوية عبر الحدود دون التكاليف المحظورة 

والتعقيدات المرتبطة بإنشاء بنية تحتية قوية.
نحن سعداء للشراكة مع إندافا التي أقنعتنا في 
وقت مبكر بقدرتها على تمكين تسريعنا الرقمي 
وضمان إدخال أفضل الممارسات العالمية في كل 

جانب من جوانب منتجنا.

كتب : وائل الجعفري – 
مصطفى ابراهيم

طلقت فنادق ومنتجعات آدرس الإماراتية 
»نهُى«، وهي خادمة ضيافة افتراضية تعتمد 
على الذكاء الاصطناعي من CHATGPT. وهذا 
النظام، الذي تم تصوره وتطويره داخليًا، قدم 
نفسه للمرة الأولى في فندق آدرس داون تاون 
في دبي وبذلك تصبح فنادق ومنتجعات آدرس 
الإماراتية هي أول مجموعة ضيافة فاخرة في 
الإمــارات تستغل الذكاء الاصطناعي المصمم 

خصيصًا لمجال الضيافة.
يترجم اسم نهُى في اللغة العربية إلى 
التوجيه والضبط الذاتي، مما يعكس جوهرها 
في تقديم المساعدة المعرفية للضيوف مع 

الحفاظ على التميز في الخدمة.
وفــي حين أن العديد من المساعدين 

الافتراضيين يفتقدون إلى تفاصيل التفاعل 
البشري، تقدم نهُى، التي تعتمد على تكنولوجيا 
CHATGPT، حواراً طبيعيًا وبديهياً وشخصيًا 

للضيوف .
تشمل الخدمات التي تقدمها نهُى الفندق 
من الداخل والخارج: يقدم النظام جولة في 
فندق آدرس داون تاون، معلقًا على كل شيء 
من الغرف إلى تناول الطعام الذواقة والأماكن 

الهادئة للسبا.
من جهته قال مارك كيربي ـ رئيس قسم 
الضيافة في مجموعة إعمار للضيافة:تجعل 
قدرة CHATGPT  على الحديث بالإضافة إلى 
الــدفء البشري ضيوفنا يشعرون بأنهم يتم 
رؤيتهم وسماعهم بالفعل. يضع هذا الدمج 
من التكنولوجيا واللمسة الشخصية فندق 
آدرس داون تاون في طليعة الابتكار في مجال 

الضيافة.

السنة السابعة عشر - العدد 795
الأحد 24 سبتمبر 2023 - 9 ربيع أول 1445 هـ

315.5 مليار دولار حجم السوق 
العالمي للطب البديل في عام 2027  

بمعدل نمو 21 % سنويا

كتب : دينا عبد المنعم – أمين 
قدري

حذّرت شركة  “ كلوروكس “ من أن الهجوم 
الالكتروني  الذي أبلغت عنه الشهر الماضي 
سيكون له تأثير ملموس على أرباحها، وهي 
المرة الأولى التي تكشف فيها شركة المنتجات 

الاستهلاكية عن مدى تأثير الهجوم.
وقالت الشركة التي 
يقع مقرها في أوكلاند 
بولاية كاليفورنيا في ملف 
تنظيمي “إن الهجوم 
السيبراني أضر بأجزاء من 
البنية التحتية لتكنولوجيا 
المعلومات لدى الشركة، 
مما تسبب في تعطيل 

واسع النطاق لعمليات “كلوروكس”.
أضافت الشركة أنها استأنفت الإنتاج في 
“الغالبية العظمى” من مواقع التصنيع الخاصة 
بها منذ الهجوم، الذي تم الكشف عنه في 14 
أغسطس، وتتوقع الانتقال إلى معالجة العمليات 
التشغيلية الآلية العادية بدءاً من الأسبوع القادم. 
ــاراً زمنياً لموعد استعادة  لكنها لم تحدد إط

العمليات بالكامل.
لم تحدد “كلوروكس” كيف تمكن المتسللون 

من الدخول إلى أنظمتها ولماذا تأثر التصنيع 
لديها. ويأتي ذلك في حين تم استهداف عدد من 
الشركات الكبرى من قبل قراصنة برامج الفدية 
الذين يحتجزون الملفات أو أنظمة التشغيل 

بأكملها كرهائن مقابل الدفع )لإعادتها للشركات(.
دفعت الشركة المشغلة للكاظيزنهات 
ــدولارات  “ســيــزرز إنترتينمنت” ملايين الـ
كفدية بعد أن اخترق قراصنة مؤخراً أنظمتها. 
كــمــا تسبب هجوم 
في تعطيل المواقع 
الإلكترونية وماكينات 
المراهنات وأنظمة 
الحجز الخاصة بشركة 
ترفيه عملاقة أخرى 
في لاس فيجاس، وهي 
“إم جي إم ريــزورت 
إنترناشيونال”، بعد تعرضها لهجوم في وقت 

سابق من هذا الشهر.
انخفضت أسهم “كلوروكس” بنسبة %2.3 في 

التداولات قبل الافتتاح الرسمي للسوق.
جدير بالذكر أن هيئة الأوراق المالية 
والبورصات الأميركية بــدأت اعتباراً من هذا 
الشهر في مطالبة الشركات بالكشف عن معظم 
الهجمات الإلكترونية في غضون أربعة أيام من 

وقوع الحادث.

“ كلوروكس” تتوقع تضرر أرباحها 
جراء هجوم سيبراني
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Gartner Forecasts MENA IT Spending to Grow 4% in 2024
IT Spending Projected to Record 176.8$ billion and  0.9% Growth in 2023

Network International and eCards join forces for regional expansion in Smart Banking Card services

 By : Ameen Kadry – Wael
 Elgafary
 IT spending in the Middle East and North
 Africa (MENA) region is forecast to
 accelerate in 2024, increasing 4% from
 2023, according to the latest forecast by
 Gartner, Inc.
 MENA’s IT spending is projected to total
 $183.8 billion in 2024, up from $176.8
 billion in 2023. In comparison, global IT
 spending is projected to total $5.1 trillion
in 2024.
 “IT spending in MENA is increasing
 because organizations, particularly in the
 Gulf Cooperation Council (GCC) region,
 continue to focus on digitalizing their
 IT infrastructure,” said Miriam Burt,
 Managing VP Analyst at Gartner. “This is
 required to support regional governments’
 push to implement their country visions
 for economic diversification, enhance
 public-private collaboration as well as
bolster sustainability efforts towards net-
 zero targets.”
 Software and IT Services Spending to
 Record Double-Digit Growth
 MENA software spending is expected to
 record double-digit growth of 12.3% in
 2024, followed by IT services spending,
 growing at 11.1%. “Organizations in
 MENA will invest more in software and
 IT services to accelerate digitalization
 and streamline operations by continuing
 cloud migration efforts and increasing
 automation and IoT capabilities.
 The spending will also be targeted to
 enforce compliance with regulation,”

 said Burt. “By 2024, we expect local
 organizations to increase their spending
 on embedding artificial intelligence
 (AI) into their strategic business and IT
 planning. Improving data management
 to yield greater monetization as well as
 strengthening cybersecurity security
 and risk management will remain top
 spending priorities in the region.”
 The devices segment is forecast to
 experience an upturn in 2024. Devices
 spending in MENA is projected to
 increase 0.6% in 2024, up from a decline
of 9.9% in 2023 (see Table 1).
MENA IT Spending Forecast, 2022-

 2024 (Millions of U.S. Dollars)
Source: Gartner (September 2023)

 “The return to growth in devices spending
 can be attributed to various factors such
 as the growing aspiration of consumers
 in the region to own smartphones,
 aggressive marketing campaigns for new
 product launches by premium brands and
 the steady shift towards 5G for improved
 coverage, speed and consistency,” said

 Burt.  “Higher affordability through
 greater access to financing options - such
 as buy now pay later (BNPL) - as well as
 the increasing number of ways to make
 digital payments through smartphones
 are also contributing to the recovery in

the segment.”
 Increased Focus on Generative AI
 Gartner predicts that by 2024, 40%
 of enterprise applications will have
 embedded conversational AI, up from
 less than 5% in 2020. “Despite economic
 challenges, business executives in
 the MENA region are primarily
 investing in generative AI (GenAI) to
 enhance customer experience,” said
 Eyad Tachwali, Sr Director Advisory
 at Gartner. “GenAI promises to
 revolutionize public and private sector
 engagement with customers/citizens
 by delivering personalized, real-time
solutions to complex inquiries.”
 Successful regional business and
 IT leaders are employing agile
 methodologies in their generative AI
 initiatives, focusing on quick testing
and refinement while eliminating low-
 impact use cases. Currently, most
 MENA organizations are exploring
 the potential of GenAI by focusing on
 emerging use cases, such as generative

 value messaging (turning customer data
 quickly into customized content), coding
 assistance (translation of code from older
coding languages).
 “In the future, a cautious yet deliberate
 integration of GenAI is anticipated as
 local businesses continue to evolve their
AI strategies and pinpoint specific use-
 cases. This will primarily be facilitated
 through upgrades to tools already
 included in existing IT budgets,” said
Tachwali.
 More detailed analysis on the outlook
 for global IT spending is available in the
 Gartner webinar “Gartner IT Spending
 Forecast, 2Q23 Update: Market Winners
 & Laggards.”
 Gartner’s IT spending forecast
 methodology relies heavily on rigorous
 analysis of the sales by over a thousand
 vendors across the entire range of
 IT products and services. Gartner
 uses primary research techniques,
 complemented by secondary research
 sources, to build a comprehensive
 database of market size data on which to
base its forecast.
 The Gartner quarterly IT spending
 forecast delivers a unique perspective
 on IT spending across the
 hardware, software, IT services and
 telecommunications segments. These
 reports help Gartner clients understand
 market opportunities and challenges. The
 most recent IT spending forecast research
 is available to Gartner clients in “Gartner
Market Databook, 2Q23 Update.”

By : Mostafa Ibrahim - Bakinam Khaled
 eCards, a subsidiary of the eFinance Investment
 Group, and Network International (Network), the
 leading enabler of digital payments and commerce
 across the Middle East and Africa (MEA) region,
 recently signed a strategic agreement aimed
 at achieving joint regional expansion in the
 production, customisation, and processing of smart
 financial cards. The agreement also focuses on
 ensuring seamless integration across a wide range
 of smart card services offered to customers by both
companies, within and beyond the Egyptian market.
 The signing ceremony witnessed the participation
 of Ibrahim Sarhan, the Chairman and Managing
 Director of the eFinance Investment Group; Nashwa
 Kamel, CEO of eCards; Dr. Reda Helal, Group
 Managing Director, Processing – Africa at Network
 International, along with several executives from
both companies.
 eCards will undertake the production and
 customisation of the cards, capitalising on its
 considerable expertise in the field, and Network
 will oversee card processing, utilising its extensive
 specialised experience of nearly 30 years. This

 synergy will yield a comprehensive and powerful
 product, capable of successfully penetrating various
regional markets.
 Nashwa Kamel, CEO of eCards, welcomed and
 expressed utmost confidence
 in the robust partnership and
 exceptional collaboration
 with Network International.
 She emphasised that
 this strategic alliance
 would facilitate optimal
 integration in the realm
 of smart card solutions,
 driving increased business
 opportunities and expanded
 market presence for both
 companies, locally and
 regionally. This synergistic
 endeavor signifies a shared
 commitment to achieving
 excellence, fostering growth,
 and attaining remarkable
achievements for all stakeholders involved.
 Dr. Reda Helal, Group Managing Director,

 Processing – Africa at Network International, said:
 “We are delighted to collaborate with a market
 leader such as eCards, to support their processing
 needs in the smart financial card segment while

 advancing innovative
 payments services in Egypt.
 As a brand deeply committed
 to promoting financial
 inclusion in emerging
 markets, we look forward to
 driving our joint endeavor
 to enhance digital payment
 acceptance throughout the
region though this alliance.”
 He added, “Together, we
 look forward to crafting the
 future of smart financial
 cards across the Middle East
 and Africa through seamless,
customer-centric solutions.” 
 eCards has achieved
 remarkable success in

digitising payments for numerous national mega-
 projects. Notably, they have played a pivotal role

 in the digitisation of programs such as “Takaful”
 and “Karama” and the “Falah Card” system.
 Additionally, eCards has been instrumental in
 managing the smart card solutions for Egyptian
 pension schemes. They have also implemented
 various intelligent solutions in the transportation
 sector, including the digitisation of railway stations
 and other projects in collaboration with both public
and private sectors across diverse fields.
 Throughout its illustrious history, Network has
 diligently cultivated long-standing and reliable
 business relationships with a multitude of
 merchants, financial institutions, and payment
 networks across the Middle East and Africa. These
 partnerships have been forged on the foundation of
 Network International’s comprehensive capabilities
 across the entire consumer payment chain,
 substantial market presence, and unwavering local
 commitment. Network enjoys a prominent position,
 commanding a vast operational scope across 50
 countries. Serving over 150,000 merchants and
 more than 200 financial institutions, the company
 manages an impressive portfolio of above 18
million customer credentials.

By : Wael Elhosany – Rasha Hussein
 The global economy was stronger than expected
 in the first half of 2023, but the growth outlook
 is weak, inflation is proving persistent and there
 are significant downside risks, according to the
OECD’s latest Interim Economic Outlook.

 With monetary policy working its way through
 economies and a weaker-than-expected recovery in
 China, the Outlook projects global growth of 3.0%
in 2023 and 2.7% in 2024.

 Headline inflation has been declining, as energy
 and food prices have dropped, but remains above
 central banks’ targets in many countries. Headline
 inflation is projected to continue receding gradually
 through 2023 in G20 countries, from 7.8% in 2022
 to 6.0% in 2023 and 4.8% in 2024. Core inflation
 remains persistent, driven by the services sector
 and still relatively tight labour markets, and will
 require central banks in many countries to maintain
a restrictive stance of monetary policy.

 Annual GDP growth in the United States is
 projected at 2.2% in 2023 and 1.3% in 2024, with
 the slowdown driven by cooler labour markets
 and more generally the effects of tighter monetary
 policy. In the euro area, where demand is already
 subdued, GDP growth is projected to ease to
 0.6% in 2023, and edge up to 1.1% in 2024 as the
 adverse impact of high inflation on real incomes
 fades. China’s recovery is weaker than expected
 following the post-pandemic re-opening, with
 growth projected at 5.1% this year and 4.6% in
2024.

 “Our projections in today’s Interim Economic
 Outlook are broadly in line with our previous
 forecasts. Further significant stress in financial
 markets has been avoided so far, after the turbulence
 due to bank failures earlier in the year. That said,
 the global economy continues to confront the
 challenges of elevated inflation, low growth and
comparatively weak trade,” OECD Secretary-

 General Mathias Cormann said. “The priority for
 macroeconomic policy is to reduce inflation and
 re-build fiscal buffers. In parallel, in order to lay
 the groundwork for stronger and more sustainable

 growth longer term, policy action is needed to
enhance competition, accelerate investment in low-

 carbon research and development and reduce rather
than increase trade barriers.”

 The Outlook highlights a range of downside risks.
 Inflation could continue to prove more persistent
 than projected, with further disruptions to
 energy and food markets still possible. A further
 slowdown in China would dampen growth
 in trading partners worldwide and could drag
 down business confidence. Public debt remains
 elevated in many countries, in the aftermath of
 significant fiscal support rolled out in response
 to the COVID-19 pandemic and the energy price
crisis.

 To confront inflation, the OECD says monetary
 policy should remain restrictive until there are
 clear signs that inflationary pressures are durably
 abating. As the effects of past hikes materialise,
 interest rates in many countries will likely need
 to remain at or close to their current levels into
2024.

By : Wael Elgafary – Mostafa Ibrahim
 itel, the global leading smart life brand committed to providing
 affordable and good-quality consumer electronic products, announced
 the imminent arrival of its flagship curved screen smartphone, itel
 S23+. Combining cutting-edge technology and innovative features, itel
 S23+ is poised to revolutionize the smartphone experience all within an
incredible price range.

 Central to the itel S23+ is its remarkable 6.78-inch big FHD+
 AMOLED curved screen, which takes visual excellence to new
 heights. The screen’s 59-degree curvature creates a mesmerizing visual
 experience that wraps around the edges, immersing users into their

 content. Boasting an impressive
 93% ultra-high screen-to-body
 ratio, this curved screen provides
 immersive views that captivates the
 senses. This, combined with a high
 resolution of 1080x2400, delivers
dynamic clarity and colorful details.

 Carrying on itel OS13 system, itel S23+ will be upgraded to seamlessly
 integrate with the Aivana GPT voice assistant, offering automated
 support for voice-operated phone calls, WhatsApp, music, SMS,
 weather, map navigation, alarm clock, search, translation, phone
 settings, and more, to help you perform tasks quickly and easily using
voice commands.

 What’s more, itel 23+ is the first itel smartphone coming with dynamic
 bar, making it more convenient and seamless than ever to access crucial
 notifications such as battery status, incoming calls, reminders, and
unlock status.

 itel S23+ redefines storage capabilities with up to 16GB of RAM and
 a substantial 256GB of internal storage. Its innovative Extended RAM
 technology leverages an additional 8GB from ROM, enabling smooth
 transitions between as many as 20 background apps. This guarantees
 seamless and efficient multitasking, even during resource-intensive
activities.

 Equipped with an 18W Fast Charge and a powerful 5000mAh battery,
 itel S23+ ensures a long-lasting standby time and quick power
 replenishment. With a full charge achievable in just 2 hours, users can
stay connected without interruption.

 The camera system features a 32MP AI Selfie lens and a remarkable
 50MP Portrait Camera. With an F1.6 large aperture, the camera
 captures clear and vibrant photos even in low-light conditions. The
 revolutionary Eye Tracking mode guarantees that no moment goes
 unnoticed, facilitating the capture of impeccable portraits. Moreover,
 the Portrait Lite feature offers a suite of personalized options to
 meticulously enhance every aspect of your photo, from skin tone to
facial features and face shape.

By: Basel Khaled  - Ameen Kadry
 GIZ Egypt on behalf of the German Government and
 Enactus Egypt have signed an agreement to bridge the
 gap between the needs of the private sector and youth
 unemployment among university graduates over two
 consecutive years.The agreement was signed by Mr.
 Younes Naguib, the Director of the Private Sector
 Development Programme at GIZ Egypt and Ms. Fatma
 Serry, the CEO of Enactus Egypt. This agreement is part
 of the joint efforts of both parties aimed at analyzing
 training needs involving more than a hundred private
 sector companies in various fields. It also involves
 designing training programmes tailored to the needs of

 the job market. Additionally, a special competition will
 be launched to find innovative and sustainable solutions
 to the challenges facing the agricultural manufacturing
 and food industries. These solutions will be adopted
 and implemented by private sector companies in one of
the industrial zones targeted by GIZ Egypt.
 Furthermore, as part of the annual local competition
 by Enactus Egypt, a career fair will be held for the
 first time exclusively, with the participation of a large
 number of private sector companies. This collaboration
 aims to utilize the United Nations platform under the
 “Youth of the Nation” international initiative, which has
 been launched in more than 54 countries worldwide. Its

 goal is to support and empower youth to acquire the
necessary skills to find decent job opportunities.

 The signing of the agreement witnessed the presence

 of several local and foreign companies operating
 in Egypt. Additionally, a panel discussion was held
 on the employment needs of the labor market, with
 the participation of elite private sector companies
 in various fields, including telecommunications and
 information technology, construction, petroleum, food
industries, and international development.
 Mr. Younes Naguib, the Director of the Private Sector
 Development Programme at GIZ Egypt, expressed his
 satisfaction with collaborating with Enactus Egypt in
 creating job opportunities for youth in various fields.
 He mentioned that the agreement signing is a significant
 step in the constructive and fruitful cooperation between

 Egypt and Germany in empowering and training
 youth to drive development.Furthermore, Mr. Sameh
 Hamad, the Manager of Industrial Zones and Clusters
 Development at the Job Partnerships and Small and
 Medium Enterprises Support Project (JP-SME) at
 GIZ Egypt, added that this collaboration will work
 towards creating 1,200 new job opportunities over two
 consecutive years, with 50 percent of them intended for
 females. Additionally, it aims to establish a sustainable
 solution that will be implemented by a private sector
 company in the agricultural manufacturing and food
 industries within one of the targeted industrial zones
supported by the project.

 By: Amir Taha –
Mohamed Elattar 
 CEO of X (formerly Twitter)
 Elon Musk said that he is
 moving forward to require
 all users of the platform to
 pay a monthly fee for use,
 according to the American
website Axios.
 Musk’s statements came
 on the sidelines of a live
 broadcast on the X platform
 with Israeli Prime Minister
 Benjamin Netanyahu, while
 the statements come at a
 time when the company
 is struggling to regain the
confidence of advertisers.
 Musk announced earlier this

 month that X’s advertising
 revenues fell by 60% in the
 United States, blaming the
 advertising challenges the
 company faces related to civil
 rights and consumer groups
that pressure major brands.
 He emphasized that the main
 reason behind switching to
 monthly fees for using the X
 platform, is that it is the only

 way that he can fight the huge
armies of bot accounts.
 Musk explained that adding
 subscriptions will make it
 difficult for robots to create
 accounts, because each robot
 will need to register a new
credit card.
 He added that the subscription
 value will be less than the
 price charged to XPremium
 subscribers (formerly Twitter
 Blue), which amounts to $8
per month.
 Roughly 640,000 to 680,000
 people had signed up for
 Twitter Blue as of the end of
 April, Mashable reported in
May.

By : Dina Abdelmoneim – Ali Eldeeb
 The short-video app TikTok has approved a new
 policy to reassure European users that their data
 will remain in Europe, after several
 governments issued warnings
 to ban the app due to privacy
concerns.
 The company said, in a statement
 issued this September, that it
 had opened a new data center in
 Ireland, in an attempt to allay fears
 in Europe about the possibility of
 China accessing user data, and it
 had also begun transferring data from European
 users of the site that was launched recently,
according to the news agency. German.
 The European Commission, several European
 governments, and the United States have banned
 the use of the famous application on their
 employees’ phones due to concerns related to
 privacy and data use.Government agencies in the
 West fear that Chinese authorities could misuse
 the application, which is owned by the Chinese
company ByteDance.

 The number of TikTok users is more than one
 billion around the world, and it is widely used in the
 United States and Europe, which raises concerns
 about the possibility of Chinese authorities and

 intelligence using the application
 to collect information from users
or to extend influence.

 TikTok always rejects concerns
 about the Chinese government’s
 access to user data, and confirms
 that it has never received any
 requests from Chinese officials
 to obtain data, adding that it will

 never comply with any of these requests, as there
 is no legal basis for that.The company reiterated
 in its latest statements on data privacy that it will
 “never” send data to China. Tech in the United
 States has made similar efforts to allay government
 concerns.It is noteworthy that there is a second data
 center in Ireland and another in Norway that are
 still under construction. The two centers should be
operational by the end of 2024.

 European users’ data was previously stored in
Singapore and the United States.

 Positive growth continues, albeit fragile, and with
persistent inflation posing a key risk

 itel to Unveil Flagship Smartphone S23+: A
 Fusion of Curved Screen Elegance

GIZ Egypt, and Enactus Egypt joined forces to launch the NextGen Onboard programme

Musk: Everyone has to pay to use X

Tik Tok responds to the privacy requirements of the European Union

 2023 Unit 42 Attack Surface
 Threat Report highlights the
Need for ASM

By : Wael Elgafary  - Dina Abdelmoneim
 Palo Alto Networks Unit 42 illuminates some of the
 riskiest security observations around attack surface
 management (ASM) with the 2023 Unit 42 Attack Surface
 Threat Report. The report contrasts the dynamic nature
 of cloud environments with the speed at which threat
 actors are exploiting new vulnerabilities. It found that
 cybercriminals are exploiting new vulnerabilities within
 hours of public disclosure. Quite simply, organizations
 are finding it difficult to manage their attack surfaces
 at a speed and scale necessary to combat threat actor
automation.
 Most organizations have an attack surface management
 problem, and they don’t even know it, because they lack
 full visibility of the various IT assets and owners. One
 of the biggest culprits of these unknown risks are remote
 access service exposures, which made up nearly one out
 of every five issues we found on the internet. Defenders
 need to be vigilant, because every configuration change,
 new cloud instance or newly disclosed vulnerability
begins a new race against attackers.
 Attackers Move at Machine Speed Today’s attackers
 can scan the entire IPv4 address space for vulnerable
 targets in minutes , Of the 30 Common Vulnerabilities
 and Exposures (CVEs) analyzed, three were exploited
 within hours of public disclosure and 63% were exploited
 within 12 weeks of the public disclosure and Of the 15
 remote code execution (RCE) vulnerabilities analyzed by
 Unit 42, 20% were targeted by ransomware gangs within
 hours of disclosure, and 40% of the vulnerabilities were
exploited within 8 weeks of publication.
 Cloud Is the Dominant Attack Surface 80% of security
 exposures are present in cloud environments compared
 to on-premises at 19% , Cloud-based IT infrastructure
 is always in a state of flux, changing by more than 20%
across every industry every month , Nearly 50% of high-
 risk, cloud-hosted exposures each month were a result of
 the constant change in cloud-hosted new services going
 online and/or old ones being replaced and Over 75% of
 publicly accessible software development infrastructure
 exposures were found in the cloud, making them attractive
targets for attackers.
 Enabling SecOps teams to reduce mean time to respond
 (MTTR) in a meaningful way requires accurate
 visibility into all organizational assets and the ability to
 automatically detect the exposure of those assets. Attack
 surface management solutions, like Palo Alto Networks
 industry-leading Cortex Xpanse, give SecOps teams
 a complete and accurate understanding of their global
 internet-facing assets and potential misconfigurations to
 continuously discover, evaluate and mitigate the risks on
an attack surface.

2022 
Spending

2022 
Growth (%)

2023 
Spending

2023 
Growth (%)

2024 
Spending

2024 
Growth (%)

Data Center Systems 4,249 24.3 3,783 -11.0 3,852 1.8
Software 12,254 8.1 13,457 9.8 15,110 12.3
Devices 30,279 -1.1 27,272 -9.9 27,439 0.6
IT Services 16,573 10.8 17,832 7.6 19,814 11.1
Communications 
Services

111,927 0.4 114,480 2.3 117,598 2.7

Overall IT 175,282 2.0 176,824 0.9 183,814 4.0
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 Raya Holding Announces its Collaboration with
 Pathfinder International in the USAID Women’s
Economic and Social Empowerment Program

 IFS: Hoda Mansour appointed CEO
 of operations in Asia Pacific, Japan,
Middle East and Africa

 Truecaller unveils a new brand
 identity and upgraded AI identity
features for fraud prevention

 Positive Technologies: Most attacks on
individuals in the Middle East involve spyware

 PAYMOB FORTIFIES CYBERSECURITY DEFENCES IN
  STRATEGIC PARTNERSHIP WITH BUGUARD

By : Ameen Kadry – Wael Elgafary
 Raya Holding for Financial Investments,
 a listed company on the Egyptian
 Stock Exchange, announced its official
 collaboration with the Women’s
 Economic and Social Empowerment
 Program, funded by the United States
 Agency for International Development
 (USAID) and implemented in Egypt
 by Pathfinder International. This
 collaboration reflects Raya’s strong
 commitment to the principles of gender
 equity, diversity, and inclusion through
their business practices.
 The partnership is aimed at designing
 and rolling out viable models to integrate
 more women within the value chain of
 Raya Holding, potentially in sectors
 where women are underrepresented,
 advancing safer and more inclusive
 workplaces for all, actively working to
 achieve gender-sensitive practices, and
 receiving the technical support to enable
 Raya Holding and its subsidiaries to
 obtain the Egyptian Gender Equity Seal
(EGES) Certification.
 Ahmed Khalil, CEO of Raya Group,
 said: “Raya prioritizes the promotion of

 gender equity, diversity, and inclusion.
 As a dynamic investment conglomerate
 with a global presence, we understand
 the significance of diversity and the
 importance of eliminating all types
 of discrimination against women and
 addressing associated biases. Thus, we
 take measures towards these objectives;
 we have a strict policy in place to
 prevent sexual harassment in our work
 environment. We also extend our
policies across our value chains.”
 “We are proud to announce our
 commitment towards enacting this

 collaboration, which is a significant
 step forward in our journey towards
 promoting more inclusive workplaces
 and communities and promoting
financial inclusion,” added Khalil.
 Dina Kafafi, Chief of Party, USAID
 Women’s Economic and Social
 Empowerment Program, Pathfinder
 International, stated that “women’s
 participation is not just a matter of
 equality; it’s an economic imperative.
 Their inclusion in the private sector is
 a catalyst for growth, innovation, and
sustainable development.”
 The Women’s Economic and Social
 Empowerment Program is designed
 to engage, leverage, and partner with
 the private sector as well as local
 communities and NGOs to encourage
 women’s active participation in the
 workforce. It seeks to promote tailored,
 market-based solutions to empower
 women, address violence, and achieve
 the economic and social advantages of
 gender-inclusive policies and practices.
 The EGES is a crucial initiative of the
 Economic and Social Empowerment
Program. 

 By: Basel Khaled  - Dina Abdelmoneim
 IFS, the global cloud enterprise software company has
 announced the appointment of Hoda Mansour as the Chief
 Operating Officer for Asia Pacific, Japan, Middle East & Africa
 (APJ, ME&A). This appointment is evidence that the company’s
 consistent performance, industry
 accolades and ambitious regional
 growth plans is attracting highly
 experienced and seasoned talent
 to build on the exceptional results
of the first half of 2023.
 Commenting on her new
 appointment, Hoda Mansour,
 Chief Operating Officer, APJ,
 ME&A at IFS, said, “I am excited
 to join IFS at such an important
 time in its growth trajectory and
 bring my experience to the team.  IFS is a leader in the industry,
 with a unique customer focus and truly differentiated market
 position. I am delighted to be on board and looking forward to
working with our customers and partners.”    
 Vincent Carvalho, Regional President, APJ, ME&A, IFS
 commented: “IFS has experienced phenomenal growth and
 as we continue our trajectory in the region, I am pleased to
 welcome Hoda to the organization as Chief Operating Officer.”
 Carvalho continued, “Hoda’s proven track record of leading
 business transformation and growth, developing world-class
 teams, and delivering business value to customers will enable
us to accelerate towards our goals.”
 Prior to joining IFS, Hoda worked for leading multinational
 software companies including SAP, Oracle & Microsoft in
 regional and global capacities, most recently leading SAP’s
 Business Process Transformation Practice across Southern
Europe, Middle East & Africa.

 By: Amir Taha –
Mohamed Elattar 
 Truecaller announced a
 corporate rebranding and
 launch of a brand new app
 icon that will be instantly
 recognisable on the Google
 Play Store and Apple App
 Store. The timing of the new
 brand identity aligns with a
 significant transformation
 taking place in the digital
 space. At the heart of this
 rebranding is Truecaller’s
 renewed sense of purpose,
energy, and enthusiasm.
 Commenting on the
 a n n o u n c e m e n t ,  A l a n
 Mamedi, Co-founder and
 CEO, Truecaller said, “We
 are excited to unveil our
 new brand identity and logo.
 It signifies our continued
 commitment to our users and
 our focus to constantly evolve
and improve, every day.”
 “Our mission, to protect
 communication for all, is
 what guides us to develop
 new anti-fraud solutions like
 Search Context and engineer
 improvements to improve
user privacy.”He added.
 As part of this refreshed

 identity, Truecaller users also
 get a powerful new anti-fraud
 feature called Search Context,
 as a part of the Truecaller AI
 Identity engine. While looking
 at the search results for any
 number, Truecaller users will
 be instantly notified if the
 name for the number has been
 recently changed or is being
 changed frequently. The app
 also classifies this contextual
 message into three colour
 categories: blue, for a neutral
 change, yellow, which could
 be potentially suspicious if
 the name has changed more
 than 3 times in the past 7 days
 and finally red, indicating

 multiple and frequent name
 changes which are highly
 indicative of fraudulent and
 scammer activity.
 This message will be shown
 to all Truecaller users on all
 search results across Android,
iPhone and Truecaller web.
 The new branding identity
 is orchestrated by leading
 global brand consultancy,
 Interbrand and it will be
 rolled out in Egypt over the
 coming weeks. To see the
 new app icon and changes,
 users need to update to app
 version 13.34 or newer on
 Android and version 12.58
 or newer on iOS.

 By : Ameen Kadry –
Mostafa Ibrahim
 Positive Technologies analyzed
 attacks on individuals in Middle
 Eastern countries between 2022
 and 2023.
 Malware was used in 70% of
 successful attacks. More than
 half of these attacks involved
 spyware. The vast majority of
 attacks used social engineering
 techniques. In 20% of phishing
 campaigns, the attack was
 multi-pronged, exploiting
 multiple social engineering
channels simultaneously.
 According to our data,
 cybercriminals employed
 malware in 7 out of 10
 successful attacks on
 individuals in the Middle East
 region. More often than not, the
 attackers infected users’ devices
 with spyware (three out of five
 malware attacks). This type of
 malware collects information
 from the infected device and
 then passes it on to the attacker.
 Depending on the task, spyware
 can steal personal and financial
 data, user credentials, as well as
files from the device’s memory.
 Positive Technologies
 Information Security
 Research Analyst Roman
 Reznikov comments: “By
 using spyware, attackers can

 compromise not only personal
 and payment information and
 personal accounts, but also
 corporate credentials, network
 connection information, and
 other sensitive data. The
 stolen data is then offered
 for sale on the dark web
 forums. As a result, a skilled
 attacker can gain access to an
 organization and carry out a
 successful attack, leading to
 non-tolerable consequences:
 disruption of technological and
 business processes, theft of
 funds, leakage of confidential
 information, attacks on
customers and partners.”
 In the vast majority (96%)
 of successful attacks on
 individuals in the Middle East
 countries, social engineering
 techniques were employed.

 Most often, these were mass
 attacks in which the criminals
 aimed to reach the maximum
 number of victims. To achieve
 this, they actively leveraged
 current news about significant
 global and regional events,
 including the 2022 FIFA
World Cup Qatar.
 In every fifth (20%) phishing
 campaign, the attack was
 multi-pronged, exploiting
 multiple social engineering
 channels simultaneously.
 Criminals led the victims
 through a series of steps until
 the device was infected and
 data stolen. For instance, users
 could be lured through social
 media accounts that contained
 links to a messenger channel
 from which the victim would
install a malicious application.

 By : Dina Abdelmoneim – Ali
Eldeeb
 Paymob, the leading financial services
 enabler in the Middle East, North Africa,
 and Pakistan (MENA-P), and Buguard,
 Egypt’s leading cybersecurity start-up
 announce their partnership to bolster
Paymob’s cybersecurity defences.
 The collaboration underscores Paymob’s
 unwavering dedication to reinforcing its
 cybersecurity infrastructure, ensuring that
 employee, merchant, and customer data
 remain impervious to cyber threats.
 The core of this partnership is the
 deployment of Buguard’s cutting-edge
 Dark Web Monitoring platform, Dark
 Atlas, which protects against potential data
 breaches by scanning for compromised
 data and identifying emerging threats. Dark
 Atlas serves to protect Paymob’s extensive
 network of merchants. In the event of a
 data leak, the platform alerts Paymob and
 compromised credentials are instantly
 rotated to prevent unauthorized access. This
 added shield protects sensitive personal and
financial data within Paymob’s network.
 Beyond Dark Atlas, Paymob also deploys
 several other Buguard cybersecurity
 solutions including penetration testing to
 ensure compliance with stringent mandates
 set by local authorities such as the Central
 Bank of Egypt (CBE) and globally

 recognized benchmarks like the Payment
 Card Industry Data Security Standard (PCI
DSS).
 Youssef Mohamed, Buguard CTO
 commented, “We are honored to be chosen
 as Paymob’s strategic cybersecurity
 partner, embarking on a partnership marked
 by unwavering collaboration.  This synergy
 allows Buguard to channel its cybersecurity
 expertise harmoniously with Paymob’s
 visionary outlook, fostering an environment
 of continuous innovation and cyber security
excellence.”
 Mostafa Menessy, CTO of Paymob stated,
 “For us, security is not a luxury, it is a core
 component of Paymob’s culture and is
 engrained in our products. We are thrilled
 to collaborate with Buguard to achieve
 the security hardening required in today’s

 complex cybersecurity landscape. Paymob
 serves as a growth partner to over 250,000
 merchants in its network across MENA-P
 by ensuring they have access to the most
 cutting-edge financial technology solutions
 available, tailored to meet their needs at
 any stage of their growth. Paymob’s Omni
 channel payments infrastructure powers
 over forty online and in-store payment
 methods via its gateway, point of sale (POS)
 devices, and mobile app soft POS. The
 regional fintech also enables merchants to
 pay bills, manage their finances, and grow
their businesses via a real-time dashboard.
 Buguard operates from its bases in Egypt
 and Saudi Arabia, delivering robust cyber
 security solutions. Catering to a diverse
 clientele across countries such as Egypt,
 Saudi Arabia, the USA, France, and
 Australia, Buguard offers a comprehensive
 suite of services. Ranging from Penetration
 Testing and GRC Services including PCI
 DSS / ISO 27001 Implementation and
 auditing, Dark Web Monitoring, Security
 Awareness and phishing Simulations, and
 Security Outsourcing, Buguard’s impact
 stretches across borders. By championing
 cyber security readiness, Buguard
 empowers start-ups and enterprises
 worldwide, ensuring their digital
 environments remain fortified against an
ever-evolving spectrum of threats.

 Cisco survey finds 92% of
 respondents in KSA willing to pay
more for sustainable broadband

 Surge in international demand spurs GITEX GLOBAL, Expand
North Star to take over the city of Dubai at two mega venues

By : Mostafa Ibrahim – Wael Elgafary
 The latest Cisco Broadband Survey1 – which
 included 2,000 respondents from Saudi Arabia –
 has found that evolving consumer expectations will
reshape the needs and economics of the Internet.
 Consumers in Saudi Arabia are rethinking what
 they rely on the Internet for, balancing anticipated
 demands for speed and reliability, with the
 intensifying needs of rising eco-consciousness,
 and the consumerization of the Internet of Things
 (IoT) connecting our devices, from smart cars
 to home appliances. This has led to 91% of
 respondents in
 KSA to regard
 broadband as
 ‘critical national
 inf ras t ructure’ ,
 like access
 to water and
 electricity –
 surpassing EMEA
resu l t s .
 The carbon-cost
 of broadband
 connectivity is
 a top priority
 for consumers.
 Cisco’s Broadband
 Survey revealed that 65% of consumers in Saudi
 Arabia are now concerned about the carbon footprint
of their broadband, with young people aged 18-
 24 the most concerned (73%). In addition, 92%
 of overall respondents in the Kingdom would be
 willing to pay more for sustainable broadband, with
 around a quarter prepared to pay a price premium of
more than 20%.
 “Our survey has confirmed that consumers in
 Saudi Arabia are increasingly aware of the carbon
 footprints of technology. This is in line with KSA
 efforts towards a more flourishing and sustainable
 society and a novel approach to promoting
 sustainability in the country,” said Salman Faqeeh,
Managing Director, Cisco Saudi Arabia.

 He added: “In today’s world, it is becoming
 increasingly crucial for digital transformation to
 work in harmony with sustainability. At Cisco,
 we believe that the tech industry has a unique
 opportunity to lead the twin transition to a digital
 and green future. Hence, we focus on our own
 practices, including the use of renewable energy
sources and circular economy, and build new energy-
 saving solutions, while setting near- and long-term,
 science-based targets to reduce our greenhouse gas
 (GHG) emissions, for all scopes of greenhouse gas
emissions by 2040.”  

 C o n n e c t i o n
 to Increase as
 Consumers Expand
Their Digital Lives
 As the number of
 IoT devices online
 grows from billions
 to trillions, so
 does the demand
 for bandwidth and
 processing power
 to analyze all of
 the data produced.
 According to the
 Cisco Broadband
 Survey, there is no

sign of this slowing down.
 In Saudi Arabia, more than half of Internet users
 primarily go online to use social media (58%),
 stream videos and/or play video games (57%), and
 to browse, read, or shop (53%). Of those planning
 to upgrade their service in the next year, 44% will
do so on the promise of even faster broadband. 
 Consumers in the Kingdom are also beginning
 to embrace the shift toward a ‘smarter’ digital
 life. From smart lights (29%) to home appliances
 (30%), respondents in Saudi Arabia are increasingly
 syncing up a range of connected devices to run
 via their home Internet service, including more
 than half (54%) currently connecting their home
entertainment devices.  

By ; Basel Khaed – Wael Elhosany
 The surge in international demand has rallied the
 world’s largest tech and start-up event to scale
 even higher and bigger in 2023, spearheading
 a global tech takeover across two Dubai mega
venues next month.
 The 43rd edition of GITEX GLOBAL will take
 place from 16-20 October 2023, the blockbuster
 tech showpiece once again reaching full capacity
 at the Dubai World Trade Centre as it prepares to
 host more than 6,000 exhibitors, while Expand
 North Star, the world’s largest start-up event hosted
by Dubai Chamber of Digital Economy, will kick-
 off its largest ever edition from 15-18 October 2023
 at the new Dubai Harbour venue, featuring 1,800
 start-ups from 100-plus countries at the Middle
East’s biggest iconic superyacht hub. 
 GITEX GLOBAL and Expand North Star will
 comprise a combined 41 halls spanning 2.7
 million sq. ft of exhibition space – a 35 percent
 increase over the previous year – converging
 the best minds and most visionary companies to
 scrutinise, challenge, define, and empower the
digital agendas of the world.
 GITEX GLOBAL will present the year’s
 largest AI showcase and summit, its record
 growth fuelled by the AI innovation wave
 currently gripping the globe’s imagination, as
 3,500 AI-infused exhibitors reveal how this
 next big technology shift is transforming lives,
governments, business, and society. 
 The AI boom has also added another layer of
 complexity to protecting digital assets and critical
 IP infrastructure, with the elevated GITEX Cyber
Valley taking the fight directly to the dark cyber-
 criminal underworld, gathering leading info-sec
 brands and global experts at the year’s biggest
cyber security showcase.
 Amplifying this growth, launch shows GITEX
 Impact and Future Urbanism Expo promise to be
 the epicentre of ground-shaking shifts in climate
 technology, while advancing sustainable cities,
 and co-creating a net zero future ahead of the UN
climate change summit, COP28.
 “The intense demand for involvement in GITEX
 from the global tech and start-up community

 is an acknowledgment of the strong impetus
 to learn, exchange, debate and challenge the
 recent developments in the tech sphere,” said
 Trixie LohMirmand, Executive Vice President of
 Events Management at DWTC, the organiser of
GITEX GLOBAL and Expand North Star.
 “From AI, cyber to the mounting interest in clean
 tech, GITEX converges public and private sector
 leaders from more than 170 countries to explore
 the new unknown paradigms of the future digital
economy.”
 Expand North Star hosted by the Dubai Chamber
 of Digital Economy will scale to a record size
 in 2023, featuring 1,800 start-ups this year
 to connect, inspire, and extend engagements
 in one of the world’s most innovative and
entrepreneurial ecosystems.
 More than 1,000 investors from 70 countries with
 $1 trillion under management will also converge
 at the new Dubai Harbour venue, as they look to
 ramp up the momentum in start-up investment
after a year of tepid achievements.
 Saeed Al Gergawi, Vice President of Dubai
 Chamber of Digital Economy, said: “Expand
 North Star is set to drive the next era of digital
 entrepreneurship and inspire the next generation
of innovators and thinkers.
 “This landmark event will serve as a strategic

 catalyst to expand the future of Dubai’s digital
 economy, creating an unrivalled platform to
 gather key stakeholders from the global start-up
community here in the emirate.”
 GITEX GLOBAL 2023 welcomes the biggest
 tech names delving into the latest trends, risks,
 challenges, and opportunities that are redefining
 entire industries, spearheaded by returning
 titans including Dell Technologies, e&, Google,
 Huawei, HP, IBM, Microsoft, and Tonomus.
 Among the debut exhibitors supercharging their
 international growth strategies and forging new
 connections are Salesforce, Broadcom, Beyon,
and Deloitte.
 Steven Yi, President of Huawei Middle East
 & Central Asia said: “At Huawei, GITEX
 GLOBAL continues to hold great importance
 to our business year after year.  This year, our
 theme, ‘Accelerate Intelligence,’ demonstrates
 our commitment to delve into the transformative
power of AI, networks, and cloud technologies.
 “Together, we will explore how these converging
 forces are reshaping our world and how we
 can unleash the full capabilities of AI-powered
 solutions to reshape industries worldwide with
 cyber security, privacy protection and safeguarding
 our customer’s digital transformation journey
remaining our top priorities.”

No. 795 - 17th Year SUN - 24 September 2023



نبضات

بقلم:

خالد حسن

السيرة المحمدية .. لكل مكان وزمان
» لَقَدْ مَنَّ اللَّهُ عَلَى الْمُؤْمِنِينَ إذِْ بَعَثَ فِيهِمْ رسَُولً مِنْ أنَفُْسِهِمْ 

يَتْلوُ عَلَيْهِمْ آياَتِهِ وَيُزَكِّيهِمْ وَيُعَلِّمُهُمُ الْكِتَابَ وَالْحِكمَْةَ وَإنِْ كاَنوُا مِنْ 

قَبْلُ لَفِي ضَلَلٍ مُبِينٍ » ... صدق الله العظيم 
كل عام وانتم بخير ..

أجمع علماء أهل السنة والجماعة أن الاحتفال بيوم مولد خير الهدي 
سيدنا محمد الرسول الأمين ، صلى الله عليه وسلم ، أمر مشروع ، يدور بين 
الاستحباب والجواز، وأنه تذكير بأهم حدث في تاريخ الأمة، وهو ميلاد النبي 
صلى الله عليه وسلم، وأنه واقع من التذكير الذي أمرنا به جملة، كما قال 

تعالى »  وَذكَِّرهُْمْ بِأيََّامِ اللَّهِ إنَِّ فِي ذلَكَِ لَياَتٍ لكُِلِّ صَبَّارٍ شَكُورٍ« .
فمع احتفالنا ، هذا الاسبوع ، بمولد خير بنى البشر سيدنا محمد ، صلى 
الله عليه وسلم ، وفى ظل عصر العولمة والانترنت الذين نعيشه جميعا ، 
وخاصة أبنائنا ، أضحت الكثير من القيم الدينية والاخلاقية في مهب الريح 
ولم يعد الابناء يعلمون الكثير من دينهم أو رسولهم وتاريخيهم حتى وصل 

الامر الى عدم معرفتهم بالنشيد الوطنى لبلادهم !
ويؤكد العلماء أن سيدنا محمد ، صلى الله عليه وسلم ، بعثه الله 
تعالى هدى ورحمة للعالمين، كما أرسله بالعلم والهدى والبراهين العقلية 
والسمعية، فإنه أرسله بالإحسان إلى الناس، والرحمة لهم بلا عوض، وبالصبر 

على أذاهم .
وبالطبع فأننا إذا كنا نتحدث عن أهمية عصر المعلومات وما أتاحه لنا 
من جعل كافة كنوز المعرفة بين أيدينا وفى أى وقت وأى مكان ، عبر شبكة 
الانترنت ، إلا أنه لأسباب ، نعلم بعضها ونجهل الكثير منها ، فان استفادتنا 
الحقيقية نحن العرب من الثورة المعلوماتية يبدو أنها مازالت محدودة بدرجة 
كبيرة وتنحصر فقط فى الكثير من أمور الترفيه والتسلية وتضيع الوقت خاصة 
وأن السيرة المحمدية تزخر بالعديد من القصص التي يمكن الاقتداء بها في 

كل أمر في الحياة، وهي تصلح لكل زمان ومكان .
 ومع تسليمنا بان المجتمعات المتدينة والمحافظة ، على غرار غالبية دول 
منطقة الشرق الأوسط ، تتميز بحساسية مفرطة لديها تجاه كل ما يمكن أن 
يمس قيمها وأعرافها وتقاليدها، أو بتعبير آخر تجاه »مكونها الثقافي والدينى 
» الا أن التاريخ يؤكد أننا كثيرا ما كنا نستوعب كل جديد ، والذى كان يأتى 
مع الغزاة أو الطامعين فى كنوز المنطقة ، ونعيد تشكيله وإنتاجه حسب 
ما يتوافق مع مساراتنا الحياتية بحيث ينسجم فيما بعد مع القيد والأعراف 

والعادات الاجتماعية السائدة .
ومع بدايات القرن العشرين برز لأول مرة في تاريخ العالم الإسلامى 
ما يمكن أن يطلق عليه بحق » إشكالية الغزو الثقافي« وحدوث الفجوة 
التقدمية مع الدول الغربية والتى اشتدت وتيرتها في ظل ما يسمى بثورة 
المعلومات التي شهدتها الفترة الأخيرة من القرن الميلادى وهنا بدأت تتزايد 
الضغوط على المواطن العربى ، لاسيما من مستخدمى التكنولوجيا الحديثة 
والانترنت من الشباب والاطفال، لتغيب الهوية الفكرية والدينية ولم يعد 
أبنائنا يعرفون الكثير عن المبادىء الحنيفة للدين وكيفية الاقتداء برسولنا » 

صلى الله عليه وسلم » فى كافة نواحى حياتنا .
وفى ظل حديثا عن الاحتفال بمولد النبى محمد صلى الله عليه وسلم 
نجد أنه من الطبيعى ، بل من الواجب علينا أن نغرس في أبناءنا منذ الطفولة 
حب الله سبحانه ونقرنه بحب النبي صلى الله عليه وسلم ليشب الطفل 
على سيرته العطره وسنته الحسنة لتكون حصنه الحصين وسراجه المنير 
مع الحرص على بيان شخصية صلى الله عليه وسلم مصدقا لقوله تعالى » 
إنا أرسلناك شاهدا ومبشرا ونذيرا وداعيا إلى الله بإذنه وسراجا منيرا » وأنه 

القدوة والنموذج والمثال لكل من أراد النجاح والفلاح في الدنيا والخرة .
كذلك فى احتفالنا بالمولد النبي ، صلى الله عليه وسلم ، فأنه لا يخفى 
الحاجة الماسة اليوم إلى التذكير بالسيرة النبوية والهدي النبوي وكل ما يتعلق 
بالإسلام والمسلمين وآدابهم، في عصر شبكات التواصل الاجتماعي العالمية 

والسويشال ميديا ، يراد إبعاد الأمة عن دينها .
فما أحوجنا جميعا إلى التأسي بأخلاق نبينا صلى الله عليه وسلم، فقد 
كانت حياته صلَّى اللهُ عَليَْهِ وَسَلَّمَ بحق أعظم حياة عرفتها الإنسانية تؤسس 

لبناء مجتمع سوي ومستقر 

يِّينَ رسَُولً مِنْهُمْ يَتْلُو عَلَيْهِمْ آيَاتِهِ  » هُوَ الَّذِي بَعَثَ فِي الْمُِّ

وَيُزَكِّيهِمْ وَيُعَلِّمُهُمُ الْكِتَابَ وَالْحِكمَْةَ وَإنِْ كاَنوُا مِنْ قَبْلُ لَفِي ضَلَلٍ 

مُبِينٍ » 
فالتسامح خلق نبوي كريم، وهو دُرَّة السجايا والأخلاق، ويزيد صاحبه عزاً 
كما قال صلى الله عليه وسلم« وما زاد الله عبداً بعفو إلا عزاً » اذ أقام النبي 
صلى الله عليه وسلم المجتمع الإسلامي الأول على حُسن ومكارم الأخلاق، 
والتي منها التسامح والعفو، والحلم والصبر، وترك الغضب والانتصار للنفس، 
فعن عقبة بن عامر رضي الله عنه أن النبي صلى الله عليه وسلم قال له 

نْ ظلمَك » .  »يا عُقبة! صِلْ مَن قطعك، وأعطِ مَن حرمَك، واعفُ عمَّ
كذلك لابد من أن نجيب لأبنائنا على سؤال لماذا يجب علينا أن نحب 
النبي صلى الله عليه وسلم ؟ ونصل إلى عقولهم بإقناعهم بأن كل عاقل حكيم 
صالح مؤمن ذكي يجب أن يحب النبي لأنه رسول البشرية الذي تسبب في 
هداية العالمين إلى الهدى والحق والنور والإيمان بالله سبحانه وتعالى مع 
التأكيد على فضائله صلى الله عليه وسلم ومكانته عند ربه سبحانه ومكانته 

بين الأنبياء وفضله يوم القيامة ومكانة شفاعته ومقامه في الجنة.
من المهم أيضا التأكيد على بيان معنى الإتباع لسنته بأسلوب مبسط 
وهذه بعض وسائل ترسيخ حب النبي صلى الله عليه وسلم في نفوس أبنائنا  
“حكاية معجزاته صلى الله عليه وسلم ، حكاية أخلاقه العظيمة ونصرته 
للمظلومين وعطفه على الفقراء  ،ووصيته باليتيم » ورحمته بجمبع الخلائق 
والعفو عند المقدرة والوفاء بالوعود وأنه هو النبى الوحيد الذي ادخر دعوته 
المستجابة ليوم القيامة كي يشفع بها لأمته كما أنه من المهم فعل الوالدين 
العملي وطريقتهم التطبيقية في الاقتداء بالنبي صلى الله عليه وسلم في 
سلوكهم ، وتصرفاتهم ، وأفكارهم والحرص على سنته فهي مؤثر من أكبر 

مؤثرات تربية الأبناء على ذلك .
فالنبي كان رحمة مهداة للعالمين، ودائما كان خير معلم، وخير نموذج 
للرحمة، وأن الاقتداء بالنبي كان بتطبيق عملي على أرض الواقع، وليس قصص 
يمكن قرائتها على أذان المستمعين، ولابد أن تكون الهدف من مواقف النبي 

التي مر بها، أن تكون بمثابة نموذج الاقتداء به في مناحي الحياة .
اللهم صلى وسلم وبــارك على خاتم الأنبياء والمرسلين أشرف 
 خلقك نبيك الكريم سيدنا محمد كما تحب أنــت أن تصلي عليه .

وصدق أمير الشعراء أحمد شوقى حين قال فى قصيدة » وُلدَِ الهُدى »...

ــمٌ وَثَــنــاءُ ــانِ تـَـبـَـسُّ ــزمَ ــمُ ال ــدَ الــهُــدى فَالكائنِاتُ ضِــيــاءُ ..... وَفَـ  وُلـِ
ــشَــراءُ ــهِ بُ ــهُ ...... للِدينِ وَالــدُنــيــا بِ ــولَ ــأَُ الــمَــلئِــكُ حَ ــمَ ــروحُ وَال  الـ
 وَالعَرشُ يَزهو وَالحَظيرةَُ تزَدَهي ..... وَالمُنتَهى وَالــسِــدرةَُ العَصماءُ
ــةٌ غَنّاءُ ــذِيَّ  وَحَــديــقَــةُ الــفُــرقــانِ ضاحِكةَُ الــرُبــا ...... بِالتُرجُمانِ شَ
 وَالوَحيُ يقَطُرُ سَلسَلً مِن سَلسَلٍ ...... وَاللوَحُ وَالقَلَمُ البَديعُ رُواءُ
دٍ طغَُراءُ  نظُِمَت أسَامي الرسُلِ فَهيَ صَحيفَةٌ ...... في اللوَحِ وَاسمُ مُحَمَّ
ــمُ طَــهَ الباءُ ــفٌ هُنالِكَ وَاس  اســمُ الجَللَةِ في بَديعِ حُــروفِــهِ ...... ألَِ
 يا خَيرَ مَن جاءَ الوُجودَ تحَِيَّةً ..... مِن مُرسَلينَ إلِى الهُدى بِكَ جاؤوا

ــذي ل يلَتَقي  ......  إلِّ الحَنائِفُ فيهِ وَالحُنَفاءُ بيَتُ النَبِيّينَ الَّ

فَـإذِا سَـخَوتَ بَلغَتَ بِالجودِ المَدى ..... وَفَـعَـلـتَ مـا ل تـَفعَلُ النَواءُ

راً ..... ل يَـسـتَـهـينُ بِعَفوِكَ الجُهَلءُ وَإذِا عَـفَـوتَ فَـقـادِراً وَمُـقَدَّ

وَإذِا رَحِــمـتَ فَـأنَـتَ أمٌُّ أوَ أبٌَ ..... هَـذانِ فـى الـدُنيا هُما الرحَُماءُ

وَإذِا غَـضِـبـتَ فَإنَِّما هِيَ غَضبَةٌ ..... فـى الـحَـقِّ ل ضِغنٌ وَل بَغضاءُ

وَإذِا رضَـيتَ فَـذاكَ فى مَرضاتِهِ ..... وَرضِـى الـكَـثـيرِ تحََلُّمٌ وَرِيــاءُ

وَإذِا خَـطَـبـتَ فَـلِـلمَنابِرِ هِــزَّةٌ  .....  تـَعـرو الـنَـدِيَّ وَلـِلقُلوبِ بُكاءُ

khaled@alamrakamy.com
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»نوماد« تطلق شاحنها »3 في 1« لعشاق الشطرنج : 

متصفح أوبرا يطلق نسخة خاصة 
للكمبيوتر وأجهزة أندرويد

متجر بلاي يطرح خيار الأرشفة التلقائية للتطبيقات370 مليون دولار غرامة أوروبية على منصة تيك توك لانتهاك الخصوصية

الرئيس الفرنسى :

قطاع الألعاب الفيديو يشكل فرصة جيدة لدعم الاقتصاد
لمساعدة رواد الفضاء :

ناسا تخطط لبناء روبوت
لاستكشاف القمر والمريخ

في ولاية أوهايو الأمريكية  :

 اطلاق سيارات الأجرة الطائرة

كتب : مصطفى ابراهيم – دينا عبد المنعم 
 BASE ONE MAX 3-IN-1 طرحت شركة » نوماد » ، الأمريكية ، الشاحن
الجديد، الذي يتيح شحن الهاتف الذكي أبل آيفون، والساعة الذكية آبل ووتش، 

والسماعة اللا سلكية AIRPODS  في نفس الوقت.
أوضحت الشركة أن الشاحن الجديد مصنوع من الألومنيوم والزجاج ويصل 
وزنه إلى 755 جراماً، ويشتمل على ملف شحن QI إضافي خلف قرص شحن 

الساعة الذكية آبل ووتش. كما 
تعمل القاعدة المطاطية على 

منع انزلاق لوحة الشحن.
ومع ذلك، فإن ملف الشاحن 
الجديد لا يتناسب مع الهواتف 
الذكية لأنه يقتصر على دعم 
معيار QI بقدرة 5 وات فقط، 
بالإضافة إلــى غياب مساحة 
كافية بمحاذاة الهواتف الذكية 

الحديثة بصورة سليمة مع ملف الشحن نوماد علما بأن سعره 170 دولاراً .
ويدعم الشاحن  وظيفة MAGSAFE لشحن الهاتف الذكي بقدرة تصل إلى 
15 وات، وبما أن معيار QI2 غير مدعوم على الأقل بشكل رسمي، فإنه يشحن 

هواتف أندرويد  لكن بشكل أبطأ.

كتب : محمد شوقي - محمد العطار 
كشفت شركة » أوبرا » عن نسخة خاصة من متصفحها الشهير للكمبيوتر وأجهزة أندرويد 
لعشاق الشطرنج. وأعلنت الشركة أنها تعاونت مع موقع “CHESS.COM” لدمج لعبة 

الشطرنج مباشرة في  المتصفح.
وتظهر النسخة الخاصة باللعبة رمزاً  لموقع “CHESS.COM” في الشريط الجانبي لواجهة 
المتصفح. وبدل فتح علامة تبويب للموقع، يمكن تثبيت اللوحة للعب الشطرنج مباشرة داخل 
المتصفح، ويمكن بالشريط الجانبي الوصول السريع إلى ألغاز الشطرنج والمشغلين المباشرين 

والألعاب الجارية.
أما على نظام  أندرويد، فهناك نسخة جديدة كاملة من المتصفح متاحة في المتجر، حسب 
أوبرا. ويمكن اختيار البنية المخصصة لإظهار العديد من المحتويات التي تهم الشطرنج على 

الصفحة الرئيسية، بما فيها المقالات والفيديوهات.
يشار إلى أن شركة أوبرا دمجت خدمات أخرى في الشريط الجانبي لمتصفحها منذ 
سنوات، مثل TIKTOK، وWHATSAPP، وINSTAGRAM.  وأصدرت أخيراً متصفحها 
OPERA ONE، بعد تحسينه بواسطة الذكاء الاصطناعي لتوليد ودعم خدمات أخرى مبنية 

على نماذج »جي بي تي”.

كتب : باسل خالد – أمير طه
قال مفوض حماية البيانات في أيرلندا إنه فرض غرامة 
قيمتها 345 مليون يورو )370 مليون دولار( على تيك 
توك، لانتهاك قوانين الخصوصية في التعامل مع البيانات 

الشخصية للقصر في الاتحاد الأوروبي.
ومفوض حماية البيانات في أيرلندا هو الجهة التنظيمية 
الرئيسية للاتحاد الأوروبي المختصة بالتعامل مع كثير من 
شركات التكنولوجيا الكبرى في العالم، التي مقرها الرئيسي 

في أيرلندا.
وقال مفوض حماية البيانات في بيان إن منصة المقاطع 
المصورة القصيرة المملوكة للصين التي اتسع انتشارها 
سريعاً بين القصر حول العالم في السنوات القليلة الماضية 
انتهكت عدداً من قوانين الخصوصية في الاتحاد الأوروبي 

في الفترة ما بين 31 يوليو و31 ديسمبر 2020.
وهذه هذه هي المرة الأولى التي تخضع فيها تيك 
توك المملوكة لشركة بايتدانس لعقوبة من مفوض حماية 

البيانات في أيرلندا.
وقال متحدث باسم تيك توك إنه لا يتفق مع القرار 
وبالذات مع حجم الغرامة، وإن معظم الانتقادات لم 
تعد ذات صلة نتيجة للإجراءات التي اتخذتها الشركة 
قبل بدء تحقيق الجهة التنظيمية الأوروبية في سبتمبر 

)أيلول( 2021.
وقال مفوض حماية البيانات إن انتهاكات تيك توك 
تضمنت وضع حسابات مستخدمين تقل أعمارهم عن 16 
عاماً في عام 2020 في تصنيف »عام« المعياري وإن تيك 
توك لم تتحقق مما إذا كان المستخدم هو بالفعل والد 
أو ولي أمر المستخدم القاصر، عند ربط الحساب بخاصية 

»الإشراف الأسري”.
وأضافت تيك تــوك ضوابط لرقابة الأبوين أشد 
صرامة إلى خاصية الإشراف الأسري في نوفمبر )تشرين 
الثاني( 2020، وغيّرت الإعــدادات المعيارية لجميع 
المستخدمين الذين تقل أعمارهم عن 16 عاماً إلى 
»خاص« في يناير  2021 وأمهل مفوض حماية البيانات 
تيك توك 3 أشهر، حتى تخضع جميع معالجتها التي 

شابتها انتهاكات للقواعد.

كتب : دينا عبد المنعم – وائل 
الجعفري

يمكن أن تصبح مساحة التخزين الخاصة بهاتفك الذكي 
مزدحمة للغاية، لذا تعمل جوجل على حل هذه المشكلة 
من خلال مجموعة متنوعة من التدابير، بما في ذلك خيار 
أرشفة التطبيقات الذي تم تقديمه مؤخراً ويعمل خيار 
أرشفة التطبيقات، على التقليل التلقائي من استخدام 
مساحة التخزين للتطبيقات التي لم تستخدمها لفترة 
طويلة.. وبينما كان عليك تجاوز بعض العقبات لتنشيطه 
في الماضي، تقوم جوجل الن بطرح تبديل بسيط لهذا 

على متجر بلاي.
كانت الأرشفة التلقائية متاحة سابقاً فقط عندما تكون 
سعة التخزين منخفضة بالفعل، مع ظهور مطالبة تسألك 
عما إذا كنت ترغب في تشغيل الخيار لتوفير بعض 
المساحة، وأصبح الن خيار الأرشفة التلقائية متاحاً وهذا 
الخيار موجود في إعدادات متجر بلاي ضمن »عام«، حيث 
يمكنك ببساطة تشغيله وإيقاف تشغيله وهذا يجعل 
من السهل الاحتفاظ بجميع تطبيقاتك الأكثر أهمية على 

جهازك بدون أن تشغل مساحة كبيرة.
يستخدم أرشيف التطبيقات التلقائي تنسيق حزمة 
تطبيقات أندرويد، والــذي يسمح لمطوري التطبيقات 
باستخدام الملفات الضرورية التي يحتاجها هاتفك فقط، 

ويهدف هذا إلى المساعدة في توفير النطاق الترددي 
والتخزين، ولكن مع تنشيط الأرشفة التلقائية، يمكن 

لهاتفك تقليص حجم الحزم بشكل أكبر.
وتقول جوجل إنه يمكنك توفير ما يصل إلى 60 ٪ 
من مساحة التخزين، من دون فقدان أي بيانات ومن 
دون الحاجة إلى إلغاء تثبيت التطبيق.. لفتحه مرة أخرى، 

سيتعين على هاتفك تنزيل بعض الملفات الإضافية.
ستظل التطبيقات المؤرشفة موجودة على شاشتك 
الرئيسية، ولكن سيكون بها رمز سحابي صغير عليها 
لتوضيح أنها ليست متاحة بالكامل للاستخدام.. ستظهر 
التطبيقات المؤرشفة أيضاً في لوحة إدارة التطبيقات 
والجهاز في متجر بلاي ضمن علامة التبويب »إدارة«، 
وستجد هنا عامل تصفية مؤرشفاً جديداً، والذي يمكنك 

تشغيله لإظهار التطبيقات المؤرشفة فقط.

كتب : على الديب - سماح 
سعيد 

أثار الرئيس الفرنسي إيمانويل ماكرون، مجدداً 
اهتمام المولعين بألعاب الفيديو، بتأكيد أهمية هذا 
القطاع وإمكانياته الاقتصادية والفنية والتكنولوجية 
في فرنسا. وقال ماكرون في منشور على منصة 
»إكس« إن ألعاب الفيديو فرصة جيدة لفرنسا، 
مشدداً أن سبب المخاوف التي أعرب عنها في 
وقت سابق من العام، استخدام البعض لألعاب 
الفيديو لتأجيج العنف على منصات وسائل التواصل 
الاجتماعي، موضحاً أن انتقاده كان موجهاً للعنف 

نفسه، وليس لألعاب الفيديو بشكل عام.
أكد القطاع شكل من أشكال الثقافة، والترفيه، 
والفن، فضلاً عن التنافس الرياضي، في ظل وجود 
لاعبين محترفين، ومسابقات عالية المستوى، 

وبطولات دولية تترك بصمة في التاريخ وتعزز 
قيماً قوية.

أشاد ماكرون بتفوق شركات ألعاب الفيديو 
الفرنسية، التي اشتهرت عالمياً بفضل منتجاتها، مثل 
ASSASSIN’S CREED وDOFUS، هي إبداعات 
لمواهب فرنسية، مضيفاً أن ألعاب الفيديو، 
توفر فرصاً ووظائف عمل، لأبطالها، ولكن أيضاً 
للمهندسين ومصممي الألعاب، ومبدعيها، قائلاً إنه 
أراد بإعلانه خطة فرنسا 2030، تعزيز هذا القطاع، 
وهو الذي انطلقنا فيه منذ فترة بدعم 15 مدرسة 

وتخصصاً، أصبحت جميعها بين الأفضل في العالم.
وذكّــر الرئيس الفرنسي بأنه جمع في يونيو 
2022، رؤساء شركات صناعة الرياضات الإلكترونية 
الفرنسية وقطاع الألعاب في قصر الإليزيه، ووعد 
بعصر جديد للألعاب، مؤكداً حرصه على دعم نمو 

الصناعة وتنظيم الأحداث الكبيرة في فرنسا.

كتب : محمد الخولي - 
محمد العطار 

كشفت وكالة ناسا أنها تعمل على بناء 
روبوتات شبيهة بالبشر لمساعدتها على 
استكشاف الفضاء الخارجي وتعاونت الوكالة 
مع شركة التكنولوجيا APPTRONIK، في 
تكساس، التي تعمل على تحسين أبولو، 
اللة البشرية التي طورتها الشركة لتنفيذ 
مهام على الأرض مثل التصنيع. لكن ناسا 
تعتقد أنها والروبوتات المماثلة يمكن 
تكييفها لمساعدة رواد الفضاء  في المدار، 

وفي الرحلات إلى القمر أو أبعد من ذلك.
من جهته قال شون عظيمي، رئيس 
فريق الــروبــوتــات الماهرة فــي مركز 

جونسون للفضاء بناسا: »من خلال تطبيق 
خبرة ناسا في الروبوتات المتنقلة المنة 
للإنسان على المشاريع التجارية، سنكون 
قادرين معاً على تحفيز الابتكار في هذا 

المجال المهم”. 
أضاف فخورون برؤية جهودنا تؤدي إلى 
تكنولوجيا الروبوتات التي ستفيد الاقتصاد 
الأمريكي وتساعد البشر على العمل 
بأمان وإنتاجية هنا على الأرض، وربما في 

استكشاف الفضاء أيضاً”. 
وقــالــت أبترونيك على موقعها إن 
الروبوتات طولها 5 أقدام، و8 بوصات وتزن 
73 كيلوجراماً، ومن المتوقع في البداية أن 
يكون وقت تشغيلها حوالي 4 ساعات لكل 

حزمة بطارية.

كتب : أمين قدري – 
مصطفى ابراهيم 

أعلن حاكم ولاية أوهايو الأمريكية مايك 
ديواين، إن الولاية ستعمل على إنتاج المئات 
من سيارات الأجرة الطائرة، في خطة لتطوير 

خدمات النقل خلال السنوات القادمة.
وقال ديواين، إن الولاية ستبدأ بتصنيع 
سيارات أجرة طائرة عمودية كهربائية متطورة، 
بعد اتفاقية تم الإعــلان عنها 18 سبتمبر ، 
بين الولاية وشركة جوبي آفييشن آي إن سي 
وسيتم بموجب هذه الاتفاقية إنتاج سيارات 
الأجرة الجوية واستخدامها في موقع مساحته 
140 فداناً، في مطار دايتون الدولي بحلول 
عام 2025.  والاتجاه السائد الن في جميع 
أنحاء العالم، هو إنتاج طائرات الإقلاع والهبوط 
العمودي الكهربائية، وعلى الرغم من استمرار 

الأسئلة حول مستويات الضوضاء ومتطلبات 
الشحن.. فإن المطورين يقولون إن الطائرات 
تقترب من اليوم الذي ستوفر فيه بديلاً واسع 
النطاق لنقل الأفراد أو المجموعات الصغيرة 
من أسطح المنازل ومواقف السيارات إلى 

وجهاتهم، مع تجنب الطرق المزدحمة.
وتــم تصميم طائرة جوبي لنقل طيار 
وأربعة ركاب بسرعات تصل إلى 322 كيلومتراً 
في الساعة، وبمدى أقصى يبلغ 161 كيلومتراً.. 
وقالت الشركة إن مستوى الضجيج الصادر 
عنها لا يكاد يكون مسموعاً، وتتمثل الخطة 
في وضعها في شبكات الرحلات الجوية بدءاً 
من عام 2025. ومن المنتظر أن يبدأ بناء 
منشأة التصنيع في عام 2024، على أن يبدأ 
الإنتاج في عام 2025، وتبلغ التكلفة الإجمالية 
للمشروع 500 مليون دولار، وفق ما أورد 

موقع “إم إس إن” الإلكتروني.

كتب : أمين قدري – وائل 
الجعفري

كشفت شركة » مايكروسوفت » ، العالمية 
للبرمجيات ،  إعــادة الروح 
إلى برنامج »  PAINT« ، بعد 
أن صرحت سابقاً أنها تعمل 
على إزالته من أنظمة تشغيل 
ويندوز، بإضافة ميزات تنافس 

بها برامج مثل فوتوشوب.
 وأعــلــنــت الــشــركــة أن 

النسخة القادمة من “PAINT” ستتضمن ميزة 
»الطبقات« و«الشفافية«، المطلوبتين منذ فترة 
طويلة في هذا النوع من البرامج، والتي عادة 
ما كان المستخدمون يلجأون إلى »فوتوشوب« 
للحصول عليها لأنها تساعد في التلاعب الصحيح 

بالألوان والصور.

وستسمح ميزة »الطبقات« بخلق طبقات 
جديدة، لنقلها، وإعادة ترتيبها، دمجها وتكرارها، 
ما يسمح بإنشاء الرسومات أكثر تقدماً من 
النسخة الحالية من البرنامج أما »الشفافية« 
فستسمح بدعم فتح وحفظ 
ملفات PNG الشفافة دون 
خلفيات، مما يناسب بشكل 
 PAINT جيد مــع إضــافــة
الأخيرة التي جلبت أداة »إزالة 

الخلفية”. 
وبــفــضــل أداة »إزالـــة 
الخلفية« ووظيفة الطبقات الجديدة، يمكن 

استخدام PAINT لإنشاء صور مركبة بسيطة.
وهــذه التحديثات، رغــم بساطتها باتت 
تقدم خدمة مجانية بدل التكاليف الكبيرة التي 
يتكبدها مستخدمو فوتوشوب، بالاشتراكات 

الشهرية الباهظة.

يتضمن ميزة »الطبقات« و»الشفافية« :

برنامج »باينت« ينافس فوتوشوب

السنة السابعة عشر - العدد 795
الأحد 24 سبتمبر 2023 - 9 ربيع أول 1445 هـ

كتب : مصطفى ابراهيم – 
وائل الحسيني

بــدأ تطبيق واتساب اختبار ميزة تتيح 
للمستخدمين بدء المكالمات الجماعية مع 31 
مشاركاً، إلى جانب تحسينات طفيفة على علامة 
التبويب للمكالمات. ووفقاً لموقع “واتساب بيتا 
إنفو” الإلكتروني، فإن هذه الميزة تم رصدها 
في النسخة التجريبية إصــدار 2.23.19.16 
وستعتبر هذه الخطوة تحسناً كبيراً عن الحد 
السابق الذي كان يبلغ 7 أشخاص فقط. أضاف 
الموقع المتخصص بتغييرات واتساب أن زر 
الإجراء العائم حصل على تحديث يضيف أيقونة 
علامة الجمع، ويقدم التحديث أيضاً القدرة على 
بدء المكالمة الجماعية، ما يجعل هذه العملية 
أســرع من ذي قبل حيث إنــه من الممكن 
الاتصال فوراً بمجموعة أكبر من المشاركين 
ببضع نقرات فقط. وتتوافر ميزة المكالمات 
الجماعية مع 31 مشاركاً، لعدد محدود من 
مختبري الإصدار التجريبي الأحدث من واتساب 
لنظام التشغيل أندر ويد، وتطرح المنصة خلال 
الأسابيع القادمة هذا التحديث للمزيد عبر 

متجر »جوجل بلاي”. 

واتساب .. طرح خدمة مكالمة 
جماعية مع 31 شخصاً

كتب : باسل خالد – دينا 
عبدالمنعم 

مع إطلاق سلسلة آيفون 15 الجديدة، مؤخرا 
، كشفت أبل أيضاً عن خطط لطرح نظام التشغيل 
الجديد« آي أو إس 17 » ومع وصول تحديث 
آي أو إس من أبل غداً، لن تكون جميع الهواتف 
مؤهلة للحصول على نظام التشغيل الجديد، وإلى 
جانب آيفون إكس، لن تكون هواتف آيفون 8 
وآيفون 8 بلاس مؤهلة لتحديث آي أو إس 17، 
إلى جانب سلسلة آيفون 6 وآيفون 7، والتي فاتها 

أيضاً تحديث آي أو إس 16 في العام الماضي.
وعلى الرغم من أن أجهزة آيفون هذه لن 
تحصل على أحدث إصدار من نظام التشغيل، إلا 
أن شركة آبل ستستمر في دفع تصحيحات الأمان 
المهمة إذا لزم الأمر.. ومع ذلك، فإن أجهزة آيفون 
المذكورة أعلاه لن تكتسب أي إمكانات جديدة 

وستستمر في العمل على حالتها الحالية.
وعندما يتعلق الأمر بتوفير دعم البرامج، فإن 
شركة آبل تأتي في المقدمة وتتقدم بأميال مقارنة 
بنظيراتها من أجهزة أندرويد، وتقدم الشركة ما 
يصل إلى خمسة تحديثات رئيسية لنظام التشغيل 
آي أو إس، وهو ما يحافظ على أمان أجهزة آيفون 

هذه وتحديثها لمدة نصف عقد تقريباً.
ويوجد أكثر من 24 طرازاً مختلفاً من آيفون 
متوافقة مع آي أوس إس 17، بدءاً من آيفون 
إكس إس وإكس آر، وبالمثل ستأتي سلسلة آيفون 
15 الجديدة مع تحديث آي أو إس 17 الجاهز، 
ما يتيح للمستخدمين الاستمتاع بأحدث تجربة 

للبرامج من آبل،

كتب : وائل الجعفري – أمير طه 
تعتزم شركة »ميتا بلاتفورمز«، الأمريكية 
للتكنولوجيا  ، توفير خدمة العالم الافتراضي 
»هواريزون وورلدز« بتكنولوجيا ميتافيرس عبر 
الهواتف المحمولة وشبكة الإنترنت، للمستخدمين 
الذين يرغبون في استطلاع هذا العالم لكنهم لا 

يريدون شراء جهاز أوكولوس كويست.
وقالت ميتا، التي تمتلك شبكة التواصل 
الاجتماعي فيس بـــوك، إن المستخدمين 
يستطيعون الوصول إلى »هواريزون وورلدز«، 
من خلال تطبيق ميتا كويست للأجهزة المحمولة 
أو عبر أي برنامج لتصفح الإنترنت خلال الشهور 
القادمة. ونقل موقع »سي نت دوت« عن بيان 
شركة ميتا، أن »ميتافيرس سيكون متاحاً للجميع 
بغض النظر عن الأجهزة التي لديهم.. توفير خدمة 
وورلدز عبر المزيد من القنوات خطوة في اتجاه 
تحقيق رؤيتنا بتوفير التجربة للمزيد من الناس”. 

وقــالــت ميتا إن عـــدداً قليلاً مــن الناس 
يستطيعون حالياً الوصول إلى العالم الافتراضي 
سوبر رمبل، من خلال تطبيق ميتا كويست 

للأجهزة التي تعمل بنظام التشغيل أندرويد.
وأضافت ميتا أنها ستطرح نسخة من التطبيق 
للأجهزة التي تعمل بنظام التشغيل آي.أو.إس 
خلال الأسابيع القليلة القادمة كما سيتم توفير 
نسخة الإنترنت حالياً، حيث يمكن للمستخدم 
الراغب في ذلك إنشاء حساب لإدراج اسمه على 
قائمة انتظار للوصول إلى الخدمة ومن المتوقع 
أن تطلق ميتا الجيل الجديد من جهاز العالم 

الافتراضي ميتا كويست 3 في هذا الخريف.

كتب : على الديب - محمد 
حلمي 

اكدت شركة جوجل أنه بــدءاً من عام 
2024، ستحصل أجهزة كــروم بوك على 

تحديثات أمنية لمدة 10 سنوات .
وفي حين أن الأجهزة التي تعمل بنظام 
التشغيل “كروم أو إس”، والتي تم إطلاقها 
في عام 2021 أو ما بعده، ستحصل على 
هذه التحديثات تلقائياً، فإن الأجهزة القديمة 

سيكون لديها طريقة تحديث خاصة بها. 
تقدم جوجل حالياً ما يصل إلــى 8 
سنوات من التحديثات الأمنية لأجهزة كروم 
بوك، ولكن هذه الفترة تبدأ عندما تصدق 

الشركة على الجهاز، وليس عندما يكون 
متاحاً في السوق.  وبصرف النظر عن 
التحديثات الأمنية الموسعة، تقول جوجل 

إنها تعمل أيضاً على تسريع عملية الإصلاح 
لأجهزة كروم بوك. ووفقاً لبيان صحافي، 
فإن »برنامج إصلاح كروم بوك« سيجعل 

الإصلاحات المستندة إلى البرامج أسرع 
بنسبة ٪50 تقريباً، ويلغي الحاجة إلى مفتاح 
يو إس بي.  واقترح تقرير حديث صادر عن 
صندوق التعليم التابع لمجموعة أبحاث 
المصلحة العامة الأمريكية، أن تقوم جوجل 
بتمديد تاريخ انتهاء صلاحية البرامج لأجهزة 
كروم بوك نظراً لأن هذه الأجهزة غالباً ما 
تصبح غير قابلة للاستخدام بعد بضع سنوات 
من شرائها من قبل المؤسسات، ما يساهم 

في زيادة النفايات الإلكترونية.
وتدعي الشركة أن 10 سنوات من 
التحديثات الأمنية هي أكثر مما تقدمه 
شركات التكنولوجيا العملاقة الأخرى مثل 

مايكروسوفت وأبل.

كتب : أمين قدري – رشا حسين
أذهلت شركة »آبل«،مؤخراً ، العالم بموديلات آيفون برو 
الأكثر ابتكاراً على الإطلاق، ومع ذلك، كانت شركة التكنولوجيا 
العملاقة، صامتة بشكل واضح بشأن أي شيء يتعلق بالذكاء 
الاصطناعي ويرى خبراء التكنولوجيا أن هذه طريقة شركة 
آبل للنظر إلى موجة الذكاء الاصطناعي الحالية، التي اجتاحت 
صناعة التكنولوجيا ومن الواضح أن الشركة اختارت شيئاً يعُرف 
باسم الذكاء الاصطناعي البديهي، بدلاً من الذكاء الاصطناعي 
التوليدي، والذي تتمثل وظيفته الرئيسية في تقديم بعض 
التغييرات الدقيقة المدعومة بالذكاء الاصطناعي لحالات 
الاستخدام اليومي، مثل التصوير الفوتوغرافي والرد على 

المكالمات.
ومــن خــلال حدثها الأخــيــر، وضعت شركة آبــل حداً 
لجميع الشائعات والتكهنات المحيطة بخطتها لغرس الذكاء 

الاصطناعي التوليدي في أحدث أجهزة آيفون الخاصة بها. 
ومع ذلك، تجدر الإشارة إلى أنها تواصل عملها على إطار عمل 
الذكاء الاصطناعي التوليدي الخاص بها AJAX AI المنافس لـ 

“شات جي بي تي”. 
وكانت الشركة اختارت في وقت سابق تجاهل الذكاء 
الاصطناعي التوليدي، خــلال مؤتمر المطورين، الذي 

عقدته في وقــت سابق من هــذا العام ويمكن للمرء 
الحصول على فهم أفضل للذكاء الاصطناعي من آبل، 
بالإشارة للشريحة الجديدة التي صممتها لطرازات آيفون 
15 بــرو،وهــي شريحة A17 بيونيك التي تعتبر أقوى 
شريحة لها حتى الن، والتي تم تصميمها لإضافة المزيد 
ــي الخاصة بها.  من القوة إلــى خوارزميات التعلم الل
الميزة الأكثر جدارة بالملاحظة هي استخدام التعلم اللي 
للتعرف على صوت المستخدم. يتيح ذلك للجهاز تهدئة 
ضوضاء الخلفية عند المكالمات إلى جانب ذلك، تستخدم 
الكاميرا والتصوير الحسابي أيضاً ميزات الذكاء الاصطناعي. 
يتضمن ذلك الاكتشاف التلقائي للأشخاص والحيوانات الأليفة، 
لتقديم رؤى يمكن أن تمكّن المستخدم من تحويل هذه 
الصور إلى صور شخصية في مرحلة لاحقة وتتضمن هذه 
الميزات اقتراحات نصية تنبؤية واسعة النطاق من لوحة 

المفاتيح، والنسخ اللي لرسائل البريد الصوتي .

طرازات من آيفون لن 
تحصل على نظام التشغيل 

آي أو إس 17

بدون نظارات :  » ميتا« 
تبحث اتاحة ميتافيرس 

»هواريزون وورلدز«

جوجل :  أجهزة »كروم بوك« تحصل على تحديثات أمنية فى 2024

آبل تعتمد عن الذكاء الاصطناعي »البديهي« بدلا من » التوليدي«

كتب : وائل الجعفري – أمين قدري 
وبفضل إنستجرام، وسعت هدايا ريلز نطاق وصولها إلى  النمسا، 
وبلجيكا، وبلغاريا، وتشيلي، وكولومبيا، وكرواتيا، والتشيك، والدنمارك، 
وإستونيا، وفنلندا، وجورجيا، وألمانيا، واليونان، وهنغاريا، وإندونيسيا، 
وإيرلندا، وإيطاليا، واليابان، ولاتفيا، ولتوانيا، ولوكسمبورغ، وماليزيا، 
وهولندا، وبيرو، وبولندا، ورومانيا، وسلوفاكيا، وسلوفينيا، والسويد، 

وكوريا الجنوبية،وتايوان،وتايلند، وتركيا.

هدايا إنستجرام هي ميزة مصممة لتعزيز تجربة منشئي المحتوى 
بتمكينهم من كسب الدخل من تقدير الجمهور، ويمكن  التعبير عن 
الإعجاب بالمبدعين بإرسال هدايا افتراضية أثناء مشاهدة الريلز، الذي 

ينشرون. 
وللمشاركة في الإهداء يمكن للمشاهدين شراء النجوم، والتي 
يمكنهم استخدامها لإرسال الهدايا إليك على إنستجرام. ويكافىء 
إنستجرام بدوره منشئي المحتوى بحصة من الإيرادات على أساس 

شهري، تعادل 0.01 دولار أمريكي لكل نجمة مهداة من المعجبين.

لدعم صناع المحتوى:
إنستجرام توسع
نطاق هدايا ريلز


